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Курьер новостей

Невидимая рука
протянулась к детям

ВПОЛОТНЯНО	ЗАВОД	
СКОМ детском доме	интер	

нате для умственно отсталых де	
тей нечем кормить воспитанни	
ков. Информация об этом прозву	
чала на сессии Законодательного
собрания Калужской области.
Дело в том, что детский дом за	
должал поставщикам, и те отка	
зались поставлять больным детям
продукты. Словом, сработала та
самая невидимая рука рынка.
Дом	интернат считается соци	
альным учреждением стационар	
ного типа психоневрологического
профиля. На лечении в нём нахо	
дятся около 150 детей. 

О технике 
безопасности 

забывать нельзя

НА ПРЕДПРИЯТИЯХ Орен	
бургской области в 2014 году

произошло 572 несчастных слу	
чая, в которых погибли 32 работ	
ника. 15,4% случаев произошли
по причине неудовлетворитель	
ной организации производства,
6,5% — из	за нарушений дорож	

ного движения и подавляющее
большинство — 58,3% несчаст	
ных случаев — из	за нарушений
требований безопасности. 17 фе	
враля по этой причине погиб 
25	летний работник ОАО «Орен	
бургские минералы».  

Что сокращать, 
когда нечего 
сокращать?

ВАРХАНГЕЛЬСКОЙ области
с 1 апреля 2015 года отменят

поезд дальнего следования Архан	
гельск—Няндома. Маршрут
пользуется популярностью, в на	
роде его называют «дежуркой».
Поезд останавливается на всех
станциях, что очень удобно для
пассажиров. «К сожалению, дан	
ный железнодорожный маршрут
заменить автобусным невозмож	
но», — сказал журналистам руко	
водитель областного агентства по
транспорту В. Кривов. По его
словам, возникшая проблема на	
ходится на контроле правительст	
ва области, и власти считают, что
«пока не всё потеряно». Ранее ру	
ководители Северной железной
дороги на пресс	конференции, по	
свящённой итогам деятельности
за 2014 год, заявляли, что сокра	
щение поездов в Архангельской
области не планируется, так как
«сокращать уже просто нечего».

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

В честь
несокрушимой
и легендарной
23 февраля ЦК и МГК КПРФ организуют

шествие и митинг в честь 97	й годовщины
создания Советской Армии и Военно	Мор	
ского Флота.

Сбор участников — в 11.00 на Страстном буль�
варе, у Пушкинской площади (ст. метро «Чехов�
ская»). Начало движения — в 12.00.

Начало митинга — в 13.00 на площади Револю�
ции (ст. метро «Площадь Революции», «Теат�
ральная», «Охотный Ряд»).

«В ОДНУ БЛАГОДАРНОСТЬ СЛИВАЕМ
СЛОВА ТЕБЕ, КРАСНОЗВЁЗДНАЯ ЛАВА.

ВО ВЕКИ ВЕКОВ, ТОВАРИЩИ, ВАМ —
СЛАВА, СЛАВА, СЛАВА!»

В.В. Маяковский.

В год 70	летия Великой Победы нашего на	
рода над фашизмом от души поздравляю вас с
Днём Советской Армии и Военно	Морского
Флота. 97 лет назад родилась армия	защитни	
ца, армия	победительница, подлинно народная
Рабоче	Крестьянская Красная Армия. Она во	
брала в себя лучшие традиции русского воин	
ства, исторического братства наших народов,
дух борьбы трудового люда и поднялась на не	
досягаемые высоты славы.

Все мы обязаны помнить и хранить память
о героических свершениях наших отцов и де	

дов, воспитывать молодое поколение на их
примере. Наша держава по праву гордится их
победами и достижениями. Наш долг — бе	
режно относиться к своей великой истории.
Это станет порукой тому, что будущие за	
щитники Отечества отстоят страну в борьбе с
любым врагом.

Желаю вам бодрости духа и уверенности в
победе нашего правого дела!

Геннадий ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

Уважаемые соотечественники!
Мои соратники, товарищи и друзья!
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19ФЕВРАЛЯ во фракции КПРФ
в Госдуме открылась выставка
работ фронтового фотокор!

респондента Анатолия Васильевича
Егорова. На умело и со вкусом сде!
ланных стендах в обрамлении крас!
ных знамён и георгиевских лент —
чёрно!белые фотографии: довоенные
будни и праздники и суровые будни
войны. Товарищ Сталин на торжест!

венном собрании и деревенский
мальчишка!футболист; самолёт!ги!
гант «Максим Горький» и рыбачок со
спиннингом; спортсмен, демонстри!
рующий девушкам рельефную муску!
латуру, и дед!колхозник, прячущий в
бороде хитроватую улыбку.

А рядом — те же люди, ставшие лёт!
чиками и танкистами, пехотинцами и
артиллеристами, пушки и бронепоез!
да и — неожиданно — офицер, играю!
щий на вынесенном из горящего дома
пианино, солдат, пристроившийся со
школьными учебниками на снаряд!
ных ящиках…

И на каждом стенде как подпись ху!
дожника изображение самого автора —
весёлого капитана в обмятой фронто!
вой гимнастёрке и с трофейным фото!
аппаратом, за которым он ночью, под
обстрелом, ходил на нейтральную по!
лосу… А то, что фотокор был человеком
весёлым и душевным, подтверждает и
посвящённая ему коллегой, фронто!
вым корреспондентом И. Френкелем
песня «Давай закурим».

Об этом и о многом другом рассказала
на открытии выставки дочь фотокоррес!
пондента Регина Анатольевна.

А на открытии были — вы только по!
слушайте! — Рокоссовский, Родимцев,
Баграмян, Тимошенко, Мерецков, До!
ватор, Василевский, Чуйков, Жукова 
и многие иные фамилии, звучавшие,
как гром победных фанфар, пение
авиамоторов и грохот орудий. Потомки
и члены семей великих полководцев,
хранители их памяти и знатоки исто!
рии, первые наследники и наследницы
их славы — члены Фонда памяти пол!
ководцев Победы.

В преддверии 70!летия Победы они
были приглашены во фракцию КПРФ,
где Г.А. Зюганов вручил им памятные
медали, посвящённые славной годов!
щине. После официальной части были
организованы традиционное чаепитие
и маленький концерт Н.Ю. Сахарова,
барда и поэта.

Он только что вернулся из поездки в
Новороссию, где выступал в Луганске и
Донецке, как выступали наши фронто!
вые бригады во время Великой Отече!
ственной войны. И у многих слёзы бле!
стели на глазах от его стихов и песен о
бессмертном приказе Сталина «Ни ша!
гу назад!», о героях Новороссии, так же
отважно и умело сражающихся с наци!
стами, как их предки у Саур!могилы и
на Миусе…

Не зря древние греки называли па!
мять «матерью муз» и «причиной все!
го». Но помнить и хранить память —
это искусство. Искусство, которое мо!
жет развить в себе каждый и для разви!
тия которого постоянно проводят свои
акции коммунисты.

Александр ТРУБИЦЫН.

●● «Командир стрелкового батальона майор В. Романенко рассказывает
югославским партизанам и жителям села Старчево, что в районе Белграда,
о боевых делах юного разведчика — ефрейтора Вити Жайворонка. 2�й Укра�
инский фронт, октябрь 1944 г.»

●● Ещё один немец попал в плен.
(На фото сохранилась пометка цензо!
ра, не разрешившего публиковать
этот снимок.)
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«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях России можно оформить
подписной абонемент на газету «Правда» 

на апрель—июнь 2015 года. 

Наш индекc  остаётся прежним —
50102.

Следующий
номер 
газеты

«Правда»
выйдет 

26 февраля.

Искусство помнить

П ОСЛЕ ДОЛГИХ поли!
тических переговоров
парламентских партий

и одной безуспешной попытки
голосования в парламенте
Юрий Лянкэ, бывший пре!
мьер!министр Молдавии,
окончательно провалился в ка!
честве кандидата на пост главы
правительства. Из пяти парла!
ментских партий за него отда!
ли голоса только две — Либе!
рально!демократическая (пар!
тия самого Ю. Лянкэ) и Демо!
кратическая партии. Это дава!
ло претенденту только 42 голо!
са в парламенте при необходи!
мом 51. Молдавские депутаты!
коммунисты, которые вначале
обнадёжили Ю. Лянкэ и про!
вели с ним необходимые кон!
сультации, в конце концов, его
не поддержали. 

Либерал!демократы предло!

жили новую кандидатуру пре!
мьера — молодого бизнесмена
Кирилла Габурича, основное
достоинство которого — тех!
нократизм и неучастие в со!
трясающих Молдавию полити!
ческих скандалах и разбира!
тельствах. Парламент 18 фев!
раля одобрил эту кандидатуру,
и новый премьер приступил к
формированию состава прави!
тельства. 

Молдавские коммунисты
проголосовали за него, тем са!
мым подтвердив свои планы, а
главное — реальную возмож!
ность более решительного уча!
стия в делах управления госу!
дарством путём создания не!
гласной коалиции с двумя дру!
гими правящими партиями,
воспользовавшись противоре!
чиями в некогда незыблемом
Альянсе «За европейскую ин!

теграцию» трёх буржуазных
партий, правящих в Молдавии
последние пять лет. Сначала из
Альянса выпала Либеральная
партия Михая Гимпу, место ко!
торой теперь заняли депутаты
партии Владимира Воронина.
А сегодня наблюдаются силь!
нейшие трения внутри Либе!
рально!демократической пар!
тии, появление в ней двух цен!
тров силы: вокруг основателя
партии Владимира Филата и
вокруг Юрия Лянкэ, который,
возглавляя правительство, зна!
чительно поднял свой рейтинг,
но теперь считает себя неза!
служенно обойдённым. Ком!
мунистам предстоит сложная и
тонкая политическая игра на
противоречиях, выигрыш в ко!
торой — влияние на ход дел в
государстве, выстраивании их
в направлении целей комму!

нистов, а проигрыш — падение
авторитета партии и возмож!
ная политическая смерть, если
обвинения в пособничестве
антинародному режиму ока!
жутся убедительными.

— Мы предоставим вотум
доверия правительству Габури!
ча, несмотря на то, что его со!
став оставляет желать лучшего,
будучи подверженным кон!
фликтам интересов, — заявил
при голосовании в парламенте
В. Воронин. — Преодоление
кризиса невозможно, если не
произойдёт консолидация все!
го политического класса, неза!
висимо от партийных цветов.

Новый премьер Молдавии
К. Габурич известен как быв!
ший руководитель молдавско!
го коммуникационного опера!
тора «Молдцелл» (Moldcell),
последние три года он управ!

ляет аналогичной азербайд!
жанской компанией «Азер!
целл». Является основателем и
совладельцем трёх небольших
разнопрофильных фирм. В од!
ной из них совладельцем явля!
ется нынешний глава ЦИК
Молдавии Ю. Чокан. 

— Консолидация правового
государства будет абсолютным
приоритетом для нового каби!
нета министров под моим ру!
ководством, — заявил после
избрания новый глава прави!
тельства. — Другой целью яв!
ляется устранение ограниче!
ний, препятствующих нор!
мальному развитию деловой
сферы. Пока у нас не будет
развита экономика, мы не смо!
жем говорить о процветающем
государстве.

Он пока не сказал ничего,
кроме общих фраз из шаман!
ского набора заклинаний мол!
давских политиков последних
лет — о европейских векторах,
платформах и интеграциях.

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

Щедр на заклинания
Новым премьер&министром Молдавии стал бизнесмен Кирилл Габурич

Держись, Донбасс!

18 февраля комму�
нисты Подмосковья и
Москвы собрались в
совхозе им. Ленина,
чтобы отправить
двадцать восьмой гу�
манитарный конвой в
помощь жителям на�
родных республик
Донбасса.

К П Р И С У ТС Т В О В А В !
ШИМ обратился замес!
титель Председателя ЦК

КПРФ, председатель Комите!
та Государственной думы по
природным ресурсам, приро!
допользованию и экологии
Владимир Кашин:

«На прошлой неделе мы от!
правили 4 машины с медикамен!
тами, которых очень ждали и в
Донбассе, и в Луганске. Сегодня
отправляем тёплые вещи, продо!

вольствие, лекарства. По пути
следования к нашей колонне
присоединятся машины с гума!
нитарным грузом из Тулы, Воро!
нежа, Волгограда, Северной
Осетии, Кабардино!Балкарии.

Мы все сегодня находимся
под впечатлением от того, что
на территории Новороссии
гром пушек стал менее слышен.
Усилия наших бойцов в борьбе
с фашизмом и бандеровщиной
принесли определённый ре!
зультат. Мир хоть и хрупкий, но
наступил. Но также мы видим,
что разрушены объекты инфра!
структуры и жизнеобеспече!
ния. Поэтому наша помощь не
должна ослабевать.

Хочу поблагодарить всех, кто
вносит вклад в формирование
гуманитарных грузов.

Отдельная благодарность
пчеловодам!фермерам нашей

страны, от Крыма до Владивос!
тока, которые собрали 300 тыс.
рублей на недавно завершив!
шейся ярмарке мёда и передали
их для закупки продовольствия
жителям Новороссии.

Также особая благодарность
серпуховчанам, которые сего!
дня отправляют эксперимен!
тальные медикаментозные пре!
параты, разработанные учёны!
ми из Пущина. Это — искусст!
венная кожа, которая будет по!
могать скорейшему выздоров!
лению бойцов, получивших се!
рьёзные ранения.

Мы продолжим работу по
оказанию помощи жителям Но!
вороссии. Фашизм не пройдёт,
бандеровщина будет уничтоже!
на! Да здравствует братство на!
ших народов!»

Алла КУЗЬМИЧЁВА.

Двадцать восьмой отправлен

Пустеет карман
ветерана

Акцию в защиту социальных
прав и гарантий граждан в Чите у
здания администрации Забай�
кальского края провели коммунис�
ты. Их требования поддержали и
работники Читинской ТЭЦ. 

«МЫ ПРОВОДИМ ПИКЕТ, приуро!
ченный к пленарному заседанию
Законодательного собрания края, —

прокомментировал происходящее первый сек!
ретарь крайкома КПРФ Юрий Гайдук. — Сего!
дня необходимо, чтобы власть сделала всё для
того, чтобы облегчить жизнь забайкальцев, ко!
торых буквально душат высокие тарифы на ус!
луги ЖКХ, заоблачные цены на проезд в элект!
ричках и на продукты первой необходимости.
Например, куриные яйца в некоторых торговых
точках уже стали стоить более 70 рублей. Мы хо!
тим дать понять и администрации, и губернато!
ру, и депутатам, что те законы, которые приня!
ты, направлены на ухудшение жизни забайкаль!
цев и их необходимо срочно отменить».

Из!за дефицитного местного бюджета крае!
вое правительство пошло на урезание многих

выплат жителям края. В частности, не будет вы!
плат и индексаций льгот многодетным семьям,
детям!сиротам, пенсионерам, труженикам ты!
ла, ветеранам труда, специалистам систем здра!
воохранения, культуры, образования, работаю!
щим в сельской местности. В крае уже наблюда!
ется снижение реальной заработной платы, ра!
ботникам многих предприятий и организаций
не выплачиваются премиальные.

Правительство края дошло до того, что отмени!
ло компенсационные выплаты за услуги ЖКХ ве!
теранам труда, доход которых более 22042 рублей
в месяц. Обидно, ведь они добросовестным тру!
дом заработали это почётное звание и положен!
ные льготы, с негодованием заявили участвовав!
шие в акции представители профкома ТЭЦ!1.

Сразу же, как только были получены доку!
менты об отмене компенсации, коммунисты
помогли десяткам ветеранам составить заявле!
ния в прокуратуру края, которая на их основа!
нии подала иск в суд. 

Во время акции пикетчики раздавали прохо!
жим тематические листовки и обращение Цент!
рального Комитета КПРФ «Призыв Победы».

Пресс	служба Забайкальского крайкома КПРФ.

Адреса сопротивления

Часто ли, проходя по Красной площади, по улицам
родного города или села, поднимаясь по лестнице к
своей квартире, задумываемся о людях, которые годы,
десятилетия, века назад шли по этому же пути: вытёсы�
вали брусчатку, обжигали и укладывали кирпичи, дела�
ли вот эту самую лестницу? Память — это всегда усилие
мысли, и помнить надо уметь… А уж когда заходит речь
о войне — тут дело вообще особое.

●● Военный фотокорреспондент
Анатолий Егоров.
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Поздравляем!

Дорогой Виктор Стефанович!

От имени Центрального Комитета
Коммунистической партии Российской Федерации,

фракции КПРФ в Государственной думе РФ
и от себя лично поздравляю Вас с 80'летним юбилеем!

Примите мою благодарность за преданность идеалам марксиз�
ма�ленинизма, за многолетний добросовестный труд в рядах
КПРФ и рупора рабочего движения — газеты «Правда». Однаж�
ды выбрав профессию журналиста, одну из самых беспокойных
и отважных, Вы остаётесь верны ей до сегодняшнего дня.

Гигантский опыт и высокие аналитические способности, при�
обретённые Вами более чем за пятьдесят лет работы в «Правде»,
делают Вас незаменимым и ценным политическим обозревате�
лем. В том числе именно благодаря Вашей деятельности газета
«Правда» получает положительные отклики со всей нашей не�
объятной Родины.

Я желаю Вам, лауреату журналистских и литературных пре�
мий, обладателю ряда почётных орденов и медалей, крепкого
здоровья, сил и мужества в нашей общей борьбе за возрождение
идеалов социализма. Примите мою искреннюю благодарность за
долгие годы нашего плодотворного сотрудничества.

Пусть удача благоволит Вам в осуществлении личных планов,
Виктор Стефанович, и нашего общего дела на благо будущего
народов России, а семья будет Вашей верной и надёжной опорой
в жизни.

С уважением
Г.А. ЗЮГАНОВ.

Руководитель фракции КПРФ в Государственной думе РФ,
Председатель ЦК КПРФ.

ВДАЛЁКИЕ 50�е годы ми�
нувшего века уроженец ма�

ленького городка на Рязанщи�
не с ласковым именем Сапо�
жок смело, с энтузиазмом,
присущим поколению «детей
войны», вышел на большую
дорогу жизни. Уже в 16 лет,
окончив школу с золотой ме�
далью, стал студентом Мос�
ковского государственного
университета имени Ломоно�
сова и, успешно завершив его с
красным дипломом, начал
свою журналистскую биогра�
фию.

Сначала в молодёжной газе�
те «Рязанский комсомолец»,
которую вскоре и возглавил, а
с 1963 года и на все последую�
щие времена его домом и судь�
бой стала «Правда». Именно
на её страницах в полную силу
раскрылось его многогранное
журналистское и писательское
дарование. Старшие поколе�
ния читателей «Правды», при�
метившие первые очерки и
корреспонденции правдист�
ского собкора за скромной
подписью «В. Кожемяко» из
Приморья, с Камчатки и Саха�
лина, вскоре увидели и оцени�
ли его как мощного публицис�
та уже «всесоюзного» масшта�
ба, тонкого аналитика и фило�
софа, побуждающего своих
читателей к размышлениям
над «горячими» проблемами
века, бойца, укрепляющего в
людях волю к борьбе за победу
идей добра и справедливости.

Проникновенные очерки и
статьи, беседы с видными по�
литиками, учёными, деятеля�
ми литературы и искусства по�
новому высветили для читате�
лей известные имена и откры�
ли новые. В тяжкие для страны
годы буржуазной реставрации
Виктор Кожемяко остался ве�
рен партии коммунистов, зна�
мени ленинской «Правды». В
пору торжествующего манкур�
тизма и безоглядного очерне�
ния народных святынь Коже�
мяко вновь и вновь поднимает

на страницах газеты во всей
чистоте и славе бессмертные
имена Зои Космодемьянской
и других героев великой совет�
ской эпохи.

Неутомимое перо Виктора
Кожемяко всегда в работе. И
немалый груз 80 лет, похоже,
нисколько не давит на него, а,
напротив, поднимает в нём,
приводит в действие новые ре�
зервы духа, таланта и мастер�
ства. В любом случае нынеш�
нюю нашу «Правду», как и
«Правду» минувших лет, не�
возможно представить без это�
го имени. Зато вполне можно
представить такой вот диалог:

Спросил внучонок прадеда:
«То правда или враки,
Что прежде наша «Правда»�де
Была без Кожемяки?»

«Бывало, внучек, всяко, —
Подумав, молвил дед. —
Но чтоб без Кожемяко,
Таких не помню лет».

И все мы тоже не помним.
Крепкого Вам, дорогой Вик�

тор Стефанович, здоровья на
многие годы, неизменной бод�
рости духа и новых творческих
свершений!

С любовью и уважением

ПРАВДИСТЫ.
20 февраля 2015 года.

Парламентский дневник

Как�то неравномер�
но составляется пове�
стка дня заседаний Ду�
мы. Иной раз на про�
блемы числа мировых
судей в N�ском районе
или фиктивного брака
иностранцев отводится
столько же времени,
сколько на вопросы,
действительно важные
для всех и каждого. В
расписании 18 февраля
на девять важнейших
вопросов был выделен
всего час, а ведь пер�
вый вопрос первого
чтения был о науке…

В ПРОЧЕМ, началось засе�
дание, как обычно, с часа
политических заявлений,

на котором от фракции КПРФ
выступал Д.Н. Вороненков. Его
выступление было посвящено
важнейшей теме — воспита�
нию патриотизма. 

Питомец Суворовского учи�
лища, доктор юридических на�
ук, он прекрасно, со ссылками
на высказывания великих пи�
сателей, философов, деятелей
науки, раскрыл суть подлинно�
го патриотизма и способов его
воспитания.

— Воспитательная система,
выстроенная на фундаменте
лжи, рано или поздно рушится,
— подчеркнул депутат и на�
помнил о тесной связи воспи�
тания и образования. А какую
стратегию образования и вос�
питания молодёжи до 2025 го�
да, которую готовит группа из
85 человек по поручению ми�
нистерства образования и на�
уки, нам предлагают? 

— Религиозная этика, платки
в школах, сокращение курсов
иностранных языков, изъятие
«вредных книг» — коллеги, это
всё не будущее, это далёкое и ди�
кое прошлое! — возмутился Де�
нис Николаевич. И не лучше ли
для воспитания патриотизма
тратить средства на помощь мо�
лодым семьям, чем на сочине�
ние «универсальной инструкции
по воспитанию правильных
граждан»? Ведь самое главное
для патриотического воспита�
ния молодёжи — положитель�
ный пример отца и матери, при�
мер чиновника, радеющего о
благе народа, а не о собственном
кармане, пример праведного су�
дьи, отважного воина, профес�

сионального врача и учителя, де�
ятеля культуры…

А какие у нас водятся деятели
культуры, депутат показал на
примере известного деятеля Пи�
воварова, с ельцинских времён
директора Института научной
информации по общественным
наукам (ИНИОН). 

Дважды за последние шесть
столетий теряла Россия в пожа�
рах свои ценнейшие книги. В
1382 году хан Тохтамыш сжёг в
Москве огромное количество
церковных и монастырских
книг. В 1812 году погибли руко�
пись «Слова о полку Игореве»,
Троицкая летопись, по которой
писал историю России Карам�
зин, личный архив историка Та�
тищева… И вот пожар в библио�
теке ИНИОН, который рискует
стать третьим великим пожаром.

А ведь горела уже библиотека
в 1997 году. Справились тогда с
возгоранием своими силами,
но выводов не сделали. Сейчас
Пивоваров жалуется на недо�
статок денег для оцифровки
книг и пожарной безопасности,
но почему не жаловался до по�
жара? Да и средства выделя�
лись, но всегда ли по назначе�
нию они использовались?

— Прошу считать мои слова
официальным обращением в
Следственный комитет и в Гене�
ральную прокуратуру. Наша
фракция требует расследования
не только причин пожара, но и
причин столь неадекватных по�
терь национального культурного
достояния России! — заключил
своё выступление наш депутат.

Никогда за всю свою историю
не поднималась Россия к таким
научным достижениям, как в со�
ветское время. Потому и приня�
то негласно считать фракцию
КПРФ в Государственной думе
главной защитницей образова�
ния и науки (но голосовать про�
тив предложений коммунистов).
Потому и после выступления
Н.В. Третьяк, представлявшей от
имени минобрнауки проект из�
менений в закон о науке и госу�
дарственной научно�техничес�

кой политике, самыми острыми
и яркими были выступления де�
путатов нашей фракции. 

Предлагаемые правительст�
вом изменения пережёвывают
всё ту же либеральную жвачку:
маниловские мечтания о госу�
дарственных и частных фондах
«поддержки» вместо ясно и
чётко структурированной сис�
темы управления наукой с по�
становкой задач и определени�
ем целей в интересах страны и
общества. 

На неэффективность этих
фондов указала депутат Т.В.
Плетнёва. 

— До смешного доходит, —
сказала она, — деньги в эти
фонды собирает кто угодно и
возглавляет кто попало. 

И смело можно добавить: да�
леко не всегда собранные день�
ги идут именно на поддержку
науки. 

Содокладчику�«справорос�
су» В.А. Черешневу, председа�
телю профильного думского
комитета, оставалось только
руками развести и подтвердить
полный разгром отраслевой
науки: из шести тысяч отрасле�
вых НИИ осталось тысяча две�
сти, ранее штат НИИ был 500—
1500 человек, теперь — 50—100
человек. Какие фонды что тут
могут решить?

Депутат�коммунист Н.В. Ко'
ломейцев подсчитал, что через
фонды уходит 30 миллиардов
бюджетных денег, а на что они
уходят, непонятно. Может
быть, надо добиваться отчёта и
при неэффективном расходе
требовать возвращения? И
снова содокладчик только ру�
ками развёл и согласился. 

Уточняющий вопрос задал и
депутат В.М. Мархаев: почему,
если государственные и него�
сударственные фонды решают
одинаковые задачи, у них раз�
ные права? Докладчица пояс�
нила, что изменения как раз и
направлены на уравнивание
прав, но на конкурентной,
конкурсной основе.

Грустные цифры привёл депу�

тат В.Н. Федоткин: в бюджете
поддержка инноваций сокраща�
ется в два с половиной раза, из
полутора миллионов уехавших
из России специалистов 240 ты�
сяч уехали в прошлом году. Бег�
ство умов продолжается, остано�
вит ли его этот закон? 

Депутат В.С. Романов напом�
нил, что США тратят на финан�
сирование науки в 200 раз боль�
ше средств, чем Россия. Но не
это главное, и в советские време�
на американцы тратили больше,
но мы тратили эффективнее. Так
когда же правительство даст от�
чёт, что принесла «реформа
РАН», продавленная вопреки
единой позиции всех трёх оппо�
зиционных фракций и мнению
большинства учёных?

И снова вернулся к злопо�
лучной «реформе РАН» акаде�
мик Б.С. Кашин, выступая по
законопроекту от имени фрак�
ции (текст выступления печа�
тается ниже).

Коллегу по фракции поддер�
жал В.Н. Федоткин. Он ещё раз
повторил, что предлагаемый
законопроект не решает про�
блем, стоящих перед наукой
России, но, напротив, усугуб�
ляет их. Реальная картина на�
много печальнее того, о чём го�
ворит правительство: по фи�
нансированию науки мы уже
не на пятом месте в мире, а где�
то на уровне Таиланда. 

А с другой стороны, в про�
шлом году все пять премий,
предназначенных лучшим учё�
ным Силиконовой долины
США, получили выходцы из
России — выпускники МГУ и
Физтеха… Так, может быть, на�
до задуматься, как возвращать
наших учёных? Им ведь даже
не высокая зарплата нужна, а
возможность вести исследова�
ния. Но и учёный — это часть
цепочки: сначала надо челове�
ка сделать учёным, дать ему со�
ответствующее образование.

На том обсуждение важней�
шего законопроекта заверши�
лось — время истекло. 

В предложенное прокрустово

ложе — 6,6 минуты на вопрос —
депутаты, конечно, не уложи�
лись, и повестка поползла, во�
просы перетасовались. Дело шло
к тому, что вопросы о контроле
над ценами, которые не успели
рассмотреть накануне, снова не
успеют обсудить. И только бла�
годаря настойчивости депутата�
коммуниста И.И. Мельникова,
который как первый замести�
тель председателя Госдумы вёл
заседание, этот важнейший во�
прос всё же был рассмотрен уже
после «часа голосования», в до�
полнительное время. 

Обсуждались два альтернатив�
ных законопроекта: один, «в ча�
сти ограничения торговой на�
ценки на социально значимые
продукты питания», представ�
лял «справоросс» О.А. Нилов,
другой, «о введении государст�
венного регулирования цен на
продовольственные товары», —
наш депутат Н.В. Арефьев. 

А позицию думского боль�
шинства — «единороссов» — по
обоим законопроектам излагал
В.Ф. Звагельский. Согласив�
шись, что законопроекты «на�
правлены на предотвращение
необоснованного роста цен на
продукты, и здесь в данном слу�
чае с авторами очень сложно
поспорить», «единоросс» при�
звал не поддерживать ни один
из законопроектов. 

И ни призывы к здравому
смыслу доктора наук, депутата
И.И. Никитчука, ни данные
прокуратуры о двухсотпроцент�
ной рентабельности торговых
сетей, которые привёл депутат
А.В. Потапов, ни убедительное
выступление академика В.И.
Кашина с этой позиции «едино�
росса» не сдвинули.

Хотя цифры, которые приво�
дил В.И. Кашин были красно�
речивее всяких слов. Он на�
помнил, что в России 52% на�
селения получает зарплату ни�
же 15 тысяч рублей, а у 20 мил�
лионов зарплата или пенсия
ниже 7 тысяч. Но это не полно�
весные советские рубли, по�
этому «недобор» самых необхо�

димых и качественных продук�
тов составляет 35—70%. Он на�
помнил, что в странах, которые
рыночники любят ставить нам
в пример, наценка на продукты
питания составляет не более
50% от отпускной цены основ�
ного товаропроизводителя. А в
России посредники в 8—10 раз
накручивают цену, лишая това�
ропроизводителя возможности
расширять производство, —
как же тут можно решать про�
блему продовольственной бе�
зопасности и импортозамеще�
ния? 90% крупных торговых се�
тей принадлежат иностранным
или офшорным структурам —
следовательно, все эти отнятые
и у потребителей, и у товаро�
производителей деньги уводят�
ся за рубеж.

Депутат напомнил о том, как
готовился закон: были и меж�
фракционная комиссия, и учас�
тие учёных самой высокой ква�
лификации, и консультации с
общественными организация�
ми, в том числе с Союзом потре�
бителей, и одобрение на уровне
правительства и президента —
неужели торговое лобби в Госду�
ме сильнее? Весь мир регулирует
цены на основные продукты пи�
тания, а у нас в действующем за�
коне «ограничение» роста цен на
30% в месяц... Это же значит, что
за год можно и на 200%, и на
300% цену поднимать!

— Мы же предлагаем готовый
механизм для правительства, па�
лочку�выручалочку, берите — и
решайте вопрос! Давайте думать,
давайте принимать закон... (на
этом призыве депутата микро�
фон был отключён).

Альтернативные законопро�
екты голосуются в особом по�
рядке — результаты сразу не по�
казывают, а потом сравнивают
рейтинги и голосуют за набрав�
ший большее число голосов.
При угрюмом молчании неголо�
совавшей «Единой России»
«справороссовский» законопро�
ект набрал 206 голосов, а наш —
207. Он и был поставлен на
окончательное голосование.

Но при всего лишь одном воз�
державшемся, при том, что все
оппозиционные фракции про�
голосовали в поддержку, отказ
депутатов «Единой России» от
голосования завалил принятие
важнейшего закона.

Александр ТРУБИЦЫН.

«Единороссы» — против
контроля над ценами

В КОНЦЕ ПРОШЛОГО ГОДА мы обсужда�
ли поправки в Трудовой кодекс, которые
касались регулирования условий труда

учёных. И благодаря совместной работе всех
фракций удалось исправить законопроект, при�
нятый в первом чтении, и снять реальные угро�
зы, которые там были.

И вот сейчас новый проект, над которым нам
тоже придётся поработать, потому что прини�
мать его в таком виде нельзя. В парламенте есть
понимание того, что, пока министерство обра�
зования и науки возглавляет министр�«хунвей�
бин» Ливанов, ко всем документам, которые от�
туда исходят, надо относиться с большой бди�
тельностью и критически. 

Недавно Ливанов заявил, что главное собы�
тие в нашей науке за последние 20 лет — это
(как вы думаете, что?) реформа Российской
академии наук, которую все учёные отвергают.
Вот такая у него принципиальная «революци�
онная» позиция. 

Очень к месту в связи с мнением Ливанова пре�
зидент Российской академии наук Фортов вспом�
нил высказывание Черчилля: «Для многих успех
— это постоянное движение от провала к провалу
со всё нарастающим энтузиазмом». Это прямо
про Ливанова. Но, к сожалению, беды россий�
ской науки не сводятся к кадровым проблемам

министерства. Это очевидно при анализе пред�
ложенного законопроекта. 

В чём здесь проблема? Она в концепции зако�
нопроекта, ревизующей подходы к финансиро�
ванию науки. Действующий закон «О науке и го�
сударственной научно�технической политике»
содержит чёткую формулировку: основным ис�
точником финансирования фундаментальных
научных исследований являются средства феде�
рального бюджета. Это общемировая практика.
Развитие науки не должно останавливаться из�за
того, что учёный не получил грант или поддерж�
ку от какого�то фонда. Не будучи уверенным в
наличии стабильного финансирования, учёный
выбирает, как говорится, другую страну, идёт ту�
да, где ему дают спокойно работать. 

В декабре 2013 года прошло заседание Совета
по науке и образованию при президенте, где эта
тема детально не обсуждалась. Но вдруг по итогам
этого заседания появилось поручение президента
о необходимости пересмотреть действующий ме�
ханизм финансирования фундаментальных и по�
исковых научных исследований и перейти пре�
имущественно к грантовому финансированию. К
сожалению, практика, когда президент подписы�
вает поручения, которые ему подсовывают, при�
вела к тому, что правительство оказалось в ситуа�
ции, когда, с одной стороны, поручение надо вы�

полнять, а с другой стороны, как понятно любому
серьёзному человеку, реализация того, что напи�
сано, —  это прямой путь к развалу науки. 

Поэтому в законопроекте и появилась «гиб�
ридная» формулировка, что основным источни�
ком финансирования фундаментальных и поис�
ковых исследований являются как бюджетные
средства, так и гранты. Вот в этом главная опас�
ность. Вместо того чтобы чётко зафиксировать
необходимость базового бюджетного финанси�
рования, успокоить учёных, показать, что мы
серьёзно относимся к их труду, к их будущему,
пытаются совместить две несовместимые вещи. 

Вчера я обсуждал законопроект с Жоресом
Ивановичем Алфёровым (он сегодня встречает�
ся с учёными в Зеленограде), и наша единая по�
зиция состоит в том, что необходимо вносить
ясность и сохранять федеральный бюджет как
основной источник финансирования фунда�
ментальной науки. Не отрицая, естественно,
важности грантовой поддержки. Это ключевая
проблема законопроекта.

Мне могут сказать, что зря нагнетаешь, что всё
можно исправить во втором чтении… Но ситуа�
ция совершенно не такая «розовая», как может
показаться из доклада представителя правитель�
ства. Не прекращается как открытая, так и под�
ковёрная борьба против РАН и российской науки
в целом. Может быть, уместно вспомнить даже
про пожар в ИНИОН, о котором много пишут и
сегодня уже говорилось в этом зале. Но никто не
сказал, что уже более года ИНИОН подведомст�
вен не Российской академии наук, а правитель�
ственному агентству — ФАНО. И именно в 

ФАНО писали из института о том, что надо выде�
лить деньги на пожарную безопасность. Сегодня
замалчивается ответственность правительства. 
А то, что Фортов сразу же приехал на пожар и
старался что�то сделать, — это прежде всего про�
явление солидарности учёных РАН.

26 декабря прошлого года на сайте Россий�
ской академии наук появилось официальное ин�
формационное сообщение Президиума РАН «О
клеветнической кампании против РАН». Дело в
том, что в СМИ развёрнута кампания, о содер�
жании которой я не хочу сейчас говорить, пото�
му что уровень материалов крайне убогий, и
стыдно даже их цитировать. Учёные вынуждены
защищать своё доброе имя в суде. Но кто втянут
в эту кампанию? НТВ, РЕН�ТВ, 5�й канал, газе�
та «Известия». А что это такое? Это структуры
частного информационного холдинга «Нацио�
нальная медиагруппа». Кто там рулит? Рулит, к
сожалению, Юрий Ковальчук, банкир, прибли�
жённый к Путину. Вот такие влиятельные силы
задействованы, я думаю, помимо воли прези�
дента, в атаке на российскую науку. 

Сейчас российскую науку атакуют, с одной сто�
роны, так называемые либералы, а с другой — лица,
имеющие прямой доступ к президенту. При этом
Ливанов устраивает как либералов, так и окруже�
ние президента. Очевидно, что, пока и сами учё�
ные, и парламент отстранены от принятия ключе�
вых решений, ситуация в науке будет усугубляться.
Сегодня не время для взаимных комплиментов.
Необходим серьёзный анализ того, как у нас при�
нимаются решения и что необходимо сделать для
обеспечения развития российской науки.

Выступление члена Комитета Госдумы
по финансовому рынку

академика РАН Бориса КАШИНА

Экономический кризис всё больше
ощущают на себе красноярские агра�
рии, и это стало поводом для совмест�
ного заседания Комитета по делам се�
ла и агропромышленной политике кра�
евого Законодательного собрания и
секции по вопросам социально�эконо�
мического развития села координаци�
онного совета Ассоциации по взаимо�
действию представительных органов
государственной власти и местного
самоуправления края. 

К РИЗИС усугубил ситуацию с кредитовани�
ем сельхозпроизводителей. Многие ком�
мерческие банки повышают процентные

ставки по ранее выданным кредитам. Что говорить
о перебивающихся с хлеба на квас хозяйствах, ес�
ли серьёзно озадачены и успешные агропредприя�
тия.

— С меня сложно вытянуть лишний процент.
Цену каждой копейке знаю, поскольку с трудом
её зарабатываю, — говорит один из руководите�
лей. — Ещё в ноябре—декабре полагал, что ни�
кто не пересмотрит процент по уже выданному
мне кредиту. Но после новогодних праздников
один крупный банк подсовывает мне бумагу о
повышении на три пункта процентной ставки. В
таком положении оказался не я один. Но если
мы будем подписывать эти бумажки и молчать,
то над нами и дальше будут издеваться. На днях
получаю документы из другого банка, который
на 11% решил поднять ставку, объясняя своё ре�
шение ситуацией в стране. Если мы сейчас собе�
рёмся и будем говорить об этом громко и в этом
деле нам помогут министерство и губернатор, мы
этих наглецов хоть как�то осадим. Потому что
предприятия АПК — реальный сектор экономи�
ки, работающий на страну. А банкиры как вытя�
гивали с нас деньги, так и дальше отступать от
своей политики не желают.

С такой оценкой согласились руководители
других хозяйств. Однако они вынуждены подпи�
сывать финансовые документы, так как боятся,
что банки откажут в новых кредитах. 

Как говорится, пришла беда — отворяй ворота. 
Многие главы территорий Красноярского края

сообщают, что закрываются офисы Россельхоз�
банка. Это никак не способствует развитию мест�
ного агрокомплекса.

Глава краевого министерства сельского хозяйст�
ва Леонид Шорохов возмущён, что никаких внят�
ных объяснений банки не дают:

— Думаю, красноярские банкиры слепо испол�
няют директивы, спущенные из Москвы. Предпо�
лагается закрыть филиалы Россельхозбанка в Ир�
бейском, Манском, Каратузском, Курагинском,
Краснотуранском и Ермаковском районах.

И это ещё не всё.
— Из села могут уйти не только банки, — гово�

рит руководитель Комитета по делам села и агро�
промышленной политике, депутат фракции
КПРФ в Законодательном собрании Валерий
Сергиенко. — Стали закрывать родильные дома. 

Крайне противоречива и ситуация с выделени�
ем лесных угодий местному населению.

— Сегодня доступ к древесине возможен толь�
ко при аренде или покупке лесной территории, —
поясняет Валерий Сергиенко. — В аренду переда�
ны обширные леса, и ничего из них не досталось
крестьянам.

Депутат получил сообщение, в котором гово�
рится: «На территории нашего Тасеевского района
в зимний период 2014—2015 годов сложилась ката�
строфическая обстановка с обеспечением сельхоз�
предприятий района древесиной для собственных
нужд. На проведённом министерством природных
ресурсов и экологии 16 января аукционе из 11
сельхозпредприятий нашего района, участвовав�
ших в аукционе, 9 оказались проигравшими. Аук�
цион на право заключения договоров купли�про�
дажи древесины выиграла иногородняя фирма,
которая получила право на использование леса,
предназначенного для наших производственных
нужд. Каким образом она будет осуществлять
свою деятельность, непонятно. Ясно одно: наши
собственные планы строительства и ремонта хо�
зяйственных помещений оказались сорванными,
будут проблемы с их отоплением.

Мы живём и работаем в лесном районе, но ока�
зались без лесоматериалов, а наши люди — без ра�
боты и зарплаты». 

А что же армия нынешних чиновников, при�
званных заботиться о нуждах трудового россий�
ского крестьянства? Увы, все их деяния делают
жизнь на селе всё безрадостнее и мрачнее.

Александр КОЗЫРЕВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.

В СЕРЕДИНЕ ЯНВАРЯ в
регионе сократилось ко�
личество электричек: из

57 стали курсировать всего 42.
Власти соседних Белгородской
и Липецкой областей не вклю�
чили в свой заказ пригородные
поезда на направлениях Старый
Оскол — Елец и Старый Оскол
— Ржава. Из�за этого Курская
область вынуждена принять 
на себя убытки — примерно 
20 млн. рублей. Речь идёт о кур�
сировании четырёх поездов на
направлении Роговое — Кас�
торная Новая — Набережное и
двух поездов на направлении
Ржава — Старый Оскол. Пла�
нировалось, что на направле�
нии Касторная — Воронеж по�
езда курсировать вообще не бу�
дут. А это перевоз сотен человек
в день. Если не тысяч…

Согласно заказу Курской об�
ласти, ОАО «Пригородная пас�
сажирская компания Чернозе�
мье» должно было обеспечить
ежедневное курсирование в 2015
году 12 поездов по трём направ�
лениям: Курск — Ржава — Бел�
город (6 поездов); Ржава — Ста�
рый Оскол (2 поезда); Набереж�
ное — Старый Оскол — Набе�
режное (4 поезда). На участке
Ржава—Белгород по заказу Бел�
городской области ежедневно
курсируют 3 поезда. Только что
— в январе — были отменены
пригородные поезда на направ�
лениях Ржава—Старый Оскол
(два) и Касторная—Воронеж
(четыре), и вдруг ситуацию при�
шлось кардинально изменить.

После жёсткой критики пре�
зидента РФ в «ППК Чернозе�
мье» оргвыводы последовали

незамедлительно, и уже сегодня
в расписании компании появи�
лись ранее убранные электрич�
ки. Курянам вернули часть при�
городных поездов. Появились
соответствующие электрички
№ 6501 Старый Оскол — Ржава,

которые уже через два дня после
«разгона» президента 6 февраля
стали курсировать ежедневно.
Восстановлен ежедневный мар�
шрут № 6508 Ржава — Старый
Оскол.

Также с 6 февраля появился
ежедневный маршрут № 6305
Воронеж�Кур — Касторная�Кур.

Но это всего лишь отзыв на
клич президента и боязнь полу�
чить по загривку. Не более того!
Потому что реально такого вос�
становления крайне недостаточ�
но. Поэтому везде, где появля�
ются депутаты от КПРФ, на них
валом катятся жалобы курян о
том, что не на чем добираться до
места работы и учёбы.

Расписание поезда Льгов—
Комарищи (Брянская область)
устраивало всех. Он перевозил и
рабочих, и студентов, и просто
жителей, перемещавшихся на
большие расстояния. 

— По утрам и вечерам поезд
был забит пассажирами до отка�
за. Но пять лет назад его отмени�
ли якобы всё из�за той же недо�
ходности, — рассказывает Н.С.
Кривозубов, житель г. Дмитрие�

ва. — Как это так у них получает�
ся, непонятно: вагоны перепол�
нены, а доходов нет?! Автобусы
пустили, но они намного дороже
поездов. Для рабочего и студента
это настоящая беда. Как жители
нескольких районов области ни
просили, руководство РЖД на�
встречу не пошло. Не восстанов�
лен этот маршрут и сегодня. Ме�
стное руководство хорошо слы�
шит Кремль, но совершенно
глухо к проблемам населения.
Да и Кремлю�то легче глаза за�
мазать — отделаться формаль�
ным откликом на призыв…

В направлении Льгов—Курск
ходят убогие два�три вагончика.
Уже в Коренево, Глушково в них
набивается столько людей, что
повернуться негде. А Льгов —
большой город. И студентов, и
рабочих отсюда передвигается
немало. В час пик в вагонах так
тесно, что студенты садятся в по�
езд за 15—20 километров, проез�
жают до конечной — ненужной
им — остановки, чтобы потом
доехать до Курска, тратя време�
ни в два раза больше.

— Это настоящее издеватель�

ство над людьми, — говорит ме�
стная жительница.

Маршрут на 17.20, так необ�
ходимый людям, снят. Остался
только на 18.08. К этому време�
ни собирается такое число пас�
сажиров, перевезти которое
способен только полноценный
эшелон. Эта проблема не стоя�
ла так остро, когда ходил поезд
Льгов—Готня. Он развозил
всех, кому подходило его рас�
писание, но был снят. Льговча�
не уже созрели для массового
протеста против такого обо�
стрения их проблем. 

На данный момент курские
власти рассматривают различ�
ные варианты борьбы с убыточ�
ностью местных пассажирских
перевозок, но они не могут ком�
пенсировать даже половины за�
трат. Власти Курской области в
состоянии выплатить только 4%
суммы выпадающих доходов.
Задолженность субъекта перед
«ППК Черноземье» уже состав�
ляет внушительную сумму. 

Интернет в эти дни перепол�
нен комментариями.

«Электрички в России — это

не просто цифры и проценты.
Хотя и они впечатляют: на долю
поездов приходится 60% приго�
родных поездок (данные РЖД).
Электрички — это по сути един�
ственный вид сообщения с
Большой землёй для сотен дере�
вень и посёлков, это способ из�
бежать многочасовых пробок,
это ежедневный транспорт для
миллионов россиян. Что будет,
если из�за споров между неэф�
фективной монополией и жад�
ными регионами они исчезнут?
Вполне возможны социальные
взрывы, сравнимые с последст�
виями остановок градообразую�
щих предприятий. Самое про�
стое и разумное, что может сде�
лать власть, — не искать правых
и виноватых, а залить эту про�
блему деньгами из федерального
бюджета через РЖД или регио�
нальную казну. Вероятно, так и
произойдёт», — прогнозируют
пользователи.

Экономисты предрекают пас�
сажирским компаниям скорое
банкротство. На данный момент
в помощь регионам из федераль�
ного бюджета на выплату выпа�
дающего дохода предусмотрено
около 25 миллиардов рублей. К
2016 году эта материальная по�
мощь будет сведена к нулю —
проблема убыточности электри�
чек полностью ляжет на плечи
региональных бюджетов.

Мнение о том, что в этой си�
туации пассажирам придётся со�
гласиться на более дорогие биле�
ты, у курян только укрепляется.
ОАО «РЖД» — монополист, в
ведении которого находятся все
железнодорожные перевозки.
Соответственно, ОАО попытает�
ся убытки компенсировать.
Очень сложно представить, что
РЖД пойдёт на оптимизацию
расходов, значит, остаётся один
источник возмещения убытков
— пассажиры, то есть резкий и
многократный рост тарифа за
проезд.

Наталья ЛАЩЁВА.
(Соб. корр. «Правды»).

Курская область.

Крестьянская доля

Разрушительная «оптимизация»
В начале января в Курской области вместо отме�

нённых электричек запустили автобусы, да не про�
стые муниципальные, а в основном маршрутные такси
— частные. Людей, конечно, убеждали, что проезд в
них стоит дешевле, чем в электричках, но вскоре все
убедились, что это не так. Многие попросту перестали
ездить на дальние расстояния, а студентам и рабочим
деваться некуда. Последние сколько заработали,
столько на маршрутное такси и отдать должны. Есть�
пить, содержать семью не на что.

Три вагона — поезд?

20 февраля коллектив редакции «Прав�
ды» и её читатели получили хорошую воз�
можность — поздравить с 80�летним юби�
леем одного из «действующих» ветеранов и
«золотых перьев» газеты, талантливого пуб�
лициста, литератора, политического обо�
зревателя и члена редколлегии «Правды»
Виктора Стефановича Кожемяко.
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День Советской Армии и Во�
енно�Морского Флота, ныне
День защитника Отечества,
для подавляющего большин�
ства граждан России — важная
и значимая дата. Из изначаль�
но профессионального празд�
ника с течением времени он
превратился во всенародный.
Причин для этого более чем
достаточно.

Т РУДНО ПЕРЕОЦЕНИТЬ исторические за�
слуги Рабоче�Крестьянской, Красной, Совет�
ской и современной Российской армии перед

своим народом, связанные с защитой территори�
альной целостности и независимости Отечества, а
также с сохранением чести и достоинства наших
граждан.

Традиционно в канун праздника проводится че�
реда торжественных мероприятий на различных
уровнях, посвящённых Дню защитника Отечества.
Нередко, участвуя в них и слушая докладчиков из
числа должностных лиц высокого ранга, включая
представителей министерства обороны РФ, ловил
себя на мысли: почему они, со знанием дела излагая
исторический материал, практически никогда не
останавливаются на том, как реализуются в области
современного военного строительства выводы и
уроки, извлечённые из нашего трагического про�
шлого? Что сделано или делается или что нужно
сделать в области оборонного строительства, для
того чтобы не допустить новой трагедии, учитывая
современное взрывоопасное международное поло�
жение? Неужели нечего сказать? На мой взгляд,
памятные даты — это не только застолье. Это по�
вод для официальных заявлений руководства стра�
ны с целью информирования общества о реальном
состоянии обороны страны. Совсем недавно оно
было критическим.

Нужно отдать должное новому руководству ми�
нистерства обороны РФ, что оно проявило мужест�
во и волю и при поддержке политического руковод�
ства страны остановило разрушительный процесс в
области военного строительства и развития Воору�
жённых сил России. Часто приходится слышать о
том, что ими сделано не так уж и много и в их дея�
тельности уже обозначился бег на месте. Тут нуж�
но учесть консервативную особенность Вооружён�
ных сил. Для восстановления однажды разрушен�
ного требуются годы, а то и десятилетия. Нужно
набраться терпения.

Министерство обороны является ведомством с
большими возможностями, но оно, однако, не все�
сильно. Важнейшие решения по установлению чис�
ленности Вооружённых сил и их структуре, срока
службы военнослужащих по призыву, оснащению
войск современными образцами вооружения и во�
енной техники, по поддержке и развитию всего во�
енно�промышленного комплекса и фундаменталь�
ной науки, по мобилизационной работе принима�
ются политическим руководством страны. Должно�
стным лицам министерства обороны по этим во�
просам можно поставить в вину только то, если эти
проблемы ими не ставятся или ставятся без долж�
ной настойчивости.

Тем не менее работа по дальнейшему строитель�
ству и развитию Вооружённых сил продолжается, и
мне хотелось бы остановиться на проблемах, кото�
рые заслуживают внимания, но не учтены сегодня в
ходе преобразования армии.

1. В Вооружённых силах существует такое поня�
тие, как повседневная деятельность войск. Её оценка
на сегодняшний день неутешительна.

Каждый день после подъёма сотни тысяч военно�
служащих вместе со своими командирами отправ�
ляются на занятия в учебные классы, на тренажёры,
полигоны, аэродромы, огневые городки, танкодро�
мы и т.д. И от того, в какие классы они пойдут, как
оснащены учебные поля, каково их состояние, ка�
кими знаниями обладают офицерский состав и сер�
жанты, каков их уровень методического мастерства,
напрямую зависит уровень боеготовности и боеспо�
собности войск. И это является главным звеном в
деятельности войск, особенно в условиях сокраще�
ния срока службы для военнослужащих по призыву.
Только напряжённые ежедневные занятия превраща�
ют толпы людей в слаженные подразделения, способ�
ные эффективно выполнять боевые задачи. Бытует
справедливое высказывание о том, что армия должна
воевать или готовиться к войне. Если она не делает ни
того ни другого, она разлагается.

Нужно признать, что даже в Советских ВС с их
большими возможностями организовать непрерыв�
ный и качественный процесс боевой подготовки было
нелёгким делом. К организационным проблемам до�
бавлялись трудности, связанные с состоянием учеб�
ной материальной базы. Оборудование для учебных
полей полукустарного изготовления часто выходило

из строя, сутками простаивало. Терялось учебное вре�
мя. Маломощное управление по разработке полигон�
ного оборудования не справлялось с огромным объё�
мом задач по обеспечению и содержанию учебных
объектов. Выручали главные командования видов Во�
оружённых Сил, на которые были возложены задачи
по подготовке войск и тотальный контроль по её про�
ведению со стороны дееспособных управлений воен�
ных округов, отделов армий, дивизий по боевой под�
готовке, Главного управления боевой подготовки и
Главной военной инспекции, укомплектованных про�
фессионалами высокого уровня. Главкоматы видов
ВС были основными органами управления повсед�
невной деятельностью войск и обеспечивали единые
подходы и требования ко всей системе подготовки
войск с учётом их зон ответственности и вероятных
противников.

Сейчас главкоматы видов ВС незаслуженно отстра�
нены от руководства войсками. Их структура и чис�
ленность не позволяют влиять на положение дел в
войсках, которые, кстати, им не подчинены. Пара�
докс, но факт: в Вооружённых силах РФ нет долж�
ностных лиц, которые бы несли персональную от�
ветственность за состояние вида ВС. Формально
повседневной деятельностью войск занимается
Генштаб ВС, но его структура и объём выполняемых
им задач не позволяют полноценно заниматься
этим, поэтому реально всё отдано командующим
войсками военных округов. Поскольку военных ок�
ругов четыре, то не приходится говорить о единых
подходах и требованиях к процессу обучения войск.
В перспективе при таком положении дел офицеры
из различных округов со временем перестанут по�
нимать друг друга. Думаю, что по этой и другим
причинам проблемы организации боевой подготов�
ки войск сегодня достигли крайней остроты.

Оптимальным решением было бы восстановление
главкоматов видов ВС в прежнем виде с возложением
на них обязанностей по строительству и развитию
подчинённых войск, их подготовке с персональной от�
ветственностью за состояние войск. Генеральному
штабу ВС РФ целесообразно вернуться к своим
прямым обязанностям по планированию примене�
ния Вооружённых сил и реализации этих планов.
Такое решение приблизило бы систему управления
войсками к потребностям военного времени.

2. Обострение обстановки непосредственно у
границ Российской Федерации настоятельно требу�
ет принятия решения по увеличению численности
Вооружённых сил, восстановлению Московского во�
енного округа и созданию нового (например, Воро�
нежского) на Юго�Западном стратегическом направ�

лении. Такие решения в условиях складывающейся
обстановки жизненно необходимы, так как боевой
и численный состав Западного военного округа не
обеспечивает выполнения им даже первоочередных
задач по прикрытию государственной границы. Зо�
на ответственности Западного военного округа со�
ставляет более трёх тысяч километров по фронту и
включает в себя три стратегических направления,
которые ранее прикрывались семью военными ок�
ругами и четырьмя группами войск. Северо�Запад�
ное направление ранее прикрывалось силами двух
военных округов — Прибалтийского и Ленинград�
ского; Западное — силами Белорусского и Москов�
ского; Юго�Западное — тремя военными округами
— Прикарпатским, Одесским и Киевским, без учё�
та групп войск. Такие меры решили бы проблему с
выполнением первоочередных задач по прикрытию
государственной границы и созданию ударных
группировок войск на важных западных стратеги�
ческих направлениях. Кроме того, была бы обеспе�
чена подготовка кадров с созданием резерва для
тактического и оперативного звеньев управления
войсками на перспективу. 

3. Вызывает озабоченность невнятное толкование
принятых решений по резервному компоненту Воору�
жённых сил РФ и мобилизационной работе. Существу�
ет неписаный закон: чем меньше численность регу�
лярных войск, тем большее внимание уделяется под�
готовленным резервам. Они, как правило, в конеч�
ном итоге решают исход войны. Так, к началу Вели�
кой Отечественной войны в составе Красной Армии
имелось 303 дивизии, 22 бригады, а в ходе войны бы�
ло дополнительно сформировано 661 дивизия и 666
бригад, то есть в 3 раза был увеличен боевой состав
по дивизиям и в 30 раз — по бригадам. Кроме того,
суммарный численный состав Красной Армии за го�
ды войны был увеличен в 6—7 раз.

Сейчас реформаторы и слышать не хотят о воз�
можном массовом применении войск в будущей
войне, сплошном фронте, массировании сил и
средств на важнейших направлениях и т.д. В ходу
всё больше такие завораживающие слух слова, как
бесконтактная война, мобильность, манёврен�
ность, управляемость, перегруппировка и т.д. За
этими модными фразами нет ни опыта, ни практи�
ки. Допустим, что они правы, но при этом пропор�
ции сохранятся, и их нужно учитывать в своей дея�
тельности. Ясно, что содержать Вооружённые силы
по структуре и составу военного времени не под си�
лу экономике любого государства. Для разрешения
этой проблемы была придумана и прошла испыта�
ние в течение длительного времени гениальная схе�

ма содержания 1/3 боевого состава войск в состоянии
постоянной боевой готовности. Другие две трети бое�
вого состава содержались с потребностью в частич�
ном отмобилизовании. Были установлены различные
сроки приведения их в боевую готовность. Такая схе�
ма позволяет последовательно наращивать числен�
ность боевого состава ВС в угрожаемый период, под
прикрытием войск постоянной готовности.

В настоящее время в Вооружённых силах РФ не
предусматривается наращивание группировок войск
за счёт резервов и не ведётся в полном объёме подго�
товка мобилизационных ресурсов из�за отсутствия
баз мобилизационного развёртывания. Пока они не
будут созданы, разговор о резервах останется только
разговором. На этом же уровне останется и подготов�
ка мобилизационных ресурсов, до тех пор, пока не бу�
дут законодательно разрешены проблемы между ра�
ботодателями и государством по финансированию
привлечённых на мобилизационные сборы.

4. Что касается сокращения срока службы военно�
служащих по призыву до одного года, то смущает не
сама продолжительность службы, а установленный
порядок комплектования войск — с призывом и уволь�
нением два раза в год. При такой системе каждые
полгода личный состав в подразделениях обновля�
ется на 50%, и они становятся небоеспособными в
течение длительного срока, поскольку призыв затя�
гивается на 2—3 месяца. Кроме того, при этом пре�
рываются последовательность обучения и переход 
от подготовки одиночного солдата к подготовке его
к действиям в составе подразделений. Практика по�
казывает, что оптимальным считается такое поло�
жение дел, когда подразделение обновляется в тече�
ние учебного периода не более чем на одну треть
своего состава.

Существует три способа разрешения этой пробле�
мы. Первый — увеличить срок службы до полутора
лет. Второй — изменить порядок комплектования
войск. Третий — довести укомплектованность подраз�
делений контрактниками не менее чем на 60%. В про�
тивном случае придётся довольствоваться только
одиночной подготовкой военнослужащих, неспо�
собных к действиям в составе подразделений. Ре�
шения по этой проблеме не принято.

5. Хотелось бы, чтобы политическое руководство
страны и общество в целом наконец признали осо�
бый характер военной службы, как это признаётся
всем мировым сообществом при строительстве и
содержании своих национальных армий и призна�
валось в СССР. Это признание имело бы положи�
тельные последствия на далёкую перспективу. И
этому есть объяснение.

Военная служба серьёзно ограничивает консти�
туционные права и свободы граждан. Человек, вы�
бравший военную профессию, заведомо теряет одно
из своих самых ценных прав — выбор места жительст�
ва. Теперь он и вся его семья будут проживать не
там, где хочется им или их родственникам, а там,
где этого требуют интересы службы.

Место службы, как правило, удалено от крупных
культурных центров и располагается в сложных 
географических и климатических условиях. Эти об�
стоятельства серьёзно ограничивают возможности
семьи в культурном росте, в проведении досуга, в
общении с родственниками и т.д., снижают старто�
вые возможности детей для получения высшего об�
разования по причине, как правило, невысокого
уровня школьного образования в отдалённой мест�
ности. Такие сложности создают трудности по со�
зданию семьи и обустройству её на новом месте по
окончании службы.

Военная служба сопряжена с эксплуатацией бое�
вой техники и вооружения, а в военное время с её
применением ещё и носит экстремальный характер.
Приходится иметь дело с боеприпасами, взрывча�
тыми веществами на боевых стрельбах, учениях в
условиях, максимально приближенных к боевым
действиям, как днём, так и ночью, в любых погод�
ных и климатических условиях, на пересечённой
местности, что приводит к повышенному травма�
тизму и получению увечий военнослужащими. При
выполнении боевых задач они прямо подвергаются
смертельной опасности.

Служебное время офицера, при наличии подчи�
нённых, трудно поддаётся регламентации. Использо�
вание выходных и праздничных дней в кругу семьи
— недопустимая роскошь для офицера, как и вечер�
нее время после службы. Он, как правило, уходит на
службу, когда дети ещё спят, и приходит со службы,
когда они уже спят.

Военнослужащим в течение всей службы запре�
щено заниматься предпринимательской деятельнос�
тью. Это означает, что он и его семья не будут иметь
никаких других финансовых источников для своего
существования, кроме денежного довольствия, ус�
тановленного государством по занимаемой долж�
ности и воинскому званию. Жёны военнослужа�
щих, как правило, не смогут работать по своей спе�
циальности ввиду ограниченных вакансий в воен�
ных гарнизонах и небольших населённых пунктах
по месту их дислокации. 

Кроме того, общество всегда будет предъявлять к
военнослужащим (человеку в форме) требования
соблюдения ими самых высоких стандартов мораль�
ных и этических норм. Иначе как можно будет дове�
рить им в подчинение своих сыновей и надеяться на
сохранение их здоровья и жизни. Любое отступле�
ние военнослужащих от общепринятых норм пове�
дения воспринимается обществом крайне негатив�
но. И это требует от военнослужащих постоянного
контроля над собой в повседневной жизни, начи�
ная с внешнего вида. Для этого нужны условия для
вполне приемлемой повседневной жизни.

Приведённый выше далеко не полный перечень
ограничений и рисков является следствием особен�
ностей военной службы и в мировой практике воен�
ного строительства компенсируется привилегиями,
льготами и компенсациями. Кандидат, определяю�
щийся на военную службу в качестве военного
профессионала, должен точно знать, что суммар�
но будет иметь больше возможностей, чем ему
предоставит любая гражданская профессия тако�
го же уровня. Только такие условия позволят отби�
рать для службы в армии лучших, а не посредст�
венных кандидатов, которые в последующем бу�
дут тиражировать посредственность в войсках. По
такому принципу строились и развивались Совет�
ские Вооружённые Силы. И эта практика оправда�
ла себя.

Сегодня стараниями бойких и недальновидных
чиновников в правительстве упразднены приви�
легии, льготы и компенсации военнослужащим.
Они же приравняли военную службу к обычным
гражданским профессиям средней руки, каких
много. Ими же установлен понижающий коэф�
фициент для военных пенсионеров, приведший
их к обнищанию. Теперь молодые офицеры на�
глядно видят свою перспективу после окончания
военной службы. Лучшей антирекламы не приду�
маешь. Такая практика характерна для временщи�
ков, а не для дальновидных руководителей.

К сожалению, медленно решаются проблемы в
системе военного образования, связанные с обес�
печением учебного процесса новыми технологи�
ческими решениями, доступностью курсантов и
слушателей к работе в Интернете, привлечением
в военные вузы преподавателей с войсковым
опытом и т.д.

Не наступает заметного улучшения и в вопросах
медицинского обслуживания военнослужащих и
членов их семей, санаторно�курортного обеспече�
ния. Требует изучения и решения проблема разде�
ления систем тылового и технического обеспече�
ния. Не до конца разрешены проблема по структу�
рированию и эффективному использованию науч�
но�исследовательских организаций и учреждений и
целый ряд других вопросов.

Поэтому сегодня, празднуя День защитника Оте�
чества, надо говорить не только о славных победах
и традициях, но и о тех проблемах в наших Воору�
жённых силах, которые требуют своего скорейшего
решения.

Юрий БУКРЕЕВ.
С 1998 по 2001 год начальник Главного управления 
Сухопутных войск РФ — заместитель начальника 

Генерального штаба ВС РФ 
по Сухопутным войскам.

Непраздничные размышления
в День защитника Отечества

В самом ли деле
«никто не забыт»?

Очень важную тему, на мой
взгляд, поднял в «Правде» 
В. Сачек. И действительно:
сколько тысяч наших солдат,
особенно в начальный период
войны, легли в землю, пропа�
ли без вести нередко уже в
первом бою или даже при
бомбёжке на пути к фронту!
Пали смертью храбрых, не ус�
пев удостоиться заслуженных
наград или хотя бы фанерной
пирамидки на могиле. Мы ви�
дим, сколько таких безвест�
ных героев находят поиско�
вые отряды в местах былых
сражений.

В. Сачек напомнил нам
пронзительные строки Алек�
сандра Твардовского о «не при�
шедших с войны». Я бы тоже
напомнил применительно к те�
ме строки из его стихотворения
«Я убит подо Ржевом».

Я не слышал разрыва,
Я не видел той вспышки,
Точно в пропасть 

с обрыва —
И ни дна, ни покрышки.
И во всём этом мире
До конца его дней
Ни петлички, ни лычки
С гимнастёрки моей…

Вот как бывало: «ни петлич�
ки, ни лычки». Но если ещё бе�
регут память о нём его сыновья,
дочери, внуки, хранящие, ска�
жем, довоенные фото, письма с
фронта, последнюю весточку�
«похоронку», с какой радостью
и гордостью встретили бы они
ещё одно «вещественное» дока�
зательство, что прадед или дед
их своей жизнью тоже внёс
вклад в разгром врага, а именно
— его посмертное награждение
медалью Победы.

Юрий КРЫМОВ.
г. Москва.

Не вернулся 
из боя

Мой отец Иван Иванович
Власов был призван в Дейст�
вующую армию 22 августа
1941 года. В декабре этого же
года с тяжёлыми боями вы�
шел из окружения. И снова
— на передний край. А в ян�
варе 1942 года «пропал без
вести». Вошёл, так сказать, в
«процент» тех, кто кладёт
свою жизнь, чтобы остались
в живых и одержали победу
его боевые товарищи.

Закончилась война, и
страна стала чествовать вете�
ранов. Но за все 70 лет со дня
Победы Родина ни разу не
вспомнила об этом Иване.
«Пропал без вести». Будто он
и не воевал!

«Никто не забыт и ничто
не забыто». Есть могила Не�
известного солдата. Стоят
памятники в граните и ме�
талле. Это правильно. Это
символ Великой Отечест�
венной войны. Но всё�таки
это не память о конкретном
бойце.

Да, его давно нет, но есть,
живы пока самые близкие
для него люди — его дети. Те,
кто помнит его и дорожит
его памятью. И пока ещё
есть возможность вручить
ему посмертно через его род�
ных юбилейную медаль.

С уважением

Александра Ивановна 
ВЛАСОВА.

г. Омск.

Под этим заголовком было опубликовано в «Правде» (номер от
12—15 декабря 2014 г.) письмо Владимира Сачека, где автор, осно�
вываясь на конкретных судьбах и пожеланиях фронтовиков, высту�
пил с предложением подумать о вручении юбилейных медалей в честь
70�летия Победы наряду с ветеранами фронта и тыла Великой Оте�
чественной войны ещё и семьям, наследникам, хранящим память о
родных, павших в боях за Родину и в силу различных обстоятельств
не удостоенных наград. Письмо не осталось без внимания читателей,
о чём свидетельствуют поступающие отклики.

Вахта памяти

Поиски увенчались успехом
После долгих лет по�

исков места захоронения
своего отца�фронтовика
житель посёлка Пашино
Новосибирской области
смог отыскать его, обра�
тившись к книге�мемори�
алу «Вечным сном спят в
китайской земле».

Н ЫНЕШНИЙ ГОД пройдёт
под знаком празднования 70�
летия Великой Победы. Одна�

ко нельзя забывать, что 9 мая 1945
года не для всех закончилась война.
На востоке страны, на территории
Китая, Северной Кореи, Сахалина и
Курильских островов советские вой�
ска совместно с китайскими союзни�
ками противостояли частям япон�
ских милитаристов. У гитлеровской
Германии была договорённость с
Японией, согласно которой в случае
победы японцам доставалась терри�
тория Сибири и Дальнего Востока.
По данным министерства обороны,
только в войне с Японией Красная
Армия в 1945 году потеряла десятки
тысяч солдат и офицеров, погибших
на полях сражений или умерших от
ран. Многие из них с почестями за�
хоронены на территории Китая, в
разных его городах. Об этих захоро�
нениях с их подробным описанием
рассказывает мемориальный альбом
«Вечным сном спят в китайской зем�
ле», изданный в 1997 году под руко�
водством председателя правления
Общества российско�китайской

дружбы и при содействии Россий�
ского центра международного науч�
ного и культурного сотрудничества.

Эта книга уже помогла родствен�
никам погибших советских воинов
отыскать их могилы. Как признался
житель посёлка Пашино Александр
Шафиров, о том, где похоронен его
отец Давыд Шафиров, он узнал из
книги после безрезультатных много�
летних обращений в военкоматы и
другие организации. Александр ис�
кал информацию и в Красном Крес�
те, и в министерстве обороны, но,
увы, нигде не смогли ему помочь, а
вот в Новосибирском отделении Об�

щества российско�китайской друж�
бы с этой задачей справились блестя�
ще. И теперь пожилой человек меч�
тает посетить Китай и побывать на
могиле отца.

Председатель Новосибирского от�
деления Общества российско�китай�
ской дружбы Юлия Филонова счита�
ет, что в год 70�летия Великой Побе�
ды необходимо организовать офици�
альную поездку родственников по�
гибших фронтовиков в Китай, к мес�
там захоронений дорогих им людей.
Сейчас ведутся переговоры с пред�
ставителями общественности двух
стран с целью оказать содействие в

этом и в других мероприятиях, при�
уроченных к знаменательной дате.

Евгения ГЛУШАКОВА.
г. Новосибирск.

Резонанс

«Поклонимся
и мёртвым,
и живым…»
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— Александр, расскажите
сначала о себе.

— 1972 года рождения. Обра�
зование — высшее экономиче�
ское. Последняя должность —
общенациональный тренер по
продажам одного известного
бренда. В КПРФ с 2010 года.
Являюсь секретарём Советско�
го райкома партии, заместите�
лем председателя контрольно�
ревизионной комиссии Ниже�
городского областного отделе�
ния КПРФ. 

— Как долго продолжается
сбор средств для Донбасса и кто
в нём участвует?

— Мы начали проводить пи�
кеты по сбору гуманитарной
помощи населению юго�вос�
точной Украины со второй по�
ловины июня 2014 года. За это
время было проведено более
120 пикетов и собрано около
двух миллионов рублей. Боль�
шинство районов города и об�
ласти приняли участие в этом
«красном караване помощи». В
областном центре самыми ак�
тивными районами были Ни�
жегородский (первый секре�
тарь М.В. Буланов) и Совет�
ский (первый секретарь С.С.
Леднев). Огромную поддержку
в этом деле я получаю от своих
старших товарищей. Так, Чер�
нигин Александр Григорьевич,
секретарь обкома КПРФ, явля�
ясь депутатом Законодательно�
го собрания Нижегородской
области, не только непосредст�
венно осуществляет взаимо�
действие с администрацией
Нижнего Новгорода, но и уча�
ствует в закупке транспортных
средств и другой нужной про�
дукции для защитников Дон�
басса. Всегда поможет добрым
советом секретарь обкома
КПРФ, заместитель председа�
теля Законодательного собра�
ния области В.И. Егоров. В
сбор медицинских и лекарст�
венных средств для сражаю�
щейся Новороссии, для мир�
ных жителей Донецка и Луган�
ска внесла неоценимый вклад
депутат областного Законода�
тельного собрания, секретарь
Сормовского райкома КПРФ
В.А. Аристова. Она смогла от�
править медицинской помощи
Донбассу на полмиллиона руб�
лей. Нельзя переоценить учас�
тие комсомольцев области,
этой «живой силы» пикетов,
наших рядовых Красной армии
добра. В обеспечении слажен�
ного взаимодействия отцов и
детей большая заслуга самого
молодого секретаря обкома
партии М.В. Буланова. 

— Я знаю, что ощутимой была
помощь и председателя област"
ного отделения «ВЖС—«На"
дежда России» Т.И. Антошиной.
А почему вы стали этим зани"
маться, что вами движет?

— Моя Родина — Союз Со�
ветских Социалистических Ре�
спублик. На моей совести ог�
ромным грузом лежит утрата
нашего первого социалистиче�
ского государства: мы не смог�
ли защитить его, не останови�
ли предателей в руководстве
КПСС, не стали на пути ель�
цинской банды. Мы позволили
нашу свободу, равенство и
братство поменять на сладкую
ложь, пустые обещания и мах�
ровый национализм. 

Для меня задача�максимум
на Украине: восстановление
Украинской Советской Социа�
листической Республики, хотя
отчётливо понимаю, что на это

пока немного шансов. С дру�
гой стороны, когда я вижу на
фото и видеосъёмках в руках
простых ополченцев красный
флаг СССР, слушаю интервью
командира Павла Дремова и
призывы коменданта Перво�
майска Евгения Ищенко, то

становится особенно понятна
чрезвычайная срочность адрес�
ной помощи всем социалисти�
ческим силам Донбасса.

— Александр, а как реагируют
люди на то, что вы делаете? Все
ли с пониманием и сопережива"
нием относятся к проблемам
Донбасса?

— По�разному реагируют. У
нас сегодня две России: одна —
буржуазная, другая — трудовая.
Между ними нет мира. В отно�
шении к украинским событиям
это очень ярко проявляется. Во
время пикетов я сам несколько
раз подвергался нападениям.
По двум случаям даже вызывал
полицию. Она тоже проявляла
свой классовый характер. В
первом случае сначала отказа�
лась искать правонарушителя.
Только после вмешательства
первого секретаря обкома пар�
тии, депутата Госдумы Н.Ф. Ря�
бова подключилась прокурату�
ра. За то, что этот гражданин
сломал и перевернул ёмкость
для сбора помощи Донбассу,
кидал в пикетчика тяжёлыми
предметами, гонялся за ним с
криками: «Убью!», ему назна�
чили штраф в 500 рублей. 

Второй раз другой нападав�
ший снёс своим автомобилем
ёмкость для сбора помощи, ос�
корблял в присутствии поли�
цейского горожан, назвав их
сбродом и быдлом, выкрики�
вал неофашистские речёвки. И
снова штраф в 500 рублей.
Практически как за непристёг�
нутый ремень безопасности. И
это тоже законно!

— Но это, наверно, неорди"
нарные случаи агрессивных и
неадекватных людей. А боль"
шинство, вероятно, относится
доброжелательно?

— Всё не так радужно. Если в
июне в среднем помогали пять
человек из ста, к которым был
обращён наш призыв, то к зи�
ме этот показатель упал до од�
ного человека из ста. Из уст хо�
рошо выглядящих горожан
очень часто слышу циничные
фразы. «Мне бы кто помог», —
заявляет дама в норковой шуб�
ке. «Нам бы кто помог!» — вто�
рят ей «бедные» студенты с ай�
фонами, кусая свежий «биг�
мак». Ухоженная дама средних
лет, садясь в свой роскошный
белоснежный джип, в ответ на
призыв о помощи ополчению
Новороссии надменно броси�
ла: «Бог им поможет!» А пред�
ставитель власти, только что
проехавший на «ленд ровере» с
номерами А…АА под «кир�

пич», демонстративно придир�
чиво рассматривал наше разре�
шение на пикет, а вместо ре�
альной посильной помощи вы�
дал своё «благословение».
«Стойте пока», — процедил он. 

Контрастом на этом фоне
выглядят простые люди. Ба�
бушка, помогающая своей ко�
пеечкой Донецку и Луганску в
борьбе против фашистов. Мо�
лодые парни и девушки в науш�
никах и со скейтами, активно
опустошающие свои карманы
ради помощи своим сверстни�
кам в Донбассе. Интернацио�

нальная бригада строительных
рабочих, аккуратно закладывая
свои трудом заработанные сот�
ни в красную урну «скорой по�
мощи Донбассу», соглашается
с девизом: «КПРФ не врёт —
помощь дойдёт!»

— Значит, всё"таки много до"
брых людей, сопереживающих,
сочувствующих?

— Почти за 25 лет буржуаз�
ная власть успела многое. Вы�
росло поколение одиночек�ин�
дивидуалистов за ноутбуками,
потребителей социальных се�
тей, так называемое поколение
«сникерс». Правящий класс
разделил всё по буржуазной
справедливости: себе — реаль�
ность, остальным — «виртуаль�
ность». У капитала вертолёты и
самолёты, полицейский кортеж
или хотя бы «мигалка». У ос�
тальных — всё это только в
компьютере или в Сети. Сво�
бодный лишь на словах человек
на деле полностью впаян в пла�
ту общества потребления, яв�
ляясь лишь обычным диодом.
Раньше была дружба, сейчас ты
можешь только «лайкнуть». В
этих пикетах я воочию убедил�
ся: чем больше материальных
благ у человека, тем меньше со�
страдания он проявляет. 

— А встречались те, кто отка"
зывался от оказания помощи
именно из"за того, что её соби"
рает КПРФ? 

— Однажды к нашей палатке
подошёл человек средних лет.
Уточнив, кто мы такие, обра�
тился ко мне и сказал, что по�
мог бы, если бы мы не исполь�
зовали коммунистическую
символику. Я доброжелательно
покачал головой и ответил, что
я — коммунист и мне нечего
скрывать: ни своих идей, ни
имени, ни партии, которая по�
ставила меня на этот пост. Нам
не стыдно помогать разрушен�
ным киевскими фашистами
Донецку и Луганску. Ведь, как
известно, друзья познаются в
беде. Мужчина смутился и уже
без лишних слов опустил не�
сколько не самых мелких ку�
пюр в помощь Донбассу. Ухо�
дя, произнёс: «Спасибо».

— Вы так долго занимаетесь
сбором помощи Новоросии, что
наверняка были какие"то проис"
шествия во время пикетов, кото"
рые особенно запомнились. Ска"
жем, самые трудные, самые тро"
гательные или самые неорди"
нарные…

— Самый тяжёлый пикет
был у торгового центра «Рес�
публика». Постоянный силь�

ный ветер раз пять переворачи�
вал палатку. К тому же явно
противодействовала пикету ад�
министрация торгового цент�
ра. Битва на два фронта: с вет�
ром и с капиталом.

Ещё пример: с 25 августа
прошлого года в Нижнем Нов�
городе шла акция памяти героя
Одессы, погибшего в огне
«одесской Хатыни» комсо�
мольца Вадима Папуры. Его
заставили прыгнуть вниз из
подожжённого бандеро�фаши�
стами Дома профсоюзов. Ва�
дим разбился на глазах у своей
матери. Этого ада не видела ни
одна страна Европы. В течение
недели в разных районах горо�
да были организованы пикеты
силами местных активистов
ЛКСМ и КПРФ. Вся собран�
ная помощь в сумме 12700 руб�
лей перечислена на установку
памятника герою. Уже первый
пикет, прошедший на пеше�
ходной улице в самом сердце
города, показал неплохой ре�
зультат. Несмотря на различия
в политических взглядах, ни�
жегородцы поддержали наше
начинание. 

Самый трогательный пикет у
меня был на рынке «Народ�
ный» в Кузнечихе. Молодой
человек с ограниченными воз�
можностями и открытым серд�
цем пожертвовал сумму с тре�
мя нолями. Огромная сила ду�
ха и настоящее сострадание!

Был ещё необычный пикет
— рядом с мечетью. Речь пи�
кетчиков иногда заглушал 
призыв муэдзина. После пер�
вого упрёка служителя мечети
было найдено устраивающее
всех решение. Но особо пора�
довала позиция простых при�
хожан. Многие правоверные
готовы прийти не на словах, а
на деле на помощь страдающе�
му народу Украины. Спешив�
шие на пятничный намаз люди
активно наполняли нашу ём�
кость честно заработанными
рублями. Значит, буржуазному
режиму России не удалось
окончательно разрушить мно�
гонациональное единство и
дружбу народов. 

А ещё был товарищеский пи�
кет: проведение сбора помощи
на митинге в честь 97�й годов�
щины Великой Октябрьской
социалистической революции
7 ноября 2014 года. Он прохо�
дил в кругу друзей и товари�
щей, среди своих.

— Каков промежуточный итог
вашей нелёгкой деятельности по
сбору помощи нуждающемуся
Донбассу?

— Поддержка простых людей
в Новороссии — это задача�ми�
нимум. Она выполняется. По
итогам первого полугодия 2014
года коммунисты Нижегород�
ской области занимали седьмое
место среди всех партийных
организаций России по объёму
гуманитарной помощи, пере�
данной Донбассу. Наш вклад
есть и в адресной помощи от�
дельной механизированной
бригаде народного ополчения
Луганщины Алексея Мозгово�
го, от которого было получено
благодарственное письмо.

Бойцам легендарного «При�
зрака» нижегородцы передали
два автомобиля УАЗ, одну «га�
зель» и много других очень по�
лезных вещей. Для школьни�
ков переданы учебники по раз�
ным дисциплинам.

Р.S. Александр Петрович
скромно промолчал лишь о том,
что лично он провёл 112 пикетов
и собрал 634 тысячи рублей в по"
мощь трудовому Донбассу. 

Оксана КИМ.
(Корр. «Правды»).

г. Нижний Новгород.

После кровавой рас�
правы властей Казахста�
на над шахтёрами Жана�
озена, происшедшей бо�
лее трёх лет назад, ву�
аль благообразия, при�
крывавшая прежде ре�
жим Нурсултана Назар�
баева в глазах мирового
общественного мнения,
сама собой упала. Если
на преследование Ком�
мунистической партии
буржуазная демократия
смотрит сквозь пальцы,
то в запрете профсою�
зов она вынуждена усма�
тривать покушение на
демократию. Между тем
в Казахстане спокойно
живут только карманные
профсоюзы, руководи�
телей которых назначает
своим указом президент
Казахстана. Профессио�
нальные объединения,
стоящие на защите ин�
тересов рабочего клас�
са, объявляются, как
правило, вне закона. В
связи с этим в конце ян�
варя Мангистаускую об�
ласть и город Жанаозен
посетил специальный
докладчик ООН по сво�
боде собраний и объе�
динений Майна Киаи, ко�
торый встретился с род�
ственниками погибших и
осуждённых нефтяни�
ков, с активистами неза�
висимых профсоюзов,
общественных объеди�
нений и с недавно осво�
бождённой из заключе�
ния Розой Тулетаевой.

В АКТАУ СОСТОЯЛАСЬ
ВСТРЕЧА представите�
лей действующего обла�

стного независимого профсою�
за «Актау» Кенжегали Суйеуова
и члена ЦК казахстанского ра�
бочего профсоюза «Жанарту»
Мухтара Умбетова с Майна Ки�
аи. На ней обсуждались вопро�
сы свободы профсоюзной дея�
тельности, дискриминации
профсоюзов и профсоюзных
активистов.

В этой беседе участвовал так�
же Берик Мурзатай, член проф�
союза «Актау», который был
уволен за свою профсоюзную
деятельность. Более того, он
был даже избит представителем
работодателя — АО «Каражан�
басМунайГаз». Представители
рабочих организаций передали
специальному докладчику
ООН весь пакет документов по
этому громкому в регионе су�
дебному делу, когда казахстан�
ская Фемида несколько раз ме�
няла свой вердикт в отношении
рабочего. В итоге она приняла
сторону работодателя, который
устраивает моральный и физи�
ческий террор в отношении ак�
тивистов профсоюза.

Специальный докладчик
ООН по свободе собраний и
объединений Майна Киаи по�
обещал передать все эти мате�
риалы генеральному прокурору
Казахстана во время встречи с

ним в Астане и поднять этот во�
прос, обратив внимание на все
нарушения процессуальных и
трудовых норм законодательст�
ва. Майна Киаи пообещал, что
будет лично следить за развити�
ем этого процесса. В случае ес�
ли будут продолжаться нападки
и давление на активистов, а
также звучать угрозы в адрес
участников встречи, он пообе�
щал привлечь внимание меж�
дународных организаций к
процессу.

Член ЦК казахстанского ра�
бочего профсоюза «Жанарту»
Мухтар Умбетов рассказал о
том, что власти уже пять лет от�
казывают в регистрации проф�
союзу, несмотря на то, что ра�
бочее объединение было при�
нято во Всемирную федерацию
профсоюзов. Кроме того, с ян�
варя начинал действовать закон
«О профсоюзах», который во�
обще ставит крест на свободе
создания профсоюзов и других
независимых объединений на�
ёмных работников, а новый
Уголовный кодекс криминали�
зирует профсоюзную деятель�
ность в стране.

Подобный закон был принят,
несмотря на то, что резко про�
тив высказались международ�
ные профсоюзные центры,
Международная организация
труда и правозащитные объеди�
нения. В связи с этим Майна

Киаи пригласил Мухтара Умбе�
това в качестве представителя
профсоюза «Жанарту» на свою
заключительную пресс�конфе�
ренцию в Астану.

В этой истории удивляет, что,
несмотря на то, что встречи со
специальным докладчиком
ООН Майна Киаи были откры�
тыми, представители профсою�
зов, входящих в Федерацию
профсоюзов Казахстана, не

только не участвовали во встре�
че, но попросту отказались от
беседы. Более того, большинст�
во профбоссов уехали в эти дни
на «обучающий» семинар в Ал�
ма�Ату. Там им было предложе�
но постоянное сотрудничество
с деятелями Конфедерации
свободных профсоюзов Казах�
стана и Конфедерации труда
Казахстана, которые подписа�
ли с официальной «назарбаев�

ской» Федерацией профсоюзов
Казахстана меморандум о сов�
местной работе.

Кстати, пытаясь сорвать
встречу со специальным до�
кладчиком ООН, приглашали
на семинар в Алма�Ату, пред�
лагая вступить в Конфедера�
цию труда Казахстана, и пред�
седателя Мангистауского обла�
стного профсоюза «Актау»
Кенжегали Суйеуову. Но он в

ответ заявил, что их объедине�
ние уже давно вошло в респуб�
ликанский профсоюз «Жанар�
ту» и менять своего решения
не намерено.

После встречи в Актау специ�
альный докладчик попросил
Мухтара Умбетова организо�
вать встречу 24 января с одним
из самых ярких деятелей семи�
месячной забастовки нефтяни�
ков города Жанаозена Розой
Тулетаевой, которая недавно
была условно�досрочно осво�
бождена из колонии�поселе�
ния. Эта встреча прошла в доме
Розы в Жанаозене, так как она
не может из�за условного срока
посещать общественные меро�
приятия. Вместе с Майна Киаи
к Розе Тулетаевой также при�
ехали Мухтар Умбетов и Кен�
жегали Суйеуов.

Во время встречи Майна Ки�
аи заверил Розу в том, что о её
судьбе знают в ООН, интересо�
вался состоянием её здоровья, а
также тем, как она перенесла
время лишения свободы. Со
своей стороны Роза попросила
содействовать в вопросе ско�
рейшего освобождения остав�
шихся в заключении трёх ак�
тивных участников забастовки,
и в первую очередь — Максата
Досмагамбетова.

Рассказала Роза спецдоклад�
чику и своим товарищам ко�
мичную историю о том, как
представители администрации
«ОзенМунайГаз» сами в сроч�
ном порядке предложили пол�
ностью восстановить её на ра�
боте, хотя ещё за месяц до этого
в подобной просьбе ей попрос�
ту отказали.

Роза Тулетаева высказала

слова благодарности всем акти�
вистам профсоюзных и левых
организаций, правозащитни�
кам и общественным деятелям
за рубежом и внутри страны,
которые участвовали в кампа�
нии по её освобождению. На
протяжении всего заключения
она постоянно получала много�
численные сообщения о под�
держке и солидарности из раз�
ных уголков мира.

В этот же день специальный
докладчик ООН встретился в
гостинице «Темирказык» с род�
ственниками тех, кто погиб во
время жанаозенской трагедии,
и с теми, кто пострадал от про�
извола властей Казахстана.
Участники встречи высказали
спецдокладчику ООН свои по�
желания, чтобы уголовные дела
осуждённых по «жанаозенско�
му делу» были пересмотрены,
находящиеся в тюрьме по это�
му делу нефтяники — освобож�
дены, а применившие оружие
против мирных демонстрантов
— выявлены и наказаны.

Кроме того, во время своего
визита в Жанаозен Майна Киаи
посетил центральную площадь,
где 16 декабря 2011 года были
расстреляны нефтяники и дру�
гие жители города. Он отметил
важность дальнейших усилий в
деле освобождения политза�
ключённых, расследования
причин и виновных в расстреле
безоружных нефтяников и об�
суждения вопроса о пересмотре
драконовского антирабочего
закона «О профсоюзах».

Информационная служба 
казахстанского рабочего

профсоюза «Жанарту».

Шила в мешке не утаишь
Специальный докладчик ООН встретился с представителями профсоюзов «Актау» и «Жанарту»

● Майна Киаи, Роза Тулетаева и Мухтар Умбетов.

Солидарны
с КПУ

Заявление
французских коммунистов

по поводу суда
над Коммунистической

партией Украины

Наша Коммунистическая пар�
тия заявляет о полной поддержке
Компартии Украины и готова
проинформировать французов о
нынешнем антикоммунистичес�
ком наступлении.

Судебный процесс против
КПУ, который был возобновлён в
начале февраля, является меха�
низмом исключения партии из
политической жизни страны.

Между тем империалистичес�
кое наступление на Украине уси�
ливается. ЕС, США, НАТО сов�
местно с украинским буржуазным
классом и его правительством,
поддерживаемым фашистскими
силами, заняты воплощением
собственных планов.

Прикрываясь противостоянием
с Россией, они ведут гражданскую
войну в стране. Они защищают
интересы империалистов.

Коммунисты, которые борются
с националистической истерией и
ущемлением прав трудящихся,
выступают главной преградой для
уничтожения Украины.

ЦК Французской 
коммунистической партии.

Встреча в Минске
Укреплять межпартийное сотрудничество и солидарность — об этом

шла речь во время встречи первого секретаря ЦК КПБ Игоря Карпенко с
председателем Венгерской коммунистической рабочей партии Дюлой
Тюрмером, которая состоялась 9 февраля в г. Минске. Во встрече также
принял участие секретарь Центрального Комитета Коммунистической
партии Беларуси Николай Волович.

О ТЕКУЩЕЙ социально�экономи�
ческой и общественно�политиче�
ской обстановке в Венгерской

Республике проинформировал Дюла
Тюрмер. «Идея справедливости бес�
смертна, — подчеркнул председатель
Венгерской коммунистической рабочей
партии. — Она двигает массы. Идеалы
народовластия и уважения к человеку
труда, дружбы народов также бессмерт�
ны. Нам очень важен тот опыт, который
накопили Республика Беларусь и Ком�
партия в области объединения различ�
ных слоёв населения. Мы считаем, что
дело социализма может быть общим де�
лом всего народа».

Во время встречи Дюла Тюрмер ска�
зал, что белорусская модель социально�
экономического развития является наи�
более эффективной на постсоветском
пространстве. Он убеждён, что путь и
опыт Белоруссии заслуживают дальней�
шей активной поддержки. «Ведь модель
финансового капитализма, которую
американцы спекулятивно навязывали,
лопнула навсегда. Нужна социальная
модель умного, образованного, здоро�
вого, управляемого государства, когда

ценятся труд и достоинство, а не оче�
редной кошелёк или преступление», —
считает политик.

На встрече обсуждались вопросы,
связанные с ситуацией на Украине, хо�
дом судебного процесса по запрету дея�
тельности Коммунистической партии
Украины, а также действий КПБ в свя�
зи с этим.

Кроме того, обсуждались вопросы де�
ятельности КПБ в Республике Бела�
русь, повышения её авторитета среди
населения страны, а также сотрудниче�
ства и взаимодействия КПБ и Компар�
тии Венгрии в рамках международного
коммунистического и рабочего движе�
ния. Игорь Карпенко проинформиро�
вал венгерского коллегу о ходе обмена
членских билетов КПБ, подготовке к
проведению внеочередного съезда Ком�
мунистической партии Беларуси, под�
готовке к изданию книги, посвящённой
новейшей истории КПБ. Стороны вы�
разили надежду, что межпартийное со�
трудничество КПБ и Венгерской ком�
партии будет и далее неуклонно разви�
ваться.

Пресс"служба КПБ.

В Нижнем Новгороде уже несколько месяцев
действует общественная служба гуманитарной
помощи Донбасcу. Я встретилась с человеком,
который особенно активно и эффективно выпол�
няет эту добровольческую миссию. Это — Алек�
сандр Петрович Юхтаров. 

Красная армия
добра

Рассказ о сборе помощи населению
Донбасса и классовом расслоении

российского общества

П РАВДА, в советскую пору у него
выходили отдельными издания�
ми две работы, но, скажем так,

сугубо профессионально�отраслевые.
Одну 26�летний юрист выпустил в мос�
ковском «Госюриздате», готовя канди�
датскую диссертацию (защитить её так и
не довелось из�за перевода на ответст�
венную комсомольскую работу), а дру�
гая, вышедшая в «Госполитиздате», при�
надлежала перу заведующего отделом
ЦК Компартии Украины и посвящена
организационно�партийной работе.

Третья книга вышла через 22 года. Вы�
шла под напором стечения обстоя�
тельств. Крючков признаётся, что по�
следним толчком, побудившим сесть за
неё (она писалась шесть лет), стала боль�
шая, на полторы страницы, публикация
в одной киевской газете — «этакая смесь
злопыхательских анекдотов, досужих
сплетен и политического доноса». Вот
один из примеров: «Чтобы перестройка
(горбачёвская. — Г.К.) пошла и в Киеве,
надо было из�под Щербицкого выбить
самую главную и прочную подпорку —
ГэКа, потребовалась хитроумная много�
ходовая игра, искусно сплетённая в
Москве». Так в той газете объяснялся пе�
ревод Г.К. Крючкова из Киева в ЦК
КПСС, а оттуда первым секретарём об�
кома партии в Одессу. Книга «Всегда ос�
таваться собой. Позиция коммуниста»
стала рассказом о партийной работе, ко�
торой жил Георгий Корнеевич. Рассказ
переплетался с мемуарами, политичес�
кими размышлениями, яркой публици�
стикой.

Не будь той книги, не появилась бы и
эта, двадцатая, подоспевшая прошлой
осенью к 85�летию её автора.

«Лестница, полная заноз» — это не по�
вествование о служебных ступеньках, по
которым шёл в жизни политик, а обсто�
ятельный очерк об эпохе. В работе даны
характеристики многим известным по�
литическим и государственным деяте�
лям Украинской ССР и Советского Со�
юза. Они уважительные, но не компли�
ментарные. В книге приведено много

уникальных документов. Некоторые из
них помогают лучше понять рукотвор�
ную трагедию страны, целенаправленно
создававшуюся Горбачёвым и его кама�
рильей.

Особенно впечатляет аналитическая
справка «О состоянии партии». В ней
приведены конкретные данные о про�
цессах, которые вели к ослаблению вли�
яния КПСС в обществе. В документе
(его подготовкой руководил заместитель
заведующего отделом оргпартработы
ЦК КПСС Г.К. Крючков) серьёзное
внимание обращено на деформацию
критериев при приёме в партию. Трудно
воздержаться от того, чтобы не привести
конкретные факты и цифры. Между
XXVI и XXVII съездами численный со�
став партии вырос на 8,7%, тогда как
рост населения составлял 4,5%. Хотя в
начале 1980�х годов условия приёма в
партию были вроде бы ужесточены и
число принимаемых кандидатами в чле�
ны КПСС сократилось, «достигается это
не в результате более строгого отбора, а,
главным образом, путём механического
регулирования приёма… В 1985 году
райкомы и горкомы отказали в приёме в
кандидаты в члены партии лишь 1397 че�
ловекам, что составляет всего 0,2% к
числу подавших заявления. Это самый
низкий процент за все послевоенные го�
ды». Над всем этим серьёзно думал тогда
и размышляет сейчас автор книги, по�
буждая сопоставлять и задумываться се�
годняшнего читателя.

А вот ещё один фрагмент той справки,
сохраняющей актуальность и сегодня.

«На XXIII и последующих съездах, в
Программе КПСС обоснованно под�
чёркнута необходимость сохранения вы�
держанного классового характера нашей
партии, обеспечения ведущего места
представителей рабочего класса в соста�
ве КПСС, её нового пополнения. Рабо�
чий класс — ведущая сила нашего обще�
ства, самый многочисленный класс.
Нельзя не учитывать и того, что удель�
ный вес рабочих (по роду занятий) со�
ставляет всего 32,2% к общему числу

коммунистов и в последние годы прак�
тически не растёт, а партийная прослой�
ка среди рабочих (6,9%) остаётся более
низкой, чем среди колхозников (9,9%) и
среди служащих (20,9%)».

Перелистывая вспять календарь вто�
рой половины 1980�х годов, Крючков
делает вывод, что поворотным пунктом
от «перестройки» к «катастройке» был
январский пленум ЦК КПСС 1987 года.

Осмысление биографии общества со�
ставляет четыре пятых книги. От чтения
о пережитом оторваться трудно: так за�
хватывают фактический материал и его
анализ. Но не меньше привлекает и за�
вершающий раздел книги, о котором
убедительно говорит его название: «В за�
щиту творческого марксизма». Безуслов�
но актуальна глава «Стратегии и тактике
борьбы за социализм — научное обосно�
вание». В ней перед читателем предстаёт
не только опытный политический дея�
тель, но и глубокий знаток марксистско�
ленинской теории, умеющий точно при�
менять её при анализе происходящего.

Опытный политик убеждён: «Будущее
— за социализмом». В аргументирован�
ности такого вывода убеждает по сути
заключительная глава книги «Чем было
обусловлено временное поражение со�
циализма». В ней автор не спрашивает, а
отвечает на вопрос, полный заноз.

Замечательную, нужную книгу выпус�
тило харьковское издательство «Фолио».

Виктор ТРУШКОВ.

Трудные уроки
Книга «Лестница, полная заноз» с подзаголовком «Пол�

века в политике» читается легко, с интересом. Она написа�
на хорошим, порой сочным языком. За последние 12 лет
это двадцатая книга этого автора, даже если не считать
двух книг, написанных в соавторстве, и двух переизданий.
Но Г.К. Крючков не писатель.
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«Ощущаю боль твою, Донбасс...»

На войне
как на войне

Благодаря сопровождению —
командирам Внутренних войск
МВД республики — мы беспре�
пятственно несёмся по автомо�
бильным дорогам со скоростью
100—120 км в час. Периодичес�
ки встречаются блокпосты —
укрепления из автомобильных
шин, мешков с песком, метал�
лических конструкций. Эти на�
громождения перекрывают до�
рогу на небольшом расстоянии
в нескольких местах: машинам
приходится снижать скорость,
лавируя между ними «змейкой».
На каждом блокпосту — не�
сколько вооружённых бойцов с
рациями. На въезде в город —
пропускной режим. 

По автотрассам движутся ве�
реницы грузовиков со следами
от пуль, наполненные ящика�
ми патронов. Мой сотовый пе�
рестаёт принимать сигнал.
Связь, как мне объяснили,
здесь глушат из соображений
безопасности. 

Подъезжаем к Донецку. Каж�
дые пять — десять минут слыш�
ны взрывы. Хотя мы перемеща�
емся по городу, они постоянно
раздаются то совсем рядом, то
чуть поодаль — обстреливаются
все районы города. Эта канона�
да слышна практически кругло�
суточно. Вначале вздрагиваем.
К концу вторых суток начинаем
привыкать к этому уханью. Ког�
да во время ужина нам как бы
между делом сообщают, что ме�
нее чем в полутора километрах
от места нашего нахождения
снаряд попал в магазин и 13 че�
ловек погибли на месте, чувства
паники мы уже не испытываем.
Будничная фронтовая сводка. 

Дончане на канонаду уже не
реагируют, спокойно продол�
жая идти по своим делам. Всему
вопреки, город живёт. Работают
некоторые магазины.

Сопровождающий нас офи�
цер показывает недавние раз�
рушения в центре города. Ви�
дим последствия прямого по�
падания снарядов в социаль�
ные объекты — жилые дома,
школы, детские сады, больни�
цы… Вот огромное опустевшее
здание больницы. Снаряд по�
пал в землю рядом с ней, стены
пошли трещинами, окна оста�
лись без стёкол. Стёртый с лица
земли краеведческий музей, со�
седние жилые дома, посечён�
ные осколками. Целые кварта�
лы домов с разрушенными фа�
садами. Школа, крышу кото�
рой пробил снаряд… У кого
есть возможность — стараются
город покинуть. Сегодня, как
нам рассказали, из более чем
миллиона жителей в городе ос�
тались около 700 тысяч. 

Помимо открытого врага До�
нецк терроризируют диверси�
онные группы. Передвигаясь
по городу на машинах, они ос�
танавливаются в безлюдных
местах, стреляют из миномёта и
едут дальше. Сил на то, чтобы
оперативно выявлять и обез�
вреживать их, у молодой рес�
публики нет. «Задача эта чрез�
вычайно сложная, — рассказы�
вает один из офицеров Внут�
ренних войск. — Среди дивер�
сантов и бывшие сотрудники
правоохранительных органов
Украины, и засланные казачки.
Несколько групп мы задержа�
ли. На днях взяли группу из
двух юношей и девушки. При�
шли к нам из Краснодарского
края. Вместе с ними, по их сло�
вам, на территорию республи�
ки зашли ещё 9 диверсантов с
российской территории».

Награды воинам

Одну из первых встреч наша
группа провела в штабе Внут�
ренних войск МВД ДНР. С
бойцами этого подразделения,
призванного обеспечивать
правопорядок в республике и
охранять её рубежи, КПРФ
связывает крепкая дружба. На�
ше сотрудничество началось
ещё в июне, когда идея созда�
ния подобного формирования
только витала в воздухе. Сего�
дня благодаря командующему
Александру Тарасенко, на�
граждённому многими воин�
скими знаками отличия, и его
заместителю Олегу Макарчен�
ко оно представляет собой од�
ну из самых высокопрофессио�
нальных воинских частей ДНР.
Часть гуманитарного груза, со�
бранного КПРФ, регулярно
отправляется в подразделения
Внутренних войск, в составе

которых, кстати, немало ком�
мунистов. Вот и на этот раз
очередной караван КПРФ до�
ставил на базу ВВ МВД овощи
— картофель, морковь, свёклу,
капусту, а также предметы пер�
вой необходимости.

Несколько десятков бойцов
подразделения выстроились на
плацу. Владимир Родин передал
им слова благодарности Пред�
седателя ЦК КПРФ Г.А. Зюга�
нова за мужественную защиту
своей родины, своей земли, сво�
его права говорить на русском
языке и пожелание здоровья и
успехов в борьбе.

Казбек Тайсаев от имени
Центрального Совета СКП—
КПСС наградил командиров
подразделения орденами Союза
братских народов. Бойцам, уча�
ствовавшим в закрытии котла в
Дебальцеве, торжественно вру�
чили памятные медали КПРФ,
в том числе выпущенные к 70�
летию Победы.

Голоса этих немало повидав�
ших мужчин, когда они прини�
мали от нас награды, срывались.
Они воспринимали их как вы�
сокую честь. Не менее ценным
подарком были копия Знамени
Победы, флаги КПРФ и СССР. 

«Фортуна» в микрорайоне
Широкий

Детский центр «Фортуна»,
расположенный в одном из ок�
раинных микрорайонов Донец�
ка под названием Широкий,
был создан в 1996 году и многие
годы остаётся одним из люби�
мых досуговых учреждений для
окрестной детворы, так как на�
правленность его работы фор�
мируется с учётом запросов са�
мих ребят, приходящих в центр.
Буквально каждый педагог на�
ходится в творческом поиске,
стараясь понять, что нужно де�
тям, что им интересно. В числе

учредителей центра было и До�
нецкое отделение КПУ. Да и в
последующем заботу о развитии
центра Компартия проявляла
постоянно. Не случайно нас,
коммунистов из России, здесь
встретили как родных. Конеч�
но, мы приехали не с пустыми
руками — привезли с собой па�
кеты с подарками для детей.

Беды не обходят детский
центр стороной. Буквально за
несколько часов до нашего
приезда в районе в очередной
раз отключили электричество,
и в помещениях было холодно
и сумеречно. Однако занятия в
кабинетах шли полным ходом:
педагогический коллектив, не
получающий зарплату более
полугода, полностью сохра�
нился, центр посещают более
700 детей.

В тёмном актовом зале центра
на тёмной сцене при свете све�
чей школьники 8—10�х классов
и студенты, занимающиеся в те�
атральной студии центра «Оле�
Лукойе», репетировали спек�
такль по повести Бориса Васи�
льева «Завтра была война». Иг�
рали с надрывом, да и играли
ли?.. По сценарию спектакля ге�
рои рассказывали о том, как
сложилась их судьба: кто�то из
них не дожил до Победы, кто�то
умер сразу после окончания
войны, кто�то вышел из войны
искалеченным и решил не воз�
вращаться домой... Судьба
юных артистов с отрешённым
взглядом искренних добрых
глаз, играющих на затемнённой
сцене под звуки рвущихся за
стеной снарядов, может сло�
житься так же трагически, как и

у героев разыгрываемой ими
пьесы. Совсем по�другому зву�
чали в исполнении ребят всем
нам хорошо знакомые песни до�
военной поры. Пугающее ощу�
щение: происходящее на сцене
таинственным образом стано�
вится частью нашей жизни. 

Хочется отметить, что замеча�
тельный спектакль поставлен не
профессиональным режиссё�
ром, а энтузиасткой, школьным
преподавателем русского языка
с журналистским образованием. 

Как отрадно было наблюдать
ликование труппы, получившей
от нас копию Знамени Победы
и флаг КПРФ. Эти полотнища
действительно являлись для ре�
бят символом победы, которая
обязательно наступит и за кото�
рую они готовы бороться.

Главное — вернуть
наших защитников

в строй

Врачи в Донецке нарасхват,
многие работают в двух�трёх
больницах. Ведь, помимо граж�
данских больных, в городе на�
ходятся на излечении много ра�
неных бойцов и мирных жите�
лей. Станция переливания кро�
ви не справляется с потоком
желающих её сдать. Если в
мирное время сюда ежедневно
обращались 50—70 человек, то
сейчас — около 300. Порой
приходят целыми трудовыми
коллективами. 

Приезжаем в госпиталь №1.
Мы привезли целую машину с
лекарствами и медицинскими
средствами. Вместе с врача�
ми заносим всё это в здание. 
В коридорах повсюду стоят
носилки — они нужны для
эвакуации лежачих больных 
в случае авиаударов, поясня�
ют нам. 

Работу госпиталь начал 
6 июня 2014 года, когда появи�

лись первые раненые. За это
время в нём побывали более 
7 тысяч бойцов. При этом, как
говорят врачи, большинство
пациентов покидают больницу
досрочно, самовольно возвра�
щаясь на фронт. 

Персонал больницы — 142
человека, из них 30 врачей и 42
медсестры — работает на обще�
ственных началах, бесплатно. 

— Коллектив сформировался
исходя из требований военного
времени. Среди нас нет ни од�
ного профессионального воен�
ного врача. Большинство сов�
мещают работу в госпитале с ра�
ботой в других больницах, неко�
торые полностью перешли на
оказание помощи бойцам. Хи�
рурги трудятся почти круглосу�
точно. Сейчас главное — вер�
нуть защитников нашей земли в
строй, — рассказывает главврач
госпиталя Сергей Баркалов. 

С медикаментами — серьёз�
ные проблемы. Все они посту�
пают сюда только по каналам
гуманитарной помощи. Причём
непосредственно в сам госпи�
таль, из рук в руки. 

Впрочем, сфера работы гос�
питаля куда шире, чем помощь
находящимся в нём на излече�
нии раненым бойцам. Здесь не
отказывают никому. «Порой к
нам обращаются ребята с пере�
довой, у которых вообще ниче�
го нет, — рассказывает глав�
врач. — Не дать им тот же жгут,
катетер, шприц или бинт я про�
сто не имею морального права!
Или у бойца родила жена. Ему
дали список вещей, а взять их
негде. Мы делимся с ними всем
чем можем». 

Уставшие люди в белых хала�
тах жмут нам руки. Выражают
огромную благодарность всем
жителям России, которые по�
могают им выстоять в непро�
стое время. Помогают, несмот�
ря на жёсткий прессинг со сто�
роны Запада, несмотря на то,
что при этом отказывают в чём�
то себе и своим детям. Самые
тёплые слова звучат в адрес
КПРФ, регулярно доставляю�
щей в госпиталь все необходи�
мые препараты.

В очередной раз чувствуем с
этими людьми близкое родство
душ. Ощущаем, что все мы —
одна семья. Прошедшие со вре�
мени разрушения СССР годы
нас не рассорили, не разломали
нашу общность... 

Налаживая
сотрудничество

на высшем уровне

В ходе нашей поездки члены
рабочей группы встретились с
премьер�министром ДНР Алек�
сандром Караманом, первым
заместителем главы правитель�
ства ЛНР Геннадием Цепкало�
вым, министрами и депутатами
парламентов республик. 

Так, в ходе встречи с Алексан�
дром Караманом, на которой
присутствовали министры об�
разования, а также по делам мо�
лодёжи, спорта и туризма ДНР,
детально обсудили вопросы мо�
лодёжной политики и наметили
конкретные пути сотрудничест�
ва. Главными направлениями в
этой области призваны стать во�
енно�патриотическое воспита�
ние и поддержка одарённой та�
лантливой молодёжи Донецка.
Мы взяли на себя обязательства
установить шефство над кон�
кретными школами и интерна�
тами, организовать совместные
строительные отряды донецкой
и российской молодёжи, хода�

тайствовать об упрощении по�
лучения гражданства РФ для та�
лантливых ребят�спортсменов и
возможности поступления в во�
енные училища на льготных ос�
нованиях выпускников донец�
ких школ.

— Все без исключения встре�
чи, — делится своими впечатле�
ниями Казбек Тайсаев, — про�
ходили на высоком уровне, в
тёплой, дружественной обста�
новке. Депутаты парламентов
молодых республик стремятся
учиться у наших депутатов, как
готовить законопроекты, про�
водить «круглые столы», слуша�
ния, приём населения. Мы до�
говорились о том, что будем
приглашать представителей
парламента ДНР на заседания
комитетов Госдумы и организуе�
мые нами «круглые столы», а
наши представители, в свою
очередь, будут присутствовать
на заседаниях их парламента.
Обмен опытом, оказание реаль�
ной помощи в данной сфере
трудно переоценить. Ведь боль�
шинство из депутатов — достой�
ных уважаемых людей, многие
из которых воевали на передо�
вой, — не имеют никакого опы�
та в области законотворчества.

Упрочивая позиции
Компартии

Традиционно программа на�
шей поездки включала встречи
с активом донецких и луганских
коммунистов. 

Большинство заданных нам
вопросов было связано с соци�
ально�экономическим развити�
ем республик. Донецких комму�

нистов, например, волновал во�
прос качества поступающих из
РФ учебников по истории: нет
ли и в них фальсификаций?
Беспокоит их и нехватка учите�
лей русского языка в школах ре�
спублики. Они обратились к
КПРФ с просьбой помочь в из�
дании иллюстрированных сбор�
ников русских сказок для детей
Новороссии.

Луганские коммунисты, в
свою очередь, интересовались
отношением КПРФ к минским
соглашениям, судьбой промы�
шленных предприятий и обра�
зовательных учреждений рес�
публики. Просили увеличить
объёмы поставок лекарств и ме�
дицинских препаратов.

На прошедшие выборы в пар�
ламенты республик коммунис�
ты не были допущены. Поэтому
особенно важно, чтобы они бы�
ли достойно представлены на
местном уровне: выборы в орга�
ны местного самоуправления
состоятся очень скоро. Значи�
тельная часть гуманитарного
груза, собранного КПРФ, рас�
пределяется через коммунистов
республик. Адресная раздача
этой помощи коммунистами —
не только лучшая гарантия её
грамотной доставки, но и дейст�
венное средство укрепления по�
зиций Компартии.

Беженцы

Одним из самых тяжёлых ис�
пытаний оказалось посещение
пункта временного переселения
беженцев в Харцызске.

В холле нас встречают очень
пожилые женщины и молодые

мамы с детьми. Разномастно, с
чужого плеча одетые, с улыбка�
ми на лице и со слезами на гла�
зах. Весело крутит хвостом бе�
гающий тут же питбуль. При�
вычно отшатываюсь. Что вы,
машут руками женщины, она
своя, пережившая бомбёжки,
обстрелы. Собака, прошедшая
через войну…

Люди поступают сюда, как
правило, полуодетые и очень го�
лодные. Да и как может быть
иначе? Пожилой мужчина рас�
сказывает, что до прибытия сю�
да 11 дней вместе со своей 80�
летней женой сидел в окопе.
Среди обитателей пункта — 80
детей. Есть новорождённые, ро�
дившиеся прямо здесь… 

Большинство беженцев при�
были из района донецкого 
аэропорта. Буквально накану�
не, 6 февраля, сюда привезли
несколько человек из Дебаль�
цева. Среди них — маленькие,
хрупкие, измученные девушка
и юноша.

— Мы сидели в подвале де�
вять дней. Неожиданно к нам
спустился волонтёр и сказал,
что население вывозят в ДНР.
Но об этом никто не знал! Если
бы людям рассказали, нас бы
оттуда гораздо больше приеха�
ло, — рассказывает 17�летняя
Настя Михайлова. — До этого
мы пробовали в Артёмовск при�
ехать, обратились в гориспол�
ком, в милицию. Нам нигде не
помогли. Сказали: сами ищите
выход. А в подвал мы спрята�
лись потому, что бомбёжка была
очень сильная. Дом мой частич�
но разрушен. Возле его дома

(кивает на парня) проходила ли�
ния фронта. Там находиться не�
возможно. В Дебальцеве много
людей осталось. Желающих вы�
ехать в Донецк очень много, но
люди не знают, что это возмож�
но. Помогите, пожалуйста, за�
брать людей! Они там без света,
без тепла, без воды сидят. Без
ничего!

Настя утирает слёзы. Пытаясь
как�то отвлечь девочку, подво�
дим её к огромным мешкам с
тёплой одеждой, которые мы
привезли, и начинаем «пример�
ку». Через несколько минут На�
стя, которой велики даже кофты
самого маленького размера, не�
много успокаивается.

А мы начинаем вручение по�
дарков самым маленьким оби�
тателям центра — для них мы
привезли три коробки с мягки�
ми игрушками. Малыши не
просят их, не пытаются выхва�
тить друг у друга, не благодарят
нас. Все, как один, молча берут
протянутого мишку или зайца и
начинают рассматривать с неиз�
бывным изумлением, как что�то
забытое, какой�то элемент про�
шлой, мирной жизни. А потом
так же молча крепко прижима�
ют их к себе двумя руками. Ни�
какого проявления радости. В
глазах — боль утраты. Этих ма�
лышей трудно даже назвать де�
тьми, они больше похожи на
маленьких старичков. На стене
— выставка детских рисунков:
птицы счастья с разноцветными
хвостами, дети среди цветов,
надпись «Мира всем детям Зем�
ли!» Вот только птицы эти ка�
кие�то понурые, да и цветы ко�
лючие и больше напоминают

чертополохи или кактусы… Ри�
сунки детей войны.

Ранее помощь КПРФ сюда
не доходила. Теперь она будет
поступать в Харцызский пункт
временного переселения бе�
женцев регулярно. Помимо
тёплой одежды и игрушек, мы
привезли беженцам продукты.
Передавая приветствие и слова
поддержки от имени руководст�
ва партии, Казбек Тайсаев под�
черкнул: «Мы рядом с вами и во
всём будем помогать!»

Впрочем, и сегодня говорить
об отсутствии роли Компартии
в жизни пункта переселения бе�
женцев не приходится. Несмот�
ря на то, что пункт функциони�
рует с августа и люди, как пра�
вило, находятся в нём не слиш�
ком продолжительное время,
здесь работает партийная ячей�
ка Компартии под названием
«Переселенец» численностью
10 человек, которую возглавля�
ет комендант пункта. Вместе с
нами приехала и первый секре�
тарь возобновившего работу
горкома Компартии.

Прощаясь, обездоленные лю�
ди крепко обнимают нас и пре�
подносят свои подарки. Группа
женщин из Иловайска просит
передать бойцам пакет со свя�
занными ими носками. А ко�
мендант вручает нам гору пи�
рожков с повидлом и банки
компота. На дорогу…

Памятник Ленину

Побывав в Харцызске, мы не
могли не возложить цветы к ус�
тановленному там памятнику

В.И. Ленина. Этот памятник,
созданный на средства рабочих,
по праву считается одной из до�
стопримечательностей города. В
годы Великой Отечественной
войны местные жители закопа�
ли его в землю, чтобы спасти от
немецких оккупантов. В 1945 го�
ду он был возвращён на своё ме�
сто. И у его подножия почти все�
гда, по словам жителей, можно
было увидеть цветы. Нынешняя
военная обстановка, конечно,
внесла свои коррективы — горо�
жанам не до цветов. Они озабо�
чены сохранением этого симво�
ла и готовы вновь, как их родные
более 70 лет назад, в случае необ�
ходимости надёжно спрятать
свою святыню.

Заглянули мы и на располо�
женный поблизости Харцыз�
ский завод ремонта шахтного
оборудования. В нынешнее во�
енное время здесь занимаются
ремонтом военной техники, от�
битой у регулярных войск Кие�
ва. Самоходные установки с ро�
мантичными именами «Гиа�
цинт», «Тюльпан»...

Школа в посёлке
Металлург

Въезжая на территорию Лу�
ганской народной республики,
видим страшные разрушения—
сёла, расположенные вдоль до�
роги, уничтожены на две трети:
остовы домов без стен и крыш,
сгоревшие и поломанные сна�
рядами деревья, замершие со�
жжённые танки. В поле, кото�
рое нужно обрабатывать, гото�
вить к севу, торчат осколки сна�
рядов и мина.

Сейчас здесь тихо — военные
действия преимущественно ве�
дутся на территории Донецкой
народной республики.

Подъезжаем к посёлку Ме�
таллург. У входа в школу в мо�
розный воскресный день нас
встречает её педагогический
коллектив в полном составе. И
это неудивительно — именно
благодаря помощи коммунис�
тов горячее питание здесь полу�
чают не только учащиеся, но и
педагоги. 

Условия жизни школы да и
самого посёлка крайне тяжёлые.
Правильнее было бы сказать,
что и школа, и посёлок выжива�
ют. Выживают во многом благо�
даря помощи коммунистов.

Разбит школьный автобус.
Одно из зданий школы, как и
многие другие здания в посёлке,
разрушено. Второе тоже было
подвержено обстрелу — пробо�
ину в стене педагоги и родители
учеников заделали своими сила�
ми. Вставили выбитые стёкла,
залатали крышу. В помещениях
школы очень холодно.

Но это не самое страшное.
Куда сложнее справляться с не�
хваткой воды. Жителям посёлка
централизованно подвозят воду
из расчёта 10 литров воды на че�
ловека в неделю. Этого, очевид�
но, недостаточно. Обладатели
автомашин ездят за водой в от�
далённые населённые пункты.
Те, у кого личные транспортные
средства отсутствуют, топят
снег, которого на Луганщине,
честно говоря, зимой не столь
уж много. Что будут делать вес�
ной? Да найдём выход, не вол�
нуйтесь, отмахиваются педагоги
от моего вопроса, будем соби�
рать дождевую воду.

Число учеников заметно со�
кратилось, их осталось меньше
половины — чуть больше ста.
В некоторых классах обучают�
ся всего по пять человек. Зар�
плату учителя не получают бо�
лее полугода.

Откровенно говоря, мы были
настроены выслушать немало
просьб. Однако главное пожела�
ние было единым: чтобы не бы�
ло войны, чтобы все были здо�
ровы. И чтобы рядом по�преж�
нему была большая сильная
страна, которая не забывает. 

Хрупкая, почти прозрачная
женщина — директор школы,
кутаясь в платок, благодарила
коммунистов за помощь: «Ваша
партия сделала всё возможное,
чтобы поддержать нас в тяже�
лейшую пору. Наши ребята все
до единого получили новогод�
ние подарки. Благодаря Ком�
партии мы обеспечиваем горя�
чим питанием хотя бы раз в день
не только учеников, но и препо�
давателей. Поверьте, это так
много для нас значит, ведь наши
педагоги оказались в тяжёлом
положении — и моральном, и
материальном, буквально на
грани смерти. Спасибо вам
большое». 

Помогать этой школе КПРФ
будет и впредь. В ближайшее
время туда будут направлены
необходимые школьные учеб�
ники и тетради. 

Конечно, в одной статье рас�
сказать обо всех наших встре�
чах, описать всё увиденное и ус�
лышанное невозможно. Глав�
ное, что мы вынесли из этой по�
ездки, — это осознание того, что
нас, коммунистов, в Новорос�
сии хорошо знают и ждут, высо�
ко ценят нашу поддержку. 

Жители республик, находя�
щиеся в тяжелейших жизнен�
ных условиях, вынужденные ре�
шать вопросы жизни и смерти,
связывают своё будущее с соци�
алистическими идеалами. Они
готовы так же, как их родные в
годы Великой Отечественной
войны, спрятать от оккупантов
памятник Ленину, с трепетом
поднимают и вешают на стенах
копии Знамени Победы и флаги
СССР и КПРФ. 

Они готовы перетерпеть лю�
бые трудности, ибо верят, что
их будущее — это социализм,
за который они борются.

Юлия МИХАЙЛОВА.
Главный редактор газеты

«Правда Москвы».
Фото автора 

и Светланы ЖИХАРЕВОЙ.

Почти год большинство из нас с волне'
нием, словно весточек с фронта, ждут но'
востей с юго'востока Украины: как там
они, наши? Ведь боль Донбасса — наша
общая боль. Боль по единой Родине, еди'
ной стране. Боль по социальной справед'
ливости, жизни по совести, по правде.
Стремление населения юго'востока Укра'
ины обрести некоторую самостоятель'
ность в выборе пути развития своих облас'
тей натолкнулось на ожесточённое сопро'
тивление официального Киева и нападки
неофашистских формирований. Сегодня
две молодые народные республики — До'
нецкая и Луганская — мужественно дер'
жат оборону против атакующих их сил
«международного правопорядка».

По всей России наши сограждане соби'
рают для населения ДНР и ЛНР гумани'
тарную помощь — одежду, обувь, продук'
ты, лекарства. 

Значимую лепту в эту работу вносит
КПРФ, регулярно отправляя в ДНР и
ЛНР караваны фур с гуманитарными гру'
зами. На сегодняшний день объём гумани'

тарного груза, переданного КПРФ в моло'
дые республики, превысил три тысячи
тонн — после государственного это второй
по значимости канал. Однако одной пере'
сылкой гуманитарных грузов помощь
КПРФ Новороссии не исчерпывается. Гу'
манитарная помощь — далеко не всё, в чём
нуждаются оказавшиеся в тяжёлой ситуа'
ции люди. Им необходимы моральная под'
держка, чувство локтя большой страны,
вера в то, что они не одни. Это прекрасно
понимают руководители КПРФ, последо'
вательно выступая за признание ДНР и
ЛНР. По поручению руководства партии в
молодые республики регулярно выезжает
рабочая группа коммунистов во главе с ру'
ководителем Штаба КПРФ по оказанию
помощи юго'востоку Украины, первым за'
местителем Председателя Центрального
Совета СКП—КПСС Казбеком Тайсае'
вым. Среди стоящих перед ней задач — со'
вершенствование путей и способов распре'
деления доставляемого гуманитарного гру'
за, с тем чтобы он доходил адресно в ма'
лые города и населённые пункты, упроче'

ние связей с населением и трудовыми кол'
лективами республик, налаживание взаи'
модействия фракции КПРФ в российском
парламенте с руководителями и парламен'
тариями молодых республик.

6—8 февраля коммунисты РФ в очеред'
ной раз побывали в Донецкой и Луганской
народных республиках. В поездке вместе с
К.К. Тайсаевым приняли участие депутат
Госдумы, секретарь МГК КПРФ Владимир
Родин, молодые депутаты региональных
парламентов, секретари ЦК ЛКСМ РФ
Анатолий Долгачёв и Баир Цыренов, заве'
дующий сектором аппарата ЦС СКП—
КПСС Юлий Якубов, руководитель пресс'
центра СКП—КПСС Светлана Жихарева,
член бюро МГК КПРФ Елена Шмелёва и
автор этих строк. Причём Елена Шмелёва,
участвовавшая в становлении системы сбо'
ра помощи для Новороссии в Москве, пря'
мо из аэропорта отправилась на передовую.

За три дня мы посетили несколько насе'
лённых пунктов ДНР и ЛНР, провели мно'
жество встреч. Расскажу лишь о некото'
рых из них.

● Вместе с донецкими коммунистами мы поднимаем наши знамёна.

● Жители Дебальцева только что вырвались из�под обстрела.
● Привезённые коробки с медикаментами мы заносили в здание госпи�

таля сами.

● Маленький беженец крепко
прижимал к себе подаренную иг�
рушку.

Обрати меня
в сержанта!

Всей душой, всем
сердцем, даже кожей

Ощущаю боль твою, 
Донбасс…

Если бы хоть на пять лет
моложе,

Я с тобою был бы в этот
час.

Силы нет смотреть 
на ваши муки…

Убивают женщин и детей.
Все они — кто дети мне, 

кто внуки.
Где их двое — там я сам'

третей.

После ночи тягостной,
гнетущей

Каждый день с молитвой
я встаю:

— Авве Отче, Ты ведь 
всемогущий, —

Возврати мне молодость
мою!

Что мне ждать от нашего
Гаранта?

Белый свет в глазах давно
померк…

Отче! Обрати меня 
в сержанта,

Взявшего когда'то
Кенигсберг.

Ниспошли тому сержанту
милость,

Чтоб сложил он голову 
свою,

Чтобы смерть к нему 
в бою явилась —

За Донбасс мой 
в праведном бою.

Владимир БУШИН.
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Часть особого назначения

К ОГДА П. Лидов писал о «Тане»�
Зое Космодемьянской, он назвал
её партизанкой. Так же значилась

она и в Указе Президиума Верховного
Совета СССР о присвоении звания Ге�
роя Советского Союза. По сути это бы�
ло верно: героиня действовала в тылу
врага. Однако Зоя и её боевые друзья
были особыми партизанами, потому что
они входили в состав войсковой части
особого назначения № 9903 разведотде�
ла Западного фронта.

Таково официальное название поис�
тине легендарного формирования в го�
ды Великой Отечественной войны. По�
другому говоря, разведывательно�ди�
версионная часть. Конечно, об этом не
писали в газетах и не говорили по радио:
есть же понятие военной секретности, и
оно в данном случае должно было стро�
го соблюдаться.

Пытавшие Зою гитлеровцы прежде
всего хотели установить, чьё задание
она выполняет, от какой части или под�
разделения действует. Не установили.
Не добились, не выпытали, что в районе
Кунцева, близ Москвы, базируется
часть особо отважных, которые, прони�
кая в расположение оккупантов, бьют
им в спину — взрывают их технику, мос�
ты и дороги, нарушают связь, нападают
на посты и склады, достают военные
тайны для Красной Армии…

Начало

А как начиналось? Я сейчас приведу
свидетельство человека, с которым по�
знакомился в сентябре 1991�го. Это он,
Афанасий Кондратьевич Мегера, при�
шёл к нам в «Правду» во главе группы
своих бойцов�ветеранов, чтобы защи�
тить честь Зои. Уже не было в живых ко�
мандира в/ч 9903 Артура Карловича
Спрогиса, а Мегера был его заместите�
лем и потом стал преемником в должно�
сти командира.

Так вот, обращаюсь к воспоминаниям
Афанасия Кондратьевича о том, с чего
начиналось создание будущей прослав�
ленной воинской части:

«На третий день Великой Отечествен�
ной войны нас, группу слушателей и
выпускников Военной академии имени
Михаила Васильевича Фрунзе — Андрея
Свирина, Артура Спрогиса, Ивана Ма�
тусевича, Анатолия Азарова, Ивана Ба�
нова, Фёдора Коваленко и меня, — вы�
звали срочно к заместителю начальника
Генштаба Красной Армии Ф.И. Голико�
ву. Приказ, отданный нам, был лакони�
чен. Вся семёрка под командованием
полковника Андрея Ермолаевича Сви�
рина — старшего преподавателя кафед�
ры разведки Высшей разведшколы —
должна срочно отправиться в распоря�
жение штаба Западного фронта, нахо�
дившегося где�то в районе Могилёва.

В тот же день мы получили необходи�
мые документы, личное оружие, снаря�
жение. Нас разделили для выполнения
будущего специального задания на
группы: на Смоленском направлении
предстояло действовать Спрогису и Ко�
валенко, на Могилёвском — Матусеви�
чу и Мегере, в районе Кричева — Бано�
ву и Азарову. Работу всех наших групп
координировал полковник Свирин. В
задачу каждой из них входили — орга�
низация глубокой разведки, проведение
диверсий на коммуникациях противни�
ка. Надо было также установить тесные
связи с советскими и партийными орга�
низациями на местах, всячески помо�
гать им в организации партизанского и
подпольного движения.

27 июня 1941 года все командиры, вы�
деленные Генштабом РККА для выпол�
нения специальных заданий, прибыли в
штаб Западного фронта, расположен�
ный в лесу восточнее Могилёва. Полу�
чив последнюю информацию о боевой
обстановке, уточнив свои задачи и воз�
можности, немедленно приступили к
формированию боевых групп из лично�
го состава частей и соединений, отхо�
дивших с тяжёлыми боями под напором
превосходящих сил противника…»

Вы только представьте себе: пятый
день войны, войска Западного фронта
продолжают тяжёлые оборонительные
бои севернее Минска, а на Бобруйском
направлении вынуждены отходить за
реку Березину. И в это время активно
начинают создаваться боевые группы
для выполнения диверсионно�разведы�
вательных заданий в тылу наступающих
вражеских войск.

Известны первые из таких групп, за�
явившие о себе уже в июле 1941�го: под
командованием младшего политрука
Матвея Русакова (в районе Западной
Двины), младшего лейтенанта Григория
Сороки (западнее Смоленска) и секре�
таря Ельнинского райкома комсомола
Смоленской области Андрея Юденкова
(район Ельни—Дорогобужа).

* * *
Число их будет быстро расти, хотя

штаб части, ещё не имевшей тогда зна�
менитого номера 9903 (он появится уже
в начале 1942�го), вместе с отступающи�
ми советскими войсками вынужденно
передвигается в восточном направле�
нии. Пока не остановится, наконец, на
подмосковной станции Жаворонки, что
в 25 километрах от Москвы по Белорус�
ской железной дороге. Здесь будет со�
здана база части, перенесённая затем в
Кунцево. А в Жаворонках эта особая в/ч
получит новое, очень нужное пополне�
ние — десять выпускников военных
академий, ставших инструкторами�пре�
подавателями: они должны были в крат�
чайшие сроки, за пять—семь дней, обу�
чать и готовить к нелёгким заданиям до�
бровольцев — юношей и девушек Моск�
вы, Ярославля, Горького, Рязани, Вла�
димира, Смоленска, других городов и
областей.

Ещё по ходу отступления, в августе,

из�за болезни полковника Свирина его
сменит на посту командира части майор
Спрогис. Надо прямо сказать: легендар�
ный Спрогис!

«Полковой комиссар Никита Доро�
феевич Дронов стал политическим ру�
ководителем, а военврач 3 ранга Исхат
Зарипович Галикеев — заведующим
медсанчастью. Выбор Дронова комис�
саром оказался весьма удачен. Никита
Дорофеевич, член партии коммунистов
с 1918 года, принимал участие в штурме
Зимнего дворца, в Гражданской войне.
Был он человеком сильной воли и боль�
шого личного обаяния».

Это я цитирую замечательную книгу
Георгия Фролова и Ирины Фроловой
«Часть особого назначения», открыв�
шую много дотоле неведомого мне об
уникальном войсковом формировании.
И вот тут следует несколько остановить�
ся для необходимого и важного коммен�
тария.

Был гриф секретности

В книге сказано: «Долгое время в га�
зетных очерках, начиная с военного
корреспондента Петра Лидова, в поэме
Маргариты Алигер «Зоя», в передачах
радио, а затем и телевидения юная геро�
иня была поразительно одинока. Ниче�
го не говорилось о боевых товарищах
Зои, о диверсионно�разведывательной
группе, в составе которой она ушла на
последнее боевое задание. Мало знали и
читатели, и люди пишущие о воинской
части 9903 особого назначения, в соста�
ве которой сражались в тылу врага сот�
ни, тысячи добровольцев из Москвы,
Ярославской, Тульской, Смоленской,
Рязанской областей. И многие из них,
как и Зоя, погибли смертью героя…

Затянувшееся на долгие годы «одино�
чество» Космодемьянской нарушил
ярославский писатель, следопыт Исто�
рии Евгений Савинов. Результатом его
поиска стали интереснейший очерк в
«Литературной газете» от 11 декабря
1956 года «В их отряде сражалась Зоя», а
также документальная повесть «Зоины
товарищи», неоднократно выходившая
в свет в Ярославле.

К сожалению, Евгения Фёдоровича
Савинова, участника Великой Отечест�
венной войны, перенёсшего несколько
ранений и контузий, уже нет в живых. И
нам, Фроловым, подхватившим следо�
пытскую эстафету этого славного, заме�
чательного человека, с которым мы дру�
жили при его жизни, хочется выполнить
его мечту, добрый завет — рассказать
полнее, подробнее и ярче о «спрогисов�
цах»…»

Что же, Георгий Николаевич Фролов
вместе со своей женой Валентиной, а
затем и дочерью Ириной, внуком Нико�
лаем очень много сделали для выполне�
ния того завета, и это заслуживает низ�
кого поклона, великой благодарности.
Об их подвижнической работе я далее
ещё скажу. Но прежде всё�таки — о «за�
тянувшемся на долгие годы «одиночест�
ве» Космодемьянской».

Георгий Николаевич и Ирина Георги�
евна правы: довольно долго о тех, кто в
дни обороны Москвы находился рядом
с Зоей, известно было мало, как и вооб�
ще о том, что представляла собой вой�
сковая часть № 9903. Однако был ли в
этом чей�то неправедный умысел? Сле�
дует чётко ответить: нет и ещё раз нет!

Во�первых, сказалась (и не могла не
сказаться до поры до времени) секрет�
ность этой части — разведывательно�
диверсионной, о чём выше я уже гово�
рил. Потому, например, ставший изве�
стным всей стране Герой Советского
Союза Константин Заслонов, действо�
вавший и погибший во вражеском тылу
в Белоруссии, о котором и фильм вели�
колепный давно был снят, никак с этой
частью не связывался. А между тем, ока�
зывается, именно здесь этот железнодо�
рожник по профессии прошёл обучение
непривычному для него делу, и через
линию фронта переводил его не кто�ни�
будь, а уже знакомый нам Афанасий
Мегера, боевой заместитель Спрогиса.
Но разве можно было тогда обо всём
этом широко рассказывать и писать?

Вот что прежде всего надо иметь в ви�
ду, чтобы понятнее стало некое «одино�
чество» Зои в публикациях того време�
ни. А во�вторых, когда гриф секретнос�
ти, как говорится, был уже снят, потре�
бовались время и немалые (очень и
очень большие!) исследовательские уси�
лия, чтобы детально, в подробностях, с
конкретными эпизодами и подлинными
именами восстановить грандиозную па�
нораму войны в тылу врага, которую ве�
ли бойцы этой глубоко засекреченной
воинской части.

Первое Зоино задание и мученики
Волоколамска

Я не случайно написал: с подлинны�
ми именами. Разведчики уходили на за�
дание, сдавая все свои личные докумен�
ты и вещи. Не было у них, как у солдат,
и так называемых смертных медальо�
нов. Поэтому многие и оказывались
«пропавшими без вести» — погибали
безымянными.

Так нередко и газеты вынуждены бы�
ли писать тогда. Например, в декабре
1941�го: «Безымянные мученики Воло�
коламска взывают о мщении. Вперёд,
бойцы! Смело идите в бой! Спешите!
Каждый ваш успех поможет быстрее ос�
вободить советские города и сёла. Ваша
смелость и доблесть спасут тысячи и ты�
сячи людей, томящихся в фашистском
аду. Они ждут вас… Быть может, их сего�
дня ведут на казнь, как тех восьмерых…
Мученики Волоколамска уже сейчас
воздвигли себе памятник в сердцах со�
ветского народа. А когда грянет наша
Победа, мы их увидим в мраморе и пре�
красных скульптурах там, на святом ме�

сте, где они приняли смерть за свою
верность Отчизне!»

Что же произошло в подмосковном
Волоколамске? Кого газеты тех дней на�
зывали его мучениками, не называя
имён?

Теперь�то мы можем сказать: восьме�
рых однополчан Зои Космодемьянской
по в/ч 9903 — членов боевой группы во
главе с Константином Пахомовым, по�
сланцем знаменитого московского за�
вода «Серп и молот».

Как и Зоя, он вместе с четвёркой сво�
их заводских товарищей отправлялся в
часть на грузовике от кинотеатра «Ко�
лизей» (теперь это здание театра «Со�
временник» на Чистых прудах). По со�
хранившимся воспоминаниям, Георгий
и Ирина Фроловы воспроизвели следу�
ющую картину:

«Пятеро парней, обняв друг друга за
плечи, весело смеялись, махали прово�
жающим кепками. Один из них, худень�
кий, черноглазый, вдруг сказал:

— Костя, давай нашу песню, завод�
скую!

Высокий красивый парень с шапкой
вьющихся русых волос запел:

— Орлёнок, орлёнок, взлети выше
солнца…

Все ребята, стоящие в кузове «полу�
торки», подхватили. А одна из девушек
вдруг спросила:

— А почему это ваша заводская пес�
ня? Я её тоже очень люблю!

Костя ответил:
— Мы все пятеро с завода «Серп и мо�

лот». А песню эту написал наш рабочий,
Яков Шведов. Замечательный у нас на
заводе народ! Вот, девчата, знакомьтесь:
Коля Галочкин, Коля Каган, Павел Ки�
рьяков, Виктор Ординарцев. А меня уже
слышали, как зовут: я — Константин
Пахомов.

Не было, пожалуй, человека более из�
вестного на «Серпе и молоте», чем пре�
красный альпинист и лыжник, молодой
конструктор и редактор заводской мно�
готиражки «Мартеновка» Константин
Пахомов. С Рогожской Заставою, буду�
щей Заставой Ильича, была связана вся
жизнь Кости. После седьмого класса
пришёл он на завод, стал работать мон�
тёром и учился в вечернем техникуме.
Здесь же окончил Металлургический
институт. Очень скоро стал выполнять
свой личный план на 150 процентов…

Удивительные совпадения иногда
происходят в жизни! Перед войной то�
варищи выдвинули Пахомова на ответ�
ственный пост — он стал главным ре�
дактором многотиражки «Мартеновка».
И Костя, как всегда, с жаром принялся
за новое дело. Перед его глазами был
живой пример бывшего редактора
«Мартеновки» Петра Лидова, который
уже год работал корреспондентом
«Правды». Статьи его с гордостью чита�
ли на родном заводе, говорили:

— Лидов — наша рабочая косточка!
А сейчас, когда Костя Пахомов едет

на базу своей воинской части, он ещё не
знает, что его заводской товарищ Пётр
Лидов будет первым журналистом, ко�
торый расскажет людям о подвиге Зои
Космодемьянской…»

Они вместе будут на Кунцевской базе,
Костя Пахомов с друзьями и Зоя. В один
день отправятся на боевое задание, са�
мое первое. Только группы у них будут
разные: Зоя — под командованием «дя�
ди Миши» Соколова, а Костя сам воз�
главит группу из восьми человек.

Вместе на двух «полуторках» отпра�
вятся к линии фронта: сперва до Истры,
а заночевав там, дальше на запад.

Из книги Георгия и Ирины Фроло�
вых: «В густеющих сумерках останови�
лись на опушке леса возле железнодо�

рожной станции Горюны. Армейский
представитель, сопровождавший раз�
ведчиков, подозвал командиров групп.
Вскрыл пакеты, предназначенные для
них, и что�то долго объяснял Пахомову
и Соколову: показывал по карте, светя
фонариком. Потом обошёл всех парней
и девчат, никого не пропустив, пожал
каждому руку и пожелал счастливого
возвращения. Машины, доставившие
группы, ушли. Тихо стало в осеннем
подмосковном лесу…»

* * *
Дальше пути двух групп разошлись.

Но я вот на что хочу обратить внимание:
ведь это чистая случайность, что Зоя
оказалась в группе Соколова, а не Пахо�
мова. Могло быть иначе, и погибла бы
тогда Зоя почти на месяц раньше. В том
самом Волоколамске, вместе с Костей и
его заводскими друзьями, с юным сов�
сем Ваней Маленковым, посланцем за�
вода «Москабель», и двумя своими но�
выми знакомыми по базе, студентками
Московского художественно�промыш�
ленного училища Женей Полтавской и
Шурой Луковиной�Грибковой, которую
с доброй шутливостью девчата стали на�
зывать просто Луковкой. Две неразлуч�
ные, задорные, весёлые и, судя по все�
му, талантливые подруги…

Думала ли Зоя, прощаясь с ними в об�
манчиво притихшем ночном лесу, что
больше никогда уже их не увидит?

Для группы, в которую она попала, то
первое задание сложилось довольно
удачно. Их было восемь ребят и четыре
девушки. Зоя и Клава Милорадова по
поручению «дяди Миши» ходили в раз�
ведку, отыскивая наиболее безопасное
место на шоссе, где можно было устано�
вить мины. Ребята потом, разбившись
на пары, эти мины установили, а девча�
та находились в боевом охранении. На�
пряжённо ждали результата. И велика
была общая радость, когда со стороны
шоссе вслед за гулом машин блеснула
яркая вспышка и раздались взрывы, по�
слышались заполошные крики на не�
мецком и автоматные очереди…

Да, это был успех. Рассвет застал их в
зарослях орешника неподалёку от де�
ревни Ново�Васильевская. Отдыхали,
как и все те группы ранней зимой 1941�го,
под открытым небом, зачастую не имея
возможности даже развести костёр, что�
бы не выдать себя. Консервы подогре�
вать помогали иногда банки с сухим
спиртом: пламя было бездымное и ма�
лозаметное.

А место для привала выбиралось, если
можно, под хвойными деревьями, что�
бы меньше вымокнуть, когда начнётся

снегопад. Делали небольшое углубление
в снегу и устилали еловым лапником:
постель готова. Хотя не раз приходилось
потом просыпаться и вскакивать от хо�
лода, приплясывая и размахивая руками
для согрева…

На этот раз группа «дяди Миши» уст�
роилась в густом кустарнике, покрытом
первым снегом, и снег продолжал идти.
Когда все немного передохнули и
вздремнули, командир обратился к сво�
им бойцам:

— Товарищи, поздравляю вас с боль�
шим праздником! С 24�й годовщиной
Великого Октября!

Конечно, настроение у всех сразу
поднялось, и начались воспоминания,
как здорово отмечался этот праздник в
мирной жизни.

Теперь они отметили его так: следую�
щей ночью ребята сожгли деревянный
мост на большаке, а девчата разбросали
по дорогам «колючки». Повезло, что с
немцами не столкнулись.

Впоследствии Валентина Фёдоровна
Коростелёва (тогда, в девичестве, Зори�
чева) вспоминала, как было потом:

«Продукты подходили к концу, остат�
ки сухарей стали горькими от их неосто�
рожного хранения вместе с брикетами
тола. В группе появились больные: Зоя
простыла, и у неё заболели уши. И ко�
мандир, посоветовавшись со всеми,
принял решение возвращаться. Единст�
венным человеком, который высказался
против этого, была Зоя. Она прямо за�
явила, что, несмотря ни на что, мы
должны были ещё лучше выполнить за�
дание.

Назад линию фронта перешли в рас�
положении танковой бригады генерала
Михаила Катукова, которой через ме�
сяц предстояло брать Волоколамск.
Пользуясь гостеприимством наших бой�
цов, отогреваясь в землянках, мы ещё не
знали о том, что несколько дней назад
на Солдатской площади этого подмос�
ковного города погибли от рук фашист�
ских палачей наши товарищи — развед�
группа Кости Пахомова. Танкисты Ми�
хаила Катукова первыми ворвутся в Во�
локоламск и торжественно предадут
земле тела казнённых героев…»

* * *
Как они погибли?
Диверсионно�разведывательная груп�

па Константина Пахомова в составе
восьми человек перешла линию фронта
возле деревни Ченцы Волоколамского
района. Минировали ночью шоссе и
большаки, разбрасывали по просёлкам
«колючки». Это было в тылу 5�го армей�
ского корпуса генерала Рихарда Роуфа.
Когда боеприпасы в группе стали уже
заканчиваться, решили проникнуть в
занятый врагами Волоколамск — навер�
ное, чтобы совершить там более круп�
ную диверсию.

Но их заметили немецкие часовые, и
на рассвете 5 ноября группа Константи�
на Пахомова была окружена на город�
ском кладбище.

«Среди мрачных могил и крестов раз�
ведчики приняли последний бой», —
написали в своей книге Георгий и Ири�
на Фроловы.

«Взять живыми!» — таков был приказ
карателям. Бойцы отбивались граната�
ми, бутылками с горючей смесью, от�
стреливались. Но их огонь всё слабел.
Ранеными москвичей захватили фашис�
ты. Долго допрашивали, пытали — тщет�
но. Ничего не добившись, измученных
друзей вывели на Солдатскую площадь.

Их назовут потом дважды казнённы�
ми. Действительно, так и было: сперва
расстреляли, а затем ещё повесили. И
суть вот в чём. Партизанам была приго�
товлена виселица. Но восьмёрка героев,
обнявшись и дружно запев «Вставай,
проклятьем заклеймённый…», вдруг
двинулась на окружавших врагов, и у
тех не выдержали нервы: раздались ав�
томатные очереди. После этого, для уст�
рашения местных жителей, расстрелян�
ных пленников, кое�кто из которых был
ещё жив, повесили на той же площади.
И трупы их до освобождения Волоко�
ламска несколько недель висели под
снегом, на пронизывающем ледяном ве�
тру. А командованию части №9903 судь�
ба группы Константина Пахомова оста�
валась неизвестной, и все они считались
«пропавшими без вести».

Позднее, уже в январе, будет произве�
дена процедура опознания и составлен
соответствующий акт. Стоит привести
его, потому что в подобных скорбных
расследованиях командованию в/ч 9903
придётся принимать участие много�
кратно. Итак, текст акта, составленного
9 января 1942 года:

«Мы, нижеподписавшиеся члены ко�
миссии в составе: полкового комиссара
т. Дронова Н.Д., ст. лейтенанта Клейме�
нова М.А. (от разведотдела Зап. фрон�
та), тт. Сизова Н.Т. и Шелепина А.Н. (от
МК и МГК ВЛКСМ), Мыларщикова
В.П. (от Волоколамского райисполко�
ма), Брызгалова Н.В. (от райвоенкомата
г. Волоколамска), Петрова И.И. (сер�
жант от Волоколамского горотдела
НКВД), Локтюшина И.Д. (от секретаря
Волоколамского РК ВЛКСМ), состави�
ли 9 января 1942 г. настоящий акт по ос�
мотру и опознанию товарищей, пове�
шенных в городе Волоколамске.

Установлено следующее:
1. При опросе очевидцев — граждан

Волоколамска Зиминой П.Д. и её доче�
ри, установлено, что в первых числах
ноября в доме, где они проживают (Во�
локоламск, Н. Солдатская, 32), произ�
водился допрос германскими офицера�
ми 8 советских граждан.

После допроса все 8 человек в тот же
день были расстреляны и повешены на
площади г. Волоколамска, причём неко�
торые товарищи при повешении были
ещё живы.

Гражданка Зимина, её дочь, а также 
тт. Бурдин, Брызгалов и Мыларщиков по
представленным фотографиям развед�
отдела Западного фронта опознали, что
среди повешенных были тт. Пахомов
К.Ф., Кирьяков П.В., Галочкин Н.А.,
Ординарцев В.В., Маленков И.А., Луко�
вина�Грибкова А.В., Полтавская Е.Я.,
Каган Н.С.

2. Комиссия произвела раскопку
братской могилы, где похоронены 8 по�
вешенных граждан. Осмотр трупов под�

твердил показания вышеуказанных то�
варищей, ещё раз подтвердил, что пове�
шенными являются тт. Пахомов, Кирья�
ков, Галочкин, Ординарцев, Маленков,
Луковина�Грибкова, Полтавская и Ка�
ган.

3. Комиссия на основании показаний
очевидцев допроса и казни установила,
что все восемь повешенных товарищей
вели себя героически, как истинные па�
триоты своей Родины. При расстреле
выкрикивали лозунги: «Да здравствует
Сталин!», «Да здравствует Родина!».

О чём и составлен настоящий акт.
Подписи
г. Волоколамск, 9/1.1942 г.»

А ровно через месяц, 9 февраля 1942
года, в «Правде» было опубликовано
следующее сообщение:

«От имени Президиума Верховного
Совета СССР за образцовое выполне�
ние боевых заданий на фронте борьбы с
немецкими захватчиками и проявлен�
ные при этом мужество и отвагу Воен�
ный совет Западного фронта наградил
орденами Ленина восемь отважных
комсомольцев, народных героев, заму�
ченных немецкими мерзавцами в Воло�
коламске…»

Далее следовали имена. Я приведу их
полностью, с указанием того, кто кем
был. Пятеро добровольцев с завода
«Серп и молот» — это командир группы
Константин Фёдорович Пахомов (кон�
структор), Николай Александрович Га�
лочкин (тоже конструктор), Николай
Семёнович Каган (инженер), Павел Ва�
сильевич Кирьяков (машинист завалоч�
ной машины), Виктор Васильевич Ор�
динарцев (монтёр); две студентки Мос�
ковского художественно�промышлен�
ного училища имени М.В. Калинина
Евгения Яковлевна Полтавская и Алек�
сандра Васильевна Луковина�Грибкова
и рабочий завода «Москабель» Иван
Александрович Маленков.

Словом, имена безымянных дотоле
героев Волоколамска довольно быстро
были установлены, и страна тогда же уз�
нала их. Хотя без упоминания той самой
воинской части, в которой вместе с ни�
ми находилась Зоя Космодемьянская.

Да, бывало так — устанавливалось,
что называется, по горячим следам. Но
бывало гораздо сложнее, когда поиск
без вести пропавших затягивался не на
месяцы, а на годы... Собственно, рас�
следованием одной такой судьбы — Зо�
иной однополчанки Веры Волошиной
— и началась эпопея следопыта Исто�
рии, как сам он себя назвал, Георгия
Фролова.

Вера, вместе с которой Зоя шла
на второе своё задание

Родился Георгий Николаевич Фролов
в Белоруссии, на многострадальной
Могилёвской земле. Здесь подростком
пережил гитлеровскую оккупацию.
Старший брат Пётр воевал в партизан�
ском отряде «За Родину!», так что дела
партизанские были близки ему сыз�
мальства. Когда же в августе 1943�го
Могилёвщину освободила Красная Ар�
мия, Георгий, едва ему исполнилось 17,
встал в её ряды

А после войны, окончив школу рабо�
чей молодёжи и философский факуль�
тет МГУ, он осваивал новую для себя
профессию журналиста в должности от�
ветственного секретаря многотиражной
газеты Московского института народ�
ного хозяйства имени Плеханова. И вот
15 февраля 1957 года забегает в редак�
цию активистка газеты, студентка эко�
номического факультета Валя Залозная
со свежим номером «Комсомольской
правды»:

— Посмотрите, Георгий Николаевич,
не о нашей ли студентке здесь написа�
но?

В газете — портрет красивой светло�
волосой девушки с задумчивыми глаза�
ми и тут же небольшая заметка кемеров�
ского корреспондента «Комсомолки»
Валентина Калачинского «Она сража�
лась рядом с Зоей». Говорилось в ней о
том, что поздней осенью 1941 года вме�
сте с Зоей Космодемьянской в тылу не�
мецко�фашистских войск сражалась де�
вушка из сибирского города Кемерово,
студентка Московского торгового ин�
ститута Вера Волошина.

«Первые изыскания, к которым мы с
Валей Залозной приступили сразу же, 15
февраля 1957 года, принесли и первые
разочарования, — признавался Г. Фро�
лов. — Оказалось, что Вера Волошина у
нас не училась, она была студенткой
другого вуза — Московского института
советской кооперативной торговли
Центросоюза…»

Здесь�то интерес у приступивших к
расследованию мог и закончиться: раз
«не наша» — значит, и не тема для ин�
ститутской многотиражки. Но что�то
большее, гораздо большее, нежели «ве�
домственный интерес», повело в даль�
нейший поиск журналиста Георгия
Фролова и студентку Валентину Залоз�
ную, которая вскоре станет его женой.

В архиве другого, Вериного, институ�
та они найдут личное дело Волошиной
Веры Даниловны, 1919 года рождения,
члена ВЛКСМ с 1935 года, студентки
торгово�экономического факультета.
Фото, краткая автобиография, напи�
санная в июле 1938�го при поступлении
в этот институт. Из автобиографии вид�
но: окончив десятилетку в Кемерове год
назад, она поступила в Московский
центральный ордена Ленина институт
физической культуры, но дальше, по
состоянию здоровья, учиться там не
смогла.

О, конечно, она была увлечённой и
многообещающей спортсменкой! Фро�
ловы позднее установят, что именно с
неё была сделана для Центрального
парка культуры и отдыха имени Горько�
го в Москве известная скульптура «Де�
вушка с веслом», копии которой широ�
ко распространились затем по всей
стране. Однако с мечтой о большом
спорте и с Институтом физкультуры из�
за перенесённой тяжёлой болезни при�
шлось расстаться.

Виктор КОЖЕМЯКО.

(Продолжение следует).

В канун юбилея Великой Победы готовится к печати книга журналис�
та «Правды» Виктора Кожемяко под предварительным названием
«Правда и ложь о Зое Космодемьянской». Несколько фрагментов из
неё мы решили предложить вниманию читателей нашей газеты. Пер�
вый был опубликован в №№9,12,15. Сегодня — продолжение начатой
публикации о славной дочери советского народа.

●● Зоя сфотографировалась с братом Шурой летом 1941�го, когда уже на�
чалась война. И совсем скоро, осенью, по её горячей просьбе восемнадцати�
летняя московская школьница будет направлена комсомолом в часть 
особого назначения.

●● Артур Спрогис — легендарный
командир в/ч 9903, бойцом�добро�
вольцем которой станет комсомолка
Зоя Космодемьянская.
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Международное обозрение

Немецкие СМИ обсуждают сенсационную но�
вость: партия Ангелы Меркель потерпела тяжёлое
поражение на выборах в Гамбурге. Обозреватели
говорят о начале конца эпохи фрау канцлерин.

Майданная гарь

Символом государственного переворота на
Украине, который соответствующая пресса
пышно именует «революцией», стал зловон�
ный дым от горящих покрышек. Их жгли ак�
тивисты Майдана, демонстрируя свою готов�
ность спалить государственность Украины.
«Злобный кролик», как назвал нынешнего ук�
раинского премьер�министра Арсения Яце�
нюка безымянный острослов, в декабре 2013
года кричал возбуждённой толпе, поднимая её
на свержение легитимного президента Викто�
ра Януковича: «Он плюнул в лицо Америке,
двадцати восьми странам Европейского союза
и сорока шести миллионам украинцев, мы
этого не простим… Завтра здесь будут милли�
оны, и режим Януковича падёт».

Сегодня, уютно расположившись в кресле
главы украинского правительства, «злобный
кролик» намерен стребовать с России много�
миллиардные репарации за то, что «москов�
ские войска разрушили Донбасс». «Кролик»
— тот же. И хозяева у него всё те же — Амери�
ка и 28 стран Евросоюза, о которых он так
трогательно заботился в декабре 2013 года.
Однако времена нынче другие.

Конечно, у Яценюка ещё немало единомыш�
ленников. Вот на днях Европейский союз еди�
ногласно принял
решение о новых
антироссийских
санкциях. Едино�
душие евробюро�
кратов было впе�
чатляюще моно�
литным. За санк�
ции проголосова�
ли даже шумные
греки, которые не
раз высказыва�
лись против от�
ношения Евросо�
юза к России «как
к врагу». Когда же
дело дошло до го�
лосования, новей�
ший министр иностранных дел Никос Кодзиас
счёл, что санкции не слишком радикальны и
не следует тратить дипломатический порох на
борьбу против них. «Каждая мера должна слу�
жить поддержанию стабильности и мира в Ев�
ропе», — заявил он.

Относительно радикальности новой анти�
российской провокации есть разные сужде�
ния. Многие аналитики отметили, что она
была направлена, в частности, против трёх
высокопоставленных российских военных —
двух заместителей министра обороны РФ и
заместителя начальника Генштаба ВС РФ. Это
стало «наказанием» за проводимую на Украи�
не российскую военную политику.

Такая ориентация инициаторов санкций
свидетельствует о серьёзных сдвигах в пози�
ции ЕС: поскольку упомянутые генералы,
очевидно, непосредственно участвуют в фор�
мировании и реализации государственных во�
енных решений, ЕС теперь подчёркивает, что
он рассматривает Россию как сторону кон�
фликта. И, направляя остриё своих санкций
против этих конкретных лиц, демонстрирует
официальное осуждение крупнейшей между�
народной организацией на документальном
уровне государственной политики России.

Таким образом появилось нечто новое в
официальной позиции ЕС.

Изменения на межгосударственном уровне
вряд ли справедливо недооценивать. Ведь
речь идёт не о взглядах деятелей искусств или
бизнесменов, а об осуждении высокопостав�
ленных военных, которые воплощают в жизнь
политику государства.

Политика эта очень беспокоит противни�
ков России. Иначе эксперты не могут объяс�
нить, к примеру, радикальнейшее изменение
западной риторики по крымской проблемати�
ке. Ведь когда только начиналась вся эта
«санкционная эпопея», и в Европе, и в Аме�
рике громко заявляли: санкции вводятся для
защиты целостности и неделимости Украины,
включая Крым. Сегодня в документах «нор�
мандской четвёрки» Крым как�то обходится
стороной. Аналитики делают вывод, что про�
тивники России, похоже, вынуждены сми�
риться с крымской ситуацией и с действиями
там «вежливых людей», эффективно порабо�
тавших над возвращением полуострова мате�
ри�Родине. Другие эксперты идут даже даль�
ше — они рассматривают крымские дела как
подготовительный вариант будущего обще�
украинского решения.

Американское оружие
Полтора года назад сотрудник Фонда Кар�

неги Джеймс Эктон выпустил очень интерес�
ную книгу «Серебряная пуля: правильные во�
просы о системе неядерного быстрого гло�
бального удара». Автор утверждает, что науч�
но�исследовательские и опытно�конструктор�
ские работы по созданию технологий неядер�
ного быстрого глобального удара идут полным
ходом и решение Пентагона об их принятии
на вооружение, вероятно, состоится ещё до
окончания второго президентского срока Оба�
мы. То есть сверхновое высокотехнологичное
стратегическое оружие скорее всего появится
у Соединённых Штатов в будущем году.

В связи с этим эксперты охотно цитируют
вице�премьера РФ Дмитрия Рогозина о том,
что Россия может «проспать новую револю�
цию». Она будет характеризоваться появлени�
ем высокоточного оружия, способного заме�
нить оружие массового поражения. «Прямое
попадание в электростанцию, плотину или
химзавод может привести к последствиям,
сходным с использованием оружия массового
поражения», — утверждает Рогозин.

В Америке подготовительные работы для
производства новейшего безъядерного оружия
начались ещё при президенте Клинтоне, более
пятнадцати лет назад. Задача — вооружить Со�
единённые Штаты боевыми системами, спо�
собными доставить высокоточное неядерное
оружие в любую точку планеты в течение часа.
То есть эффект антиядерных настроений в ми�
ре учитывается: всё будет сделано «экологиче�
ски чисто» с соблюдением «гуманитарных при�
личий». Более того, и выбор цели вполне отве�
чает массовым настроениям в мире — речь
якобы идёт об антитеррористических акциях.

17 ноября 2011 года стартовавшая с Гавай�
ских островов американская ракета вывела на
заданную высоту гиперзвуковой планирую�
щий аппарат. Он достиг скорости, превышаю�
щей в 5 раз скорость звука (по некоторым
данным, в 8 раз) и приземлился на расстоянии
3,7 тысячи километров от места старта. Спе�
циалисты предполагают, что дальность полёта
такого аппарата будет доведена до 6—8 тысяч
километров.

В сочетании с уже развёртываемой систе�
мой ПРО «молниеносное глобальное оружие»
обретает чудовищные перспективы. На этапе
старта оно будет защищено противоракетной
обороной. А в крейсерском полёте на малой

высоте при скорости, превышающей скорость
звука в 8 раз, оно окажется недоступно для
противоракетных РЛС противника. Плюс ещё
возможность смены курса на траектории пла�
нирования… Остановить такое чудо техники
будет нелегко. А некоторые эксперты утверж�
дают, что и вовсе невозможно.

А теперь — о главном: базировании нового
неядерного монстра. В Америке уже практи�
чески принято решение о поставках высоко�
технологичного летального оружия украин�
скому режиму. Что это за оружие, не конкре�
тизируется. Эксперты полагают, что, возмож�
но, имеется в виду именно то самое мгновен�
ное глобальное оружие, которое стало пред�
метом разработки при Билле Клинтоне, а ис�
пытывалось при лауреате Нобелевской пре�
мии мира Бараке Обаме. Совсем рядом с Ук�
раиной, в Румынии и Польше, завершается
развёртывание американских систем ПРО. А в
ближайшем будущем под истеричные крики
«о русской агрессии против свободной Украи�
ны» может быть развёрнуто на незалежной и
то самое мгновенное глобальное чудище.

Всё предполагается сделать, как сказано в
популярном фильме, «без шума и пыли». Ус�
тановлено будет неядерное оружие — соответ�
ствующие документы ООН не нарушаются.
Америка вовсе не нагнетает гонку вооруже�

ний — она по решению конгресса будет по�
ставлять современное высокотехнологичное
оборонительное оружие в безъядерном вари�
анте стране, которая «выбрала свободу» и бо�
рется за неё под страшными жерлами танков
российских агрессоров. Ну а то, что обстрелы
этим оружием будут покрывать Россию прак�
тически на всю глубину её территории, так это
«проблема русских».

Таким образом, когда майданная гарь разве�
ется, может оказаться видимой новейшая
стратегическая европейская оружейная кон�
фигурация — американские боевые системы
мгновенного удара под прикрытием совре�
менных установок ПРО. И всё это — как ре�
зультат американских успехов в борьбе с Рос�
сией за «свободную Украину». А Европа в об�
ход всех договорённостей станет континен�
тальной базой для американской агрессии
против России.

Германское наступление
На днях из Киева пришло сообщение, по�

трясшее даже видавших виды политобозрева�
телей. В Национальном институте рака в опе�
рационную вломились некие странноватые (не
по нормам нынешней Украины, разумеется)
молодчики. Хирургическая бригада стояла у
операционного стола. Анестезиолог начал по�
давать пациенту усыпляющий препарат. Ассис�
тенты контролировали аппаратуру. Профессор
Игорь Щепотин замер со скальпелем в руке.

В это время пришельцы потребовали, чтобы
Щепотин покинул операционную — началась
«народная люстрация».

Трудно было отделаться от впечатления, что
где�то подобное уже происходило. Память
вытолкнула из прошлого название знамени�
того антифашистского фильма режиссёра
Конрада Вольфа «Профессор Мамлок» по
пьесе Фридриха Вольфа. Совпадение оказа�
лось разительным — в том фильме в Германии
тридцатых годов молодчиками руководил
врач�неудачник, надевший нацистскую фор�
му. Он освобождал арийскую клинику от вра�
ча�еврея. В нынешнем Киеве врач�неудачник
Андрей Семиволос изгонял из операционной
«продавшего Украину» профессора с русской
фамилией.

А ведь совсем недавно кое�кто из автори�
тетных московских либералов громко возму�
щался, когда сегодняшних украинских прави�
телей называли нацистами! Зря, похоже, воз�
мущался.

Нацизм набирает силу. Он марширует по
Европе, расцветает всюду, где для него есть
подходящая почва. Сейчас он добрался до Ук�
раины, но это ещё не конец маршрута. У себя
на родине, в Германии, нацисты матереют, у
них есть спонсоры, политические партии, на
их стороне историческая гордость последы�
шей бесноватого фюрера. Гитлер сумел полу�
чить власть совершенно законным путём в хо�
де всенародного голосования. В сегодняшней
Германии ситуация напоминает тридцатые го�
ды прошлого века. И это внушает надежду но�
вым наци. На последних общегерманских вы�
борах социал�демократы ради коалиции с
правыми (которые выдвигали Ангелу Мер�
кель) сменили своего лидера. Пеер Штайн�
брюк был сильным кандидатом социал�демо�
кратов в канцлеры. Но стать у Ангелы Мер�
кель вице�канцлером отказался. И потерял
всё. Председатель СДПГ Зигмар Габриэль со�
гласился служить вторым лицом при фрау
канцлерин. Правда, он надеялся получить ещё
и министерство финансов, глава которого
(единственный член кабинета) имеет право
отменять решение канцлера. Но главой фи�
нансовой службы Габриэль не стал. В утеше�
ние специально для него было создано мини�
стерство экономики и энергетики. Меркель
всячески демонстрирует ему своё благораспо�
ложение — даже возила с собой на встречу с
Путиным и Олландом, где обсуждались укра�
инские проблемы. Это, конечно, повышает
авторитет Габриэля в высших сферах. Но сре�
ди рядовых членов СДПГ (особенно среди
тех, кто симпатизирует левым) такая близкая
дружба их председателя с правыми порождает
недоумение и даже недовольство. Там хорошо
помнят, как правые социал�демократы приве�
ли к власти Гитлера. Нынешнее недовольство
прорвалось в Гамбурге на недавних выборах,
где правые потерпели сокрушительное пора�
жение. Если же к этому прибавить слишком
низкие поклоны, которые германская канцле�
рин отвешивает американскому президенту,
демонстрируя готовность верно ему служить…
А если, рассуждая в той же образной стилис�
тике, ещё померить реальную температуру на�
ционально�религиозного противостояния в
ФРГ, то станет абсолютно понятным, почему
сейчас никто не скажет, сколько в Германии
ещё просуществует красно�чёрная коалиция
во главе с Меркель.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Европа 
для американского

оружия

ВВЕНЕСУЭЛЕ пресечена
попытка государственного
переворота. Об этом рас�

сказал Чрезвычайный и Полно�
мочный Посол Боливарианской
Республики Венесуэла в Рос�
сийской Федерации Хуан Ви�
сенте Паредес Торреальба во
время акции солидарности, ор�
ганизованной по инициативе
посольства Венесуэлы.

Президент страны Николас
Мадуро 12 февраля обратился к
народу. В телевизионном обра�
щении он сообщил, что попытка
очередного государственного
переворота в Каракасе, которую
финансировали США, провали�
лась. Арестованы пять офицеров
Военно�воздушных сил. Целью
заговорщиков было смещение
главы государства с поста. Одно�
временно планировались взры�
вы в правительственных зданиях
и учреждениях, на транспорте, в
редакциях средств массовой ин�
формации, на площадях в цент�
ре Каракаса, экономические ди�
версии и т.д.

Н. Мадуро заявил, что госу�
дарственный переворот был
приурочен к годовщине начала
насильственных акций, органи�
зованных в феврале—июне 2014
года оппозицией. Тогда за четы�
ре месяца беспорядков погибли
43 человека, сотни людей были
ранены. Жертвами боевиков
стали не только полицейские и
военные, но и гражданские ли�
ца. Во время тех беспорядков
был разрушен и сожжён ряд ме�
дицинских учреждений, школ,
университетов, помещений за�
готовки и распределения про�
дуктов питания по социальным
ценам, заводов по очистке воды.

Прогрессивная обществен�

ность выступает с резким осуж�
дением действий оппозиционе�
ров и жёсткой критикой финан�
сируемых из�за рубежа СМИ,
которые искажают реальную
картину событий. В заявлении
Всемирного Совета Мира под�
чёркивается недопустимость
вмешательства во внутренние
дела суверенного государства,
осуществляемого подрывными
центрами в США и Евросоюзе.

Мероприятие в московской
дипмиссии Венесуэлы посетили
представители посольств стран
Латинской Америки, а также
российских общественных орга�
низаций и политических пар�
тий, которые выступили в под�
держку Боливарианской рево�
люции.

В своём выступлении член ЦК
КПРФ Т.И. Десятова отметила,
что события на Украине и то, что
происходит в Венесуэле, — это
явления одного порядка. Геор�
гий Димитров был глубоко прав,
когда говорил на VIII конгрессе
Коминтерна: «Фашизм — это от�
крытая террористическая дикта�
тура наиболее реакционных, 
наиболее шовинистических, 
наиболее империалистических
элементов финансового капита�
ла. Фашизм — это не надклассо�
вая власть и не власть мелкой
буржуазии или люмпен�проле�
тариата над финансовым капи�
талом. Фашизм — это власть са�
мого финансового капитала».

Итогом акции стала догово�
рённость о продолжении конст�
руктивного диалога, направлен�
ного на укрепление связей меж�
ду общественными организаци�
ями наших стран и Латинской
Америкой в целом.

(Соб. инф.).

О ТОМ, что США могут
оказать Узбекистану во�
енно�техническую по�

мощь, говорилось ещё в про�
шлом году. Правда, первона�
чально речь шла о технике, ко�
торая уже использовалась аме�
риканцами в Афганистане и
оказалась ненужной в свете
вывода большей части контин�
гента. Аналогичные «подарки»
Вашингтон собирался напра�
вить Таджикистану, Киргизии
и Пакистану. 

Позже, однако, выяснилось,
что к Ташкенту у США отноше�
ние особое. Как заявил недавно
заместитель помощника госсе�
кретаря по вопросам Централь�
ной Азии Дэниел Розенблюм, в
Узбекистан поставляется новая
техника, транспортируемая из
Штатов, а объём поставок пре�
взошёл самые смелые предпо�
ложения. Это 308 бронеавтомо�
билей M�ATV и 20 бронирован�
ных ремонтно�эвакуационных
машин для технической под�
держки. Их общая стоимость
превышает 150 миллионов дол�
ларов, но узбекская сторона
потратится только на транс�
портировку. «Узбекистану тре�
буются эти транспортные сред�
ства, чтобы поддержать усилия,
направленные на борьбу с тер�
роризмом и наркотрафиком»,

— пояснил Розенблюм. Доба�
вим, что поставка бронеавто�
мобилей началась в декабре
2014 года и продлится несколь�
ко месяцев.

Как отмечают аналитики,
данная помощь — крупнейшая
из когда�либо оказывавшейся
США не только Ташкенту, но и
другим республикам Централь�
ной Азии. Более того, в настоя�
щее время ведутся переговоры
о поставках в Узбекистан дру�
гой военной техники. Какой
именно — пока неизвестно, но
сам факт такой щедрости гово�
рит о многом. Напомним, что
беспрецедентная военно�тех�
ническая помощь оказывается
стране, власти которой на За�
паде обвиняются в авторита�
ризме и нарушениях прав чело�
века. Это противоречие имеет
одно объяснение: Ташкенту в
региональной стратегии Ва�
шингтона отводится весьма
определённая роль.

И действительно, США не
устают повторять о том боль�
шом значении, которое они
придают укреплению связей с
Узбекистаном. Это подчеркну�
ли и президент Барак Обама в
новогоднем послании Исламу
Каримову, и новый посол
США в республике Памела
Спратлен. «США намерены и

далее решительно работать в
целях укрепления нашего дву�
стороннего сотрудничества.
Такое же крепкое желание су�
ществует и у руководства Узбе�
кистана», — заявила она на
встрече с журналистами в на�
чале февраля. 

За медовыми фразами скры�
вается тонкий расчёт. После
вывода в прошлом году воен�
ной базы «Манас» из Кирги�
зии Вашингтон фактически
лишился присутствия в ключе�
вом регионе. Судя по всему,
США решили это исправить, а
Узбекистан подходит на роль
«стратегического партнёра»
лучше всего. Натянутые отно�
шения Ташкента с Россией и
соседями по Центральной
Азии способствуют успеху уси�
лий Вашингтона. Промежу�
точный успех уже достигнут. В
начале года Германия офици�
ально подтвердила заключение
соглашения с Узбекистаном о
продолжении использования
военной базы в Термезе. Здесь
дислоцированы около трёх со�
тен солдат бундесвера, однако,
по некоторым данным, аэро�
дром используется и амери�
канской авиацией. 

Не исключено, что вслед за
этим соглашением последуют
новые, расширяющие военное
присутствие США в Узбекис�
тане. В этом отношении мно�
гомиллионная помощь выгля�
дит вполне логично: тем са�
мым Вашингтон покупает ло�
яльность Ташкента.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

В фокусе — Центральная Азия

Лояльность на продажу
Соединённые Штаты Америки оказали

Узбекистану самую крупную военно�техни�
ческую помощь за годы постсоветского
развития республики. Ташкент получил
сотни бронеавтомобилей, а, кроме того,
стороны готовят новые контракты. Щедрые
подношения говорят о далеко идущих пла�
нах Вашингтона в отношении Ташкента.

Классовая 
солидарность

● Международная эстафета «Победа�70» прибыла в белорусский город Полоцк, где на
одной из площадей состоялся митинг. Проходящая вдоль границ СНГ эстафета приурочена к
юбилею Победы в Великой Отечественной войне.

● АФИНЫ. 233 голосами при
необходимых 180 парламент Гре,
ции избрал 65,летнего Прокописа
Павлопулоса президентом стра,
ны. Его соперника — Никоса
Аливизатоса, выдвинутого не,
большой центристской партией
«Потами» и движением ПАСОК,
поддержали всего 30 депутатов.
Предлагая кандидатуру Павлопу,
лоса, лидер леворадикальной пар,
тии СИРИЗА, премьер,министр
Алексис Ципрас подчеркнул, что
впервые появился шанс избрать
греческим президентом левого по,
литика, но в интересах нацио,
нального согласия было решено
предложить правоцентриста. 

● БУЭНОС�АЙРЕС. Более
400 тысяч человек вышли на ули,
цы аргентинской столицы через
месяц после смерти прокурора
Альберто Нисмана, чтобы поч,
тить его память. В ночь на 19 ян,
варя юрист был найден с простре,
ленной головой в своей квартире в
запертой изнутри комнате. Ранее
прокурор выступил с обвинения,
ми в адрес президента Кристины
Фернандес де Киршнер, подозре,
вая её в препятствовании рассле,
дования взрыва в еврейском куль,
турном центре в Буэнос,Айресе в

1994 году. Опираясь на записи те,
лефонных разговоров, прокурор
утверждал: власти вели перегово,
ры с Ираном о взаимовыгодном
сотрудничестве, и одним из усло,
вий Тегерана было якобы осво,
бождение от ответственности
граждан Исламской республики,
подозреваемых в причастности к
теракту, унёсшему жизни 85 чело,
век. Многие аргентинцы не верят
в самоубийство Нисмана и требу,
ют тщательного расследования.

● ПОРТ�О�ПРЕНС. Карнаваль,
ные празднества на Гаити были от,
менены после трагической аварии в
столице, жертвами которой стали
16 человек. Президент Мишель
Мартелли и премьер Эванс Поль
приняли участие в «белом марше» в
память о погибших. В стране объяв,
лен трёхдневный национальный
траур. Трагедия произошла во время
парада в день Марди Гра. В разгар
шествия на одну из платформ с уча,
стниками музыкальной группы упа,
ли провода линии электропередачи.
Конструкция загорелась. 7 человек
погибли в пожаре, остальные — в
результате давки.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

Сообщает БЕЛТА Пульс планеты

Украина тревоги нашей

ОН ПОСТУПИЛ МУДРЕЕ — так,
как делал его отец в далёкие и бла�
гополучные для Украины 1980�е

годы. Занимаясь очковтирательством,
тот разворовывал народное достояние.
Сын занялся ещё более жутким очковти�
рательством, объявив поражение побе�
дой, а заодно «списав» при этом тысячи
жизней своих солдат. По прибытии в Ар�
тёмовск президент заявил, что армия ус�
пешно и организованно произвела пла�
новый вывод из района Дебальцева.

По версии Порошенко и майданных
СМИ, регулярные российские войска и
собранная со всей Новороссии армия
Донецкой и Луганской республик не су�
мели удержать группировку силовиков и
добровольческих карательных отрядов в
несуществующем котле, что, по сути, яв�
ляется выдающимся подвигом солдат и
генералов ВСУ.

…Можно ничтоже сумняшеся врать
начиная с февральских дней 2014 года:
объявить вооружённый переворот по�
бедой революции; назвать часть своего
народа «сепаратистами» и «террориста�
ми», открыть против них карательную
— «антитеррористическую» операцию;
понеся несколько сокрушительных по�
ражений подряд, считать их испытани�
ями в проявлении высокого духа патри�
отизма, но врать вечно нельзя. Трудно
предположить, что Порошенко, по лю�
бому поводу блистающему своим безу�
пречным знанием английского языка,
неизвестно высказывание одного из са�
мых выдающихся президентов Соеди�
нённых Штатов Америки Авраама
Линкольна: «Можно обманывать часть
народа всё время и весь народ некото�
рое время, но нельзя обманывать весь
народ всё время». Тем не менее, по за�
верению Порошенко, «операция в Де�
бальцеве — пример эффективности во�
енного командования». По его оценке,
«этими действиями была посрамлена
Россия», которая предлагала силови�
кам «сложить оружие, поднять белый
флаг и сдаться в плен». В сообщении на
сайте главы государства Порошенко ут�
верждает, что украинские военные «да�

ли по зубам тем, кто пытался их окру�
жить, и вышли из Дебальцева».

МОЖНО сколько угодно повто�
рять, что Дебальцево было ос�
тавлено украинскими войсками,

которые самым организованным обра�
зом отошли с занимаемых ими позиций,
что Дебальцево стало позором для Рос�
сийской армии, но факт остаётся фак�
том: армия киевского режима утратила
контроль над городом и значимым реги�
оном Донбасса. Над городом поднято
знамя Новороссии (на снимке).

Бросилась в глаза любопытная деталь.
После Минска Порошенко раз пять по�
являлся публично перед военным стро�
ем, и всякий раз в новом воинском наря�
де. Менялись шинели, куртки, папахи и
шапки. Президент из главнокомандую�
щего превратился в модель демонстра�
ции образцов одежды для высшего ко�
мандного состава ВСУ. Мундиры меня�
лись, как наряды у дам на подиуме, но не
менялись обличительно�патриотическое
содержание речей и катастрофическая
ситуация в дебальцевском мешке.

Нет сомнений, что само Дебальцево
ещё аукнется преступному киевскому ре�
жиму. Уже раздаются обвинения от его
соратников по майданному делу.

Экс�заместитель Игоря Коломойско�
го, депутат Верховной Рады Борис Фила�
тов написал обращение к президенту Ук�
раины и попросил его перестать лгать:
«Пётр Алексеевич, я знаю, что вы меня
читаете… Я не знаю всей геополитичес�
кой картины. Мне неведомы данные Ген�
штаба. Я не общаюсь каждый день с ми�
ровыми лидерами… Но я знаю одно. Тог�
да, когда Вы заявляете о «шести» убитых
в Дебальцеве, Вы уничтожаете свой авто�
ритет и веру людей в Вас. Я не знаю, за�
чем Вы делаете это. В эпоху социальных
сетей, мобильных телефонов и открыто�
го информпространства, как минимум,
глупо верить справочкам, которые кладут
Вам на стол. 

Вы помните, как когда�то Вы уже «ос�
вободили» 1200 пленных, а потом над Ва�
ми смеялась вся страна? Почитайте, что

пишут люди, которые лично собирают
«двухсотых» по полям. Кусками… 

Давайте жить не по лжи. Начните с
себя, Пётр Алексеевич. ЖИТЬ НЕ ПО
ЛЖИ».

ПОКА в Киеве усердно отрицают
факт окружения, как и не замеча�
ют огромное число потерь в жи�

вой силе и технике, продолжается проти�
востояние возле посёлка Чернухино, ко�
торый находится в нескольких километ�
рах восточнее центра дебальцевского
котла. Именно здесь украинские карате�
ли предприняли попытку прорыва из ок�
ружения. Обстрелы на Дебальцевском
направлении не прекращаются круглые
сутки. Каратели стреляли по позициям
ДНР в Логвинове. В итоге в нескольких
случаях ополченцы были вынуждены от�
крыть ответный огонь. Многие украин�
ские военнослужащие, пытаясь прорвать
кольцо, оказываются в плену.

Как утверждают в Киеве, якобы есть
коридоры, по которым силовики беспре�
пятственно покидают Дебальцево. Но в
минобороны ДНР заявляют, что украин�
ское командование оставило солдат на
произвол судьбы. Сообщается также, что
батальон «Киевская Русь» отказался за�
бирать тела бойцов, погибших в посёлке
Редкодуб.

Как заявил 18 февраля руководитель
администрации главы Донецкой народ�
ной республики Максим Лещенко, укра�
инские оккупанты в Дебальцеве массово
сдают оружие ополченцам. И этих людей
сотни.

Характерно, что у киевской хунты нет
никаких доказательств побед, кроме
«фейсбучно�твиттерных». А у ополчения
есть видеохроника, зафиксировавшая,
как украинские каратели огромной тол�
пой бредут сдаваться в плен к ополчен�
цам. В своей напутственной речи коман�
дир народной милиции объясняет быв�

шим боевикам новые для них правила
поведения и призывает оставшихся в
котле солдат сложить оружие: «Всем ук�
раинским военным, кто сложит оружие,
мы гарантируем жизнь и уважительное
отношение. В дальнейшем вы будете пе�
реданы родственникам».

За последние сутки украинские группи�
ровки покинули 14 населённых пунктов
Новороссии. Окружённые украинские
войска окончательно деморализованы,
управление ими потеряно, но ещё ведётся
беспорядочная стрельба со стороны Оль�
ховатки по жилым кварталам Дебальцева.
Одна из последних попыток прорыва бы�
ла предпринята ночью 18 февраля колон�
ной из 30 единиц автомобилей и броне�
танковой техники в направлении Логви�
нова. Колонна была остановлена, техника
уничтожена, а личный состав рассеян. На
рассвете промёрзшие украинские воен�
ные в количестве 153 человек, в том числе
12 офицеров, сдались в плен. 

Рано думать о реальном мире. В До�
нецке 18—19 февраля сохранялась тре�
вожная обстановка. На северо�западном
направлении попытки продвижения ук�
раинских войск к Донецкому аэропорту
из посёлка Пески пресекались армией
ДНР на корню. В том районе не стихали
звуки боя. ВСУ и карательные батальоны
намеревались занять ранее потерянные
позиции в нарушение всех достигнутых
договорённостей, но безуспешно.

Со стороны Ольховатки — Булавинки
ведутся обстрелы Енакиева и Горловки. К
Мариуполю и Волновахе, временно ок�
купированным городам, подтягивались
колонны бронетехники и артиллерий�
ские установки. Идёт спешное наращи�
вание количества реактивных установок
и тяжёлой артиллерии, перегруппировка
сил ВСУ на западном направлении возле
Курахова и Красногоровки и на северном
— в Артёмовске.

Активные передислокации упомяну�
тых частей, разведывательная деятель�
ность, череда провокаций с обстрелами
городов — всё это никак не согласуется с
заявлениями профашистской власти о
миролюбивых инициативах в отношении
Донбасса. Подобные действия, как и бес�
престанные попытки захвата нейтраль�
ных полос и выгодных боевых позиций,
говорят о подготовке новой агрессии
против непризнанных республик. Со�
мнений в том, что следующая, ещё более
острая фаза противостояния начнётся
довольно скоро, не остаётся.

Виктор ТОЛОКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Киев.
Фото с сайта s4.stc.all.kpcdn.net

Когда киевский президент Пётр Порошенко 18 февраля с
утра собрался лететь в Артёмовск, его намерения были со�
вершенно непонятны украинской общественности, которая
уже почуяла: в Дебальцеве не всё так гладко, как её пыта�
ются убедить. Сделать красивую мину при отвратительной
игре или возглавить арьергард, пойти в атаку и спасти ситу�
ацию? Однако Порошенко не стал следовать примеру гла�
вы ДНР Александра Захарченко. Для него появиться с авто�
матом на передовой — нет, видимо, кишка тонковата… 

Над пропастью… во лжи
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УДЕПУТАТА губернской
Думы гражданина Сивир�
кина давно уже свербит то

ли в кишках, то ли в другом мес�
те желание снести памятник Ле�
нину, что стоит на площади Ре�
волюции, и поставить на этом
месте царя Александра II. До
Сивиркина какое�то время эта
идея свербила у местных дво�
рян, но потом они успокоились.
Их светлости и превосходитель�
ства можно понять. Никаким
боком российский самодержец
Самары не касался. Бывать тут
не бывал. Даже мимо по Волге
ни разу не проплыл. А Ленин в
Самаре жил и работал.

Но дело не только в этом.
Ленин вошёл в историю как
пролетарский вождь, создатель
социалистического государст�
ва, крупнейший мыслитель. И,
в отличие от Сивиркина, дер�
банизацией самарского Дома
печати не занимался. Кроме
кепки да потёртого пальто, для
себя лично ничего не нажил.

Александра II хоть и имену�
ют царём�«освободителем», но
реформа по отмене крепостно�
го права была подготовлена его
отцом. Условия «освобожде�
ния» оказались настолько ка�
бальными, что крестьяне отве�
тили восстаниями. Подавляли
их жестоко, с помощью войск.
В итоге царь был убит народо�
вольцами.

Самодержцы в нашей исто�
рии были разными. Царь Пётр
тоже пролил немало кровуш�
ки, но остался в памяти потом�
ков Первым — с большой бук�
вы, ведь и себя не жалел во имя
державы. А вот Александра II
удостоили только двух пало�
чек, обозначающих его поряд�
ковый номер в династии Рома�
новых. Большего не заслужил.

Но ведь его памятник когда�

то стоял на площади — могут
возразить мне. Да, стоял. Я как�
то уже писал, что и Сивиркин
однажды на площади тоже по�
стоял какое�то время. Причём
живьём. Но это не значит, что
надо возводить памятник и 
Сивиркину.

Инициатива депутата под�
держки не получила, и он —
ведь антисоветская начинка всё
равно свербит! — принялся аги�
тировать народ за переименова�
ние улицы Урицкого. В ответ на
очередную инициативу первый
секретарь горкома КПРФ Вла�
димир Брязу в одной из публи�
каций предложил переимено�
вать самого Сивиркина, хотя
фамилия у него и так говоря�
щая. Навязчивую идею депутата
в прошлом году подхватил то ли
краевед, то ли обычный подст�
рекатель гражданин Теретин.
Под текстом петиции за снос
памятника, которую он сочинил
для городской власти, из милли�
она с лишним горожан подписа�
лись аж двести человек. В начав�
шемся году чиновники примут�
ся за изучение этой бумаги. Ес�
ли судить по тексту, на Теретина
и «всю страну» — интересно, как
это он установил? — личность
Александра II произвела нечто
«положительное и доброе». А
как же иначе, если и по восстав�
шим крестьянам прицельный
огонь царские войска вели, и по
восставшим полякам. Добрее�то
уж и некуда. Недаром царь�«до�
брячок» не просто стоял, но и
опирался на саблю.

ВРЕМЯ для реализации сво�
их исторических идей пе�
реименователи и ликвида�

торы памятников выбрали самое
подходящее. Фашистское банде�
ровское отребье рушит их по
всей Украине, а России грозит

войной. Западные «партнёры»
пытаются задушить нас санкци�
ями. Экономика на нуле, цены
растут вместе с недовольством
народа. В общем, ситуация для
провокаций созрела. В миллион�
ном городе, если судить по ито�
гам неоднократных выборов в
Госдуму, «совков» насчитывается
в пределах двухсот тысяч. Впол�
не достаточно, чтобы в результа�
те какой�нибудь авантюры по�
ставить Самару на уши. Ведь
«совки» беды своей родной стра�
ны и свои личные связывают не
с событиями вековой давности.
И уж тем более не с Лениным, а
с персонажами сегодняшних
дней. Недаром 21 января, в день
памяти Ленина, при возложении
цветов великому вождю первый
секретарь обкома КПРФ Алек�
сей Лескин сказал так:

— Если у кого�то нет царя в
голове, то памятник им не по�
может. По моему мнению, лю�
ди, затеявшие борьбу с мону�
ментом Ленину, либо дураки,
либо провокаторы…

Причём список граждан со
свербящей начинкой Сивирки�
ным, Теретиным и их сподвиж�
никами не исчерпывается. Есть
ещё руководитель некоей ини�
циативной группы гражданин
Завальный — главный библио�
граф области. Вместе с докто�
ром, не помню каких наук, Ка�
бытовым и другими единомыш�
ленниками Завальный ратует за
установку памятника белоче�
хам, корпус которых, возвраща�
ясь на родину в 1918 году, кро�
вью залил не только Самару, но
и множество других городов.
Эта многотысячная банда
убийц и грабителей уже увеко�
вечена памятниками в некото�
рых российских городах, но в
Самаре идея Завального встре�
тила гневный отпор коммунис�

тов и всех патриотов. А на днях
этот неуёмный библиограф
предложил дать областной биб�
лиотеке имя Грота�самарского,
губернатора середины XIX века.
Оказывается, тот Грот открыл в
1860 году городскую библиоте�
ку. Но зуд и свербение у Заваль�
ного вызывает именно област�
ная библиотека, потому что она
носит имя Ленина.

К обострению ситуации в
стране и ближнем зарубежье
подоспела ещё одна инициати�
ва — убрать фамилию Калини�
на, бывшего «всесоюзного ста�
росты», как его уважительно
величали в народе, из названия
областной больницы. Губерн�
ская власть тут же поддержала
«единодушное» предложение
всего коллектива, и больнице
было решено присвоить имя
бывшего главврача.

Памятник ему уже установ�
лен перед главным корпусом.
Имя бывшего главврача полу�
чил и сквер. Если этого недо�
статочно, то можно его именем
назвать новый микрорайон,
что не потребует никаких до�
полнительных затрат.

— В стране кризис. У нас не
хватает денег даже на лекарства
и расходные материалы, — гово�
рит врач больницы С. Фамилию
не называю по понятным при�
чинам, ведь съедят доктора и не
подавятся. — Зачем эти дорого�
стоящие переименования, если
больница и так носит имя до�
стойного человека, известного
всей стране?

ЧТОБЫ вытравить имя Ле�
нина и его соратников из
памяти людей, антисовет�

чики готовы на любые расходы.
Только на монумент царю нуж�
но в пределах 15 миллионов руб�
лей. Сколько потребуется на пе�

реименование улицы и област�
ной больницы, инициаторы
этой затеи не считали. Деньги
ведь не из их личного кармана.
Только это пустые хлопоты. Пе�
реименовали овраг Подпольщи�
ков, но горожане называют его
по�прежнему. Как была поляна
Фрунзе, так и осталась, хотя
официально именуется иначе.
Сколько бы царей ни ставили на
площади Революции, называть
её царским именем народ всё
равно не станет. Да и номер этот
не пройдёт...

Помнится, перед сентябрь�
скими прошлого года выборами
врио губернатора Меркушкин
прислал мне письмо�призыв
объединиться с властью в это
трудное для России время. Но
власть приходит и уходит, а вот с
родной державой объединиться
нам уже давно пора. А заодно
определиться с теми, кто нахо�
дится на государственных долж�
ностях и при этом заботится об
увековечении бандитов с боль�
шой дороги из других государств
или провоцирует народ на мор�
добой. Затыкать им рот, конеч�
но, нельзя, поскольку демокра�
тия. Но Завального хорошо бы
трудоустроить в частную библи�

отеку, а его сподвижника — док�
тора неведомых мне наук Кабы�
това — из государственного уни�
верситета перевести в частный
вуз. А то ведь можно подумать,
что они действуют не от себя
лично — от имени Меркушкина
и всей государственной власти.

Да и Сивиркина, которого
провела в губернскую Думу
«Единая Россия», можно смело
делегировать в украинскую
«Батькивщину», с учётом его
бороды и неиссякаемого стрем�
ления к сносу памятников со�
ветской эпохи. Ведь в незалеж�
ной снесли ещё не всё. Там он и
батькой может стать, и собст�
венного памятника удостоить�
ся рядом с самим Бандерой или
Шухевичем.

А вот Теретин, не занимаю�
щий важных должностей в
структурах власти, пусть себе
сочиняет петиции и дальше, хо�
тя зловонный болотный душок
от его писанины тоже разносит�
ся по всей округе. Но в этом
есть определённая польза — не
будем терять бдительности.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.
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Начинка
с душком

Известный литературный персонаж Козьма Прутков заметил важную физиологическую
особенность некоторых российских граждан. Они — как колбасы. Чем начинят их, с тем и хо#
дят всю свою жизнь, попирая круговорот еды в природе. Во времена Пруткова колбасная на#
чинка набивалась только в кишки животных. Каким способом начиняют некоторых жителей Са#
мары сейчас, мне точно неизвестно. Но от этой начинки идёт зловонный болотный душок…

Книжная полка

Наступает семидесятая годовщина Дня 
Победы советского народа в Великой Отечест#
венной войне. Я держу в руках только что вы#
шедшую книгу Геннадия Моисеенко «Эпоха по#
бедителей». Это документально#историческая
повесть о советской эпохе, о том, как боролись
и побеждали наши прадеды, деды, отцы. 

Эпоха 
победителей
КНИГА показывает герои�

ческий период истории
страны: индустриализа�

цию СССР, Великую Отечест�
венную войну, эвакуацию про�
мышленного комплекса и по�
слевоенное возрождение. В ра�
боте красной строкой просмат�
риваются глубокое понимание и
художественное осмысление ав�
тором роли И.В. Сталина как
вождя�созидателя.

Автор обратился к легендар�
ной советской эпохе в трудный
перестроечный период, когда
техническая интеллигенция и
работники промышленности
подвергались ударам со всех
сторон, а основа нашей жизне�
деятельности — промышленные
предприятия сокращались или
закрывались. Это позволило ему
заново осмыслить суть совет�
ской эпохи и отразить в своём
произведении те великие собы�
тия, которые удивили и потряс�
ли весь мир.

В книге воспроизведены ран�
ние впечатления автора, проне�
сённые через всю жизнь, и взгля�
ды уже зрелого человека, воспо�
минания о встречах и беседах с
очевидцами. Советские люди —
основные действующие лица
этой эпохи, сумевшие преодо�
леть все трудности её становле�
ния. В книге названы многие
имена учёных, строителей, рабо�
чих, инженеров, что усиливает
достоверность рассказа. Автор
знакомит читателя со многими
малоизвестными событиями и
материалами. На примере своей
семьи он рассказывает о дорево�
люционной жизни, о гнёте поме�
щиков и капиталистов, об ужасах
Гражданской войны, пережитых
бабушкой автора, которая с та�
кой болью вспоминала их всю
жизнь. Затем первые пятилетки,
когда крепла мощь и расцветала
держава. В книге рассказывает�
ся, как советские люди готови�
лись к Великой Отечественной
войне, понимая её неизбеж�
ность. Факты, приведённые ав�
тором, развенчивают миф о вне�
запности войны. Особое место
он уделяет эвакуации предприя�
тий на восток страны. Из предла�
гаемой книги можно узнать, как

шла вербовка советских людей
для подпольной работы в тылу
врага, описан побег из лагеря Да�
хау, отдельная глава посвящена
партизанскому движению в Сло�
вакии.

Автор книги использует ме�
муарные материалы и архив сво�
его отца Н.П. Моисеенко, че�
ловека, чья личность формиро�
валась вместе со становлением и
развитием державы. Одна из яр�
ких страниц его жизни — встре�
ча и работа с Л.И. Брежневым,
которому посвящена значитель�
ная часть повествования. Лео�
нид Ильич — выходец из рабо�
чего класса, из пролетарской
среды периода становления Со�
ветского государства, когда
именно на этот класс делалась
ставка во всех грандиозных пла�
нах развития. В дальнейшем на�
иболее активные люди из этой
среды, преодолевая трудности,
выдвигались на высшие руково�
дящие посты партии и страны.

Книга может быть использо�
вана для преподавательской и
научной работы, она заслужива�
ет широкого распространения
среди читателей России и быв�
ших советских республик. Осо�
бый интерес книга представляет
для молодёжи, для её воспита�
ния на советских ценностях.

Книга легко написана, борьба
наших отцов и дедов за свою
страну вызывает гордость за на�
ше советское прошлое. Вместе с
тем автор умело вскрывает кор�
ни современных явлений и увя�
зывает сюжеты с проблемами
сегодняшней жизни. Экономи�
ческие и политические задачи,
стоящие перед СССР, средства и
методы их преодоления вполне
могут быть востребованы в на�
стоящее время. Исторический
опыт советского периода при�
зван служить общественному
прогрессу будущего.

Книгу можно приобрести в
издательстве ИТРК, тел. 8�495�
685�16�87.

Для партийных структур кни�
гу можно получить в ЦК КПРФ
по адресу: Малый Сухаревский
переулок, дом 3, строение 1.

Наталия НИКОЛАЕВА.

При поддержке КПРФ

К ОММУНИСТЫ Красноярья всё ак�
тивнее пропагандируют здоровый
образ жизни. Под эгидой крайкома

КПРФ в Красноярске прошёл уже второй
турнир по мини�футболу на Кубок Мар�
шала Победы Г.К. Жукова. Он посвящён
70�летию Победы в Великой Отечествен�
ной войне. Участие в празднике спорта
приняли восемь команд из Красноярского
края и почётные гости из Москвы — 
мини�футбольный клуб «КПРФ».

С напутственном словом к спортсменам
обратился член ЦК КПРФ, первый секре�
тарь краевого комитета партии, руководи�
тель фракции КПРФ в Законодательном со�
брании Пётр Медведев:

— КПРФ уделяет спорту особое вни�
мание. Коммунисты последовательно
выступают за здоровый образ жизни —
без алкоголя, табака и наркотиков. Здесь
собрались профессионалы своего де�
ла. Бодрости духа, и пусть победит силь�
нейший! 

Удачи и честной борьбы пожелали уча�
стникам турнира президент мини�фут�
больного клуба «КПРФ» Иван Мельни�
ков�младший, генеральный директор клу�
ба «КПРФ» Аркадий Белый, директор
спорткомплекса «Металлург» Евгений
Николаевич Царёв, генеральный дирек�
тор молодёжного спортивного клуба
«Маршал» Роман Тамоев — он же первый
секретарь крайкома комсомола.

Все они особое внимание уделили спор�
ту, а участникам пожелали бескомпро�
миссной борьбы. 

Перед началом турнира в зал внесли ко�
пию Знамени Победы. Это было поручено
президенту мини�футбольного клуба
«КПРФ» Ивану Мельникову�младшему.

На паркете спортивного комплекса
«Металлург» собрались профессионалы
своего дела. Игра прошла в 18 матчей и
была очень зрелищной. Несмотря на 
то, что, как и в любом состязании, были
проигравшие, все участники получили
много положительных эмоций и бесцен�
ный опыт борьбы. Лучший результат по�

казала команда «Титан» (Красноярск) со
счётом 3:1. По пенальти она обошла ко�
манду «Лесстройинвест» (Пировский
район), победительницу прошлогоднего
турнира. 

В тот воскресный день поклонников ми�
ни�футбола в Красноярске стало больше.

Александр КОЗЫРЕВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.
Фото автора.

«Титан» оказался лучшим

21 февраля
— 95 лет назад была создана

Государственная комиссия по эле'
ктрификации России (ГОЭЛРО).

— 180 лет со дня рождения
М.О. Микешина (1835—1896) —
русского скульптора. Среди его
работ — памятники «Тысячеле�
тие России» в Великом Новго�
роде и Богдану Хмельницкому в
Киеве.
22 февраля

— 175 лет назад родился Ав'
густ Бебель (1840—1913) — один
из основателей и руководителей
Германской социал�демократи�
ческой партии и II Интернацио�
нала. Страстный борец против
милитаризма и войны, побор�
ник эмансипации женщин.
23 февраля

— 1981 г. — открылся ХХVI
съезд КПСС (23 февраля — 
3 марта). Среди документов,
принятых съездом, — «Основ�
ные направления экономичес�
кого и социального развития
СССР на 1981—1985 годы и на
период до 1990 года».

— 90 лет назад родилась Е.И.
Чавдар (1925—1989) — советская

певица и педагог, народная арти�
стка СССР. Солистка Украин�
ского театра оперы и балета им.
Т.Г. Шевченко в 1948—1968 гг.
24 февраля

— 1848 г. — вышел в свет «Ма'
нифест Коммунистической пар'
тии», написанный К. Марксом
и Ф. Энгельсом.

— 1976 г. — открылся ХХV
съезд КПСС (24 февраля — 
5 марта), который подвёл итоги
борьбы партии и советского на�
рода за осуществление Про�
граммы мира и девятого пяти�
летнего плана.

— 270 лет назад родился Ф.Ф.
Ушаков (1745—1817) — выдаю�
щийся русский флотоводец, ад�
мирал. Один из создателей Чер�
номорского флота. Одержал ряд
крупных побед над турецким
флотом. Успешно провёл Сре�
диземноморский поход русско�
го флота во время войны против
Франции в 1798—1800 гг.

— 115 лет назад родился М.М.
Штраух (1900—1974) — совет�
ский актёр театра и кино, на�
родный артист СССР, воплотив�
ший образ В.И. Ленина в филь�

мах «Человек с ружьём», «Рас�
сказы о Ленине» и др. Лауреат
Ленинской и Сталинских пре�
мий.
25 февраля

— 1921 г. — образование Гру'
зинской ССР.

— 1986 г. — открылся ХХVII
съезд КПСС (25 февраля — 
6 марта), который рассмотрел
вопросы о новой редакции Про�
граммы КПСС и об изменениях
в Уставе партии и принял «Ос�
новные направления экономи�
ческого и социального развития
СССР на 1986—1990 годы и на
период до 2000 года».

— 105 лет назад родился А.А.
Коротков (1910—1967) — совет�
ский химик�органик, член�кор�
респондент АН СССР, Герой
Социалистического Труда, лау�
реат Ленинской премии.
26 февраля

— 90 лет назад был образован
Коми'Пермяцкий автономный ок'
руг. С 1 декабря 2005 г. после объ�
единения с Пермской областью
вошёл в состав Пермского края.

— 105 лет назад родился С.Г.
Горшков (1910—1988) — Адми�

рал Флота Советского Союза,
дважды Герой Советского Сою�
за. В годы Великой Отечествен�
ной войны командовал Азов�
ской, затем Дунайской военны�
ми флотилиями. 
27 февраля

— 135 лет со дня выхода пер'
вого номера первой в России ра'
бочей газеты «Рабочая заря», не�
легального органа «Северного
союза русских рабочих» под ре�
дакцией С.Н. Халтурина.

— 140 лет назад родился В.П.
Филатов (1875—1956) — совет�
ский офтальмолог и хирург, ака�
демик АМН СССР, Герой Соци�
алистического Труда, лауреат
Сталинской премии.
28 февраля

— 95 лет со дня рождения
Ф.А. Абрамова (29 февраля
1920—1983) — русского со�
ветского писателя и публици�
ста, отразившего в своих по�
вестях и романах судьбы лю�
дей северной деревни во вре�
мя Великой Отечественной
войны и в послевоенные го�
ды. Лауреат Государственной
премии СССР.

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 15
По горизонтали: 5. Лемур. 6. Масса. 9. «Шевроле». 11. Кнессет.

13. Таити. 14. Позитив. 16. Пилотка. 17. Топология. 20. Хлеста�
ков. 24. Новелла. 25. Гаронна. 26. Охота. 28. Арзамас. 29. Каша�
лот. 30. Удины. 31. Глава.

По вертикали: 1. Реголит. 2. Букет. 3. Бабки. 4. Остерия. 7. Ив�
рит. 8. Остов. 9. Штоф. 10. Циклотрон. 12. Такт. 15. Вобла. 16. Пи�
рог. 18. Лоза. 19. Пемза. 20. Хламида. 21. Варшава. 22. Коала. 23.
Енот. 26. Осина. 27. Акула.

По горизонтали: 4. Название
многих художественных музеев.
7. Учебно�научное заведение.
10. Парнокопытное животное
семейства полорогих, обитает в
горах Европы и Малой Азии. 11.
Река в Якутии. 12. Советский
драматург, автор пьес «Варшав�
ская мелодия», «Декабристы».
17. Штат в США. 18. Основной
вид графики. 19. Кровельный
материал. 22. Искусство приго�
товления пищи. 23. Декоратив�
ное вьющееся растение со съе�
добными плодами, богатыми
витамином С. 25. Духовой кла�
вишный музыкальный инстру�
мент. 26. Вывоз капиталов или
товаров за границу. 27. Млеко�
питающее семейства псовых.
30. Знак, обозначающий число.
31. Ритмическое ударение,
сильное место в стихе. 32. За�
ключительная часть состязания.
35. Крупнейшее в мире храни�
лище древнеармянских рукопи�
сей (Ереван). 36. Повесть В. Ак�
сёнова, одноимённый фильм.

По вертикали: 1. Город в Эсто�
нии, известен в русских летопи�
сях с 1171 г. под названием Руго�
див. 2. Лечение дозированной
ходьбой. 3. Основатель газеты
«Правда» (1912 г.). 5. Одна из
крупнейших малых планет. 6.
Свинина особого приготовле�
ния. 8. Уточнение, разработка
подробностей. 9. Синоним
культуры. 13. Разновидность до�
кументальной литературы. 14.
Съедобный гриб. 15. Соревно�
вание для выявления наилуч�
ших из числа участников, работ
и т.п. 16. Птица, питающаяся
рыбой. 20. Тюркский и монголь�
ский титул правителя в средние
века и новое время. 21. Столица
европейского государства. 24.
Театральное представление. 28.
Первый в мире ледокол, спо�
собный форсировать тяжёлые
льды. 29. Околополюсное со�
звездие Северного полушария.
33. Певчая птица. 34. Грузин�
ский многострунный щипко�
вый инструмент, род арфы.

Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

СНОВА в шахматной прессе
появился опус, который
невозможно оставить без

внимания. Известный в совет�
ские времена молодой перспек�
тивный гроссмейстер Адриан
Михальчишин, со временем
превратившийся в авторитетно�
го тренера и аналитика, недавно
на популярном сайте Chesspro
выставил на обозрение статью
«Money, money, money». В целом
это любопытный сравнительный
анализ заработков известных
шахматистов в различные исто�
рические эпохи.

Однако «фактический мате�
риал» как бы случайно выстроен
так, что когда речь заходит о го�
норарах спортсменов в СССР и
соответствующих премиях на За�
паде, то несведущий читатель
может всплеснуть от негодова�
ния руками: ах, этот суровый то�
талитарный строй…

К примеру, сравнивается пре�
миальный фонд участников мат�
чей на первенство мира. Мы ви�
дим суммы с чередой длинных
долларовых нулей, которые до�
станутся победителю. И тут же
саркастическая усмешка: «А в
Советском Союзе участники по�
лучали 4000 рублей».

Справедливости ради следует
заметить: Михальчишин не умал�
чивает о том, что собрать умопо�
мрачительные гонорары для про�
ведения матчей на первенство
мира многие претенденты на зва�
ние чемпиона мира просто не
могли. В результате ряд выдаю�
щихся маэстро даже не имели
шанса побороться за титул чем�
пиона из�за отсутствия финансо�
вых возможностей. Упоминается
и о том, что ряд гроссмейстеров
Запада закончили жизнь в нище�
те. Например, Карл Шлехтер умер
в Вене от голода и переохлажде�
ния, так как не мог заплатить за
отопление. А югославский гросс�
мейстер Предраг Остоич, остав�
шись в бедности, в конце XX века
выбросился из окна в Германии…

Конечно, вопрос поиска денег
на матч перед советскими гросс�
мейстерами не стоял. Эту про�
блему решало государство.

Но Михальчишин умалчивает
ещё о некоторых «деталях»: путь к
мастерству в Стране Советов был
для миллионов талантливых де�
тей бесплатным. Маленькие
спортсмены ходили в кружки и

спортивные школы, где с ними
работали подготовленные трене�
ры�преподаватели, которым го�
сударство платило зарплату. Пер�
спективных юниоров возили на
соревнования. Их сборы прово�
дились на лучших в те времена
спортивных базах, в пионерских
лагерях и пансионатах. Наиболее
одарённых спортсменов подхва�
тывали школы гроссмейстеров,
где самые лучшие тренеры и шах�
матисты страны готовили до�
стойную смену.

Наконец, фактически все вы�
дающиеся гроссмейстеры имели
тренеров, а иногда целые штабы
поддержки, которые опять�таки
оплачивались из кармана госу�
дарства. Мне рассказывал бело�
русский гроссмейстер Андрей
Ковалев — в советские времена
он был молодым мастером спор�
та, — что, когда ему требовались
деньги, достаточно было обра�
титься в управление спорта, что�
бы в субботу или воскресенье
съездить в оплаченную команди�
ровку в совхоз или колхоз с лек�
цией или сеансом одновремен�
ной игры. За эту работу платили
25 рублей, что было весьма серь�
ёзной суммой в то «тоталитар�
ное» время.

А вот если посмотреть на ре�
альные заработки современных
гроссмейстеров России, то в ме�
сяц выходит нестабильная сумма
от 30 до 40 тысяч рублей при аб�
солютно незащищённом пенси�
онном будущем… 

А в остальном, прекрасная
маркиза…

Г. Ринк. 1925 год.

Белые начинают и выигрывают.
1. Лh8+ Крe7 2. Лh7+ Крd8

3. Крd6! Лxh7 4. Лxh7, и нет за�
щиты.

Что�то с памятью
его стало…

Причина того, что трудно управлять народом,
заключается в том, что народ просвещается и в
нём много умных. 

ЛАО'ЦЗЫ.


